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ПОДПИСКА

2024

ПЕКИНСКОЕ 
ПРЕДУПРЕЖДЕНИЕ 
ПУТИНА БАИДЕНУ

В среду завершился визит россий-
ского президента в Пекин, приуроченный 
к открытию форума «Один пояс — один 

путь». После переговоров с китайским 
лидером Си Цзиньпином Владимир Путин 
вернулся в государственную резиденцию 

«Дяоюйтай» и на открытом воздухе пого-
ворил с журналистами. 

Читайте 2-ю стр.

Р о с с и й с к и е  р а к е т н о -
авиационные гиперзвуковые ком-
плексы «Кинжал» начинают нести 
постоянное патрулирование воз-
душного пространства над Черным 
морем. Об этом объявил на пресс-
конференции в Китае Владимир 
Путин. Военный эксперт, редактор 
журнала «Арсенал Отечества» Алек-
сей Леонков, а также генерал-майор 
ВВС в запасе Владимир Попов рас-
сказали, какие цели может поразить 
«Кинжал» при необходимости.

Читайте 2-ю стр.

С ПОЛ-ЛИТРА НЕ РАЗОБРАТЬСЯ
Из-за роста цен на водку россияне массово 

переходят на самогон
Минфин предложил повысить 

минимальные цены на водку, брен-
ди и коньяк. С 1 января 2024 года 
пол-литра «беленькой» подорожа-
ет на 7%, до 299 руб. Между тем 
ранее российские производите-
ли водки просили министерство 
проиндексировать «минималку» 
до 301 рубля за бутылку на фоне 
роста акцизов и стоимости сы-
рья. Прошение игроков рынка удо-
влетворили, но не в полной мере. 
Преодоление психологически зна-
чимой отметки в 300 руб. за бутыл-
ку могло оказаться заметным для 
части потребителей. В результате 
грядущее подорожание согласо-
вали, но без двух рублей.

Читайте 3-ю стр.

«КИНЖАЛ» ХОРОШ ДЛЯ ТОГО, У КОГО ОН ЕСТЬ

Для чего 
носители 

гиперзвуковых 
ракет будут 

патрулировать 
над Черным 

морем

Президент 
России рассказал 
о палестинской 
государственности 
и ракетах 
на Украине

Всем известно, кто взорвал больницу 
Аль-Ахли в секторе Газа. Одной части из этих 
всех известно, что это сделал Израиль, дру-
гой — что это сделали арабы, то ли террори-
стический и запрещенный в РФ «Исламский 
джихад», то ли ХАМАС. Аргументы у обеих 
сторон непрошибаемые.

Если представить, что вот выйдет лет-
чик израильских ВВС Мойша Израилевич и 
скажет: «Это я сбросил бомбу» (и это правда 
будет он), что произойдет? Мойша Израиле-
вич довольно быстро отправится в санаторий 
закрытого типа, а в информационном про-
странстве всплывет его бабушка-палестинка, 
с помощью которой (то ли взяв в заложники, 
то ли просто подкупив) летчика и заставили 
оговорить ЦАХАЛ.

Если представить, что выйдет какой-
нибудь бен Ладен и скажет, что это он за-
пустил из подземного туннеля в Газе ракету 
и попал по больнице (и это правда будет он), 
что произойдет? Выйдет он, по понятным 
причинам, не в арабской стране. И одного 
этого — страны неверных — уже будет до-
статочно, чтобы ему не поверили. Очевидно 
же — кафиры запытали, подкупили etc.

Читайте 2-ю стр.
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Дежурная бригада: Августин СЕВЕРИН, 
Елена АПРЕЛЬСКАЯ, Антон ЛОМАКИН, 

Ева МЕРКАЧЕВА, Светлана РЕПИНА, Мария УСОВА и др.

ВОДИТЕЛЯ ТЕЛЕТРАПА, ПРОТАРАНИВШЕГО ЛАЙНЕР, 
НАКАЗАЛИ ШТРАФОМ

Приговором суда за-
вершилась скандальная 
история в аэропорту «Ше-
реметьево», когда теле-
трап под управлением во-
дителя, находившегося 
«под кайфом», врезался 
в самолет. Оператор пас-
сажирского трапа отри-
цал употребление нар-
котиков, но экспертиза 
показала обратное. В ре-
зультате попытка разноо-
бразить вечернюю смену 
обошлась ему очень до-
рого.

Как сообщал в свое вре-
мя «МК», дикий инцидент 
произошел вечером 10 
января этого года неза-
долго до вылета «Боинга» 
из Москвы в Красноярск. 
Пассажиры уже закончи-
ли посадку, но на борту 
еще находился инженер 
организации управления 
производством. Он дол-
жен был покинуть салон, 

однако именно в этот мо-
мент водитель телетрапа 
начал отгонять «рукав» от 
двери, хотя такой коман-
ды ему не давали. При 
этом он умудрился по-
царапать фюзеляж само-
лета, да так, что «Боинг» 
пришлось срочно снимать 
с маршрута. Когда сотруд-
ники аэропорта заглянули 
в кабину водителя теле-
трапа, они обнаружили, 
что 34-летний мужчина 
полулежит без чувств! 
Его госпитализировали, 
и уже в больнице выясни-
лась причина внезапной 
потери сознания: опера-
тор был в состоянии нар-
котического опьянения. В 
его крови нашли атропин, 
а также синтетический 
психостимулятор.

Придя в себя, работник 
сбежал из больницы, а че-
рез два дня представил 
справку, опровергавшую 

наличие в его крови за-
прещенных веществ. Но 
этот анализ был датиро-
ван 13 января, поэтому 
он никак не мог оспорить 
первоначальный диагноз. 
Сначала мужчину при-
влекли к административ-
ной ответственности: за 
употребление наркотиков 
его оштрафовали на 4000 
рублей. А затем было 
возбуждено уголовное 
дело по статье 238 часть 
1 УК. Следствие сочло, 
что своими действиями 
оператор дирекции экс-
плуатации наземной тех-
ники подверг риску жизни 
и коллеги-инженера, и 
всех пассажиров «Боин-
га», т.е., проще говоря, 
оказал опасную услугу. 
По приговору Химкин-
ского суда водитель те-
летрапа выплатит еще 
один штраф — 100 тысяч 
рублей.

О СВОЕЙ СМЕРТИ УБИЙЦА МАТЕРИ СООБЩИЛ ЗАРАНЕЕ

Убил свою мать и покон-
чил с собой во вторник ве-
чером 41-летний житель 
подмосковной Балашихи. 

У мужчины вне-
запно помутил-
ся рассудок.

Как стало из-
вестно «МК», в 
течение трех 
дней до траге-
дии му ж чина 
употреблял ал-
коголь. Видимо, 
на этой почве у 
него внезапно 
помутился рас-
судок. Ему мере-
щилось, что его 

кто-то прослушивает, он 
периодически слышит го-
лоса. Во вторник вечером 
он приехал к матери. В тот 

же день пьяница опове-
стил родственников, что 
«его зовут, и он сегодня 
умрет». Подобные вы-
ходки несильно удиви-
ли родных: в 2012 году 
на родине, в Камышине 
Волгоградской области, 
мужчина получил суди-
мость за сбыт наркотиков. 
Но на сей раз его загул за-
кончился трагедией. 

Около 23.00 труп забул-
дыги нашли под окнами 
квартиры его матери. 
Руки погибшего были 
обагрены кровью — по-
лицейские сразу пред-
положили, что в доме 

произошла еще одна тра-
гедия. Они поднялись в 
квартиру на 13-м этаже 
и нашли изуродованный 
труп 66-летней хозяйки — 
садист зверски избил ее 
и раскроил голову. 

Как сообщила стар-
ший помощник руково-
дителя ГСУ СКР по Мо-
сковской области Ольга 
Врадий, следователями 
и криминалистами про-
веден осмотр места про-
исшествия, изъяты два 
мобильных телефона, 
смывы со следов крови, 
следы пальцев и ладо-
ней.  

НЕРВНЫХ ЛЮДЕЙ СТАНУТ ЛЕЧИТЬ 
С ПОМОЩЬЮ СТАКАНОВ

Оригиналь-
ный и довольно 
простой способ 
нейрореабилита-
ции разработали 
специалисты На-
учного центра не-
врологии. Восста-
навливать мелкую 
моторику и зрительно-
пространственную 
память пациентов 
они предлагают с 
помощью... пла-
стиковых стакан-
чиков.

Перед разра-
боткой своей ме-
тодики ученые центра ис-
следовали большинство 
тренажеров, которые 
сейчас используются для 
реабилитации больных. 
Выводы были неутеши-
тельными: одни тренажеры 
помогают восстанавливать 
только мелкую моторику, 
другие — только простран-
ственную или зрительную 
память, но самый главный 
недостаток — тренажеры 
(разноцветные пирамидки, 
цилиндры разной формы и 
размера) не напоминают 
пациентам ничего из их 
прошлого опыта. Поэто-
му исследователи решили 
остановить свой выбор на 
простом и известном каж-
дому предмете — пласти-
ковом стаканчике.

В обучающий набор вхо-
дят одинаковые по форме 
стаканчики и набор карто-
чек с заданиями. В ниж-
ней части все стаканчики 
одинаковы, а по верхней 

проходят разно-
цветные полоски. 
Задача пациента 
— составить ста-
канчики один в 
другой так, как это 
указано на карточ-
ке. Начинается за-
дание с разбора 
сложенной пира-
миды стаканчи-
ков: здоровой ру-
кой он берет эту 
пирамидку, а той, 
которую нужно 
восстанавливать, 
вытаскивает из 
нее стаканчики 

один за другим, это спо-
собствует развитию мел-
кой моторики. Затем более 
сложная задача: больному 
дают карточку, на которой 
нарисованы разноцветные 
полоски. Он изучает ее не 
менее 15 секунд, а затем 
по памяти составляет ста-
канчики так, чтобы после-
довательность их полосок 
совпадала с последова-
тельностью, которая была 
указана на карточке. Начи-
нается занятие с трех ста-
канчиков, затем, по мере 
восстановления необхо-
димых навыков, задание 
усложняется. В принципе, 
можно обходиться и без 
карточек, в этом случае 
специалист называет па-
циенту последователь-
ность цветов, которую 
нужно восстановить. Прак-
тика показала довольно 
высокую эффективность 
разработанной в научном 
центре методики.

РИТУАЛЬНОГО АГЕНТА ПОДСТРЕЛИЛ 
ТАКСИСТ-МЕЛОМАН

Агрессивный мужчина 
ранил 28-летнего оппо-
нента из травматического 
пистолета в московском 
торговом центре на Мих-
невской улице после за-
мечания о громкой му-
зыке.

Как выяснил «МК», ЧП 
произошло в среду утром 
при входе в продуктовый 
супермаркет. Супруги, про-
ходившие мимо, сделали 
замечание двум мужчинам, 
которые громко слушали 
музыку в такси. Разговор 
прошел на повышенных 
тонах. В салоне машины 
супруги увидели алкоголь 
и позвонили в компанию 
такси, пожаловавшись на 
поведение водителя. По-
сле этого семейная пара 
зашла в торговый центр 
выпить кофе перед рабо-
той. Глава семейства, ра-
ботающий в ритуальном 
агентстве, сопровождал 
службу в храме неподалеку, 

поэтому был 
в строгом 
костюме.

Через 20 
минут к су-
пругам по-
дошли трое 
мужчин. К 
утренним 
дебоширам 
примкнул их 
приятель, у 
него из-под 
одежды 
был виден 
пистолет. 
Мужчины 
предложи-
ли выйти «разобраться» на 
улицу. Ритуальный агент 
отказался, после чего один 
из мужчин открыл огонь из 
травматического пистоле-
та прямо под прицелом ка-
мер видеонаблюдения.

Затем нападавшие бы-
стро скрутили номера у 
машины, еще раз для 
устрашения выстрелили 

в воздух и скрылись на ав-
томобиле. Вскоре по ка-
мерам видеонаблюдения 
удалось установить лич-
ности всех троих — их по 
фото опознала жена ране-
ного. Стрелка задержали. 
Пострадавшего госпита-
лизировали — он получил 
ранение в обе руки и щеку. 
Пули врачам удалось из-
влечь. 

ВЕРХОВНЫЙ СУД ЗАЩИТИЛ ПРАВО 
КОНТРАБАНДИСТА НА МАШИНУ
Конфисковывать авто-

мобиль преступника, в 
который он сел после со-
вершения злодеяния, за-
претил Верховный суд. Та-
кое решение было принято 
в результате рассмотрения 
дела контрабандиста, ко-
торый вместе с товарища-
ми вручную переместил 
через таможенную границу 
ЕврАзЭС 150 тысяч пачек 
сигарет на общую сумму 
19,6 миллиона рублей.

Преступление было со-
вершено в 2020 году. Тем-
ной февральской ночью 
злоумышленники из Ро-
стовской области на шести 
автомобилях «УАЗ» подъе-
хали к границе между Рос-
сией и ДНР, которая тогда 
формально входила в со-
став Украины. На той сто-
роне их ждали три грузови-
ка с сигаретами. Мужчины 
перегрузили контрабанду в 
свои машины и попытались 
скрыться, но удалось это 
не всем. Контрабандистов 
заметили пограничники, 
и вскоре двое злоумыш-
ленников, Ванин и Земин 

(фамилии изменены), были 
задержаны. Остальные ма-
шины впоследствии также 
были обнаружены, но кто 
ими управлял — установить 
не удалось. Пойманные 
подельники получили по 
3,5 года колонии общего 
режима и по 500 тыс. руб. 
штрафа, но у Ванина еще 
и конфисковали машину. 
«УАЗ», которым управлял 
Земин, принадлежал теще 
Ванина, которая задержа-
на не была и проходила по 
делу как свидетельница.

Недовольный такой не-
справедливостью контра-
бандист дошел до Верхов-
ного суда. Разобравшись в 
деле, высшая инстанция 
постановила отменить ре-
шение в части конфиска-
ции авто. Суд объяснил это 
тем, что перемещение си-
гарет через границу было 
совершено без использо-
вания машины, а значит, 
ее нельзя считать орудием 
преступления. В осталь-
ном приговор в отношении 
контрабандиста остался 
без изменений.

ОТСРОЧКУ ОТ ТЮРЬМЫ МОГУТ 
РАСПРОСТРАНИТЬ НА ОПЕКУНОВ
Предоставлять отсроч-

ку отбывания наказания 
до достижения ребенком 
14 лет не только матерям, 
но и опекунам, возмож-
но, будут судьи. С такой 
инициативой выступила 
член СПЧ Ева Меркачева 
на заседании рабочей 
группы по обсуждению 
проекта постановления 
пленума Верховного 
суда о предоставлении 
отсрочк и от бывания 
наказания. 

Интересно, что След-
ственный комитет РФ 
придерживается такой 
же позиции. По его мне-
нию, институт отсрочки 
отбывания наказания 
направлен на обеспе-
чение интересов семьи 
и несовершеннолетних, 
и потому императивный 
запрет ее применения 
к опекунам и попечите-
лям ребенка вызывает 
сомнение. Но в случае с 
попечителями отсрочку 
отстоять не удастся: по 
закону ведь таковыми 
являются те, кто взял 
на себя обязанности по 
воспитанию подростков 
старше 14 лет. 

В СПЧ также поддержа-
ли Генпрокуратуру, кото-
рая предлагает уточнить 
понятие «единственный 

родитель» (в уголовном 
законодательстве оно не 
раскрывается). Напом-
ним, что помимо матерей 
отсрочка полагается от-
цам, которые являются 
единственными родите-
лями. Но это не обяза-
тельно в случае, когда 
мать умерла. По мнению 
Генпрокуратуры, может 
возникнуть ситуация, ког-
да мать признана недее-
способной, безвестно от-
сутствующей или лишена 
родительских прав либо 
место ее нахождения не 
установлено.

Член СПЧ также попро-
сила исключить указание 
на то, что отсрочка может 
быть отменена, если ро-
дитель оставил ребенка 
родственникам или иным 
лицам. Дело в том, что бы-
вают случаи, когда мать 
уезжает в командировку 
или решает какие-то не-
отложные дела, при этом 
за детьми присматрива-
ет бабушка или тетя. До 
сегодняшнего дня ор-
ганы опеки и уголовно-
исполнительные ин-
спекции могли в таких 
ситуациях требовать от-
мены отсрочки. В Верхов-
ном суде согласились, 
что подобного быть не 
должно.

Хотите разбогатеть? Всего один телефонный 
звонок может принести вам 5000 рублей! Этот 

гонорар ждет любого, чья новость будет опубли-
кована на страницах «Московского комсомольца». 
Сообщайте нам все самое интересное, сенсационное 
и необычное — и вы не останетесь внакладе!

«МК» ПОКУПАЕТ НОВОСТИ!

Звоните по телефону 8-495-707-29-98. E-mail: mknews@mk.ru

telegram:@mk_srochno

в воздух и

Момент 
выстрела.

В этой 
квартире 
произошла 
трагедия.
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На месте взрыва больницы 
Аль-Ахли в секторе Газа.
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«КИНЖАЛ» ХОРОШ 
ДЛЯ ТОГО, У КОГО ОН ЕСТЬ
c 1-й стр.

На итоговой пресс-конференции в Пекине Путин 
сказал, что поручил Воздушно-космическим 
силам России начать «на постоянной основе 
патрулирование в нейтральной зоне воздушного 

пространства над Черным морем». Он напомнил, что само-
леты МиГ-31 вооружены комплексами «Кинжал».

Для чего предпринят такой шаг? Ведь в Черном море для 
нашего «Кинжала» явно достойных целей нет. А вот в Восточ-
ном Средиземноморье сейчас два американских авианосца. 
Наши МиГ-31 с «Кинжалами» за ними будут присматривать? 
Долетит ли «Кинжал», если что, до них?

— Дальность «Кинжала» составляет более 1000 киломе-
тров, — сказал «МК» Алексей Леонков. — Если посмотреть 
на карту, то, в принципе, акватория восточной части Среди-
земного моря — в зоне досягаемости наших гиперзвуковых 
ракет. Так что достанут, если будет надо.

— Чем вызвано такое решение?
— Напомню, в Сирии находятся две крупные наши во-

енные базы: авиационная — Хмеймим и военно-морская 
— Тартус. А вдруг у кого-то там голова набекрень поедет, и 
они захотят ударить по нашим базам? Вот тогда они получат. 
Потому что уже пытались Россию, что называется, притянуть 
за уши в связи с событиями в Газе — что якобы она стоит на 
стороне то ли ХАМАС, то ли Ирана. Мол, благодаря нам что-то 
там ХАМАС получил, и прочая ерунда...

— То есть «К инжа лы» — это такое 
предостережение?

— Да. Посмотрите: в Средиземном море находятся две 
авианесущие ударные группы ВМС США, 150 самолетов, 
способных нести ядерные боеприпасы, свыше 700 крылатых 
ракет «Томагавк». Надо задуматься, куда эти ракеты могут 
полететь...

В свою очередь, член совета общероссийской орга-
низации «Офицеры России», заслуженный военный летчик 
РФ, экс-начальник Федерального управления авиационно-
космического поиска и спасания генерал-майор в запасе 
Владимир Попов сказал «МК», что решение о патрулиро-
вании МиГ-31 с «Кинжалами» соответствует обстановке в 
регионе.

— Эскалация напряженности в Ближневосточном регионе 
возрастает, — сказал он. — А это касается и нас, поскольку 
там у нас военные базы. Ничего в плане мирного урегулиро-
вания между сторонами конфликта не происходит. Напротив, 
после недавней ночной бомбардировки больницы в Газе все 
обострилось. Поэтому и мы предпринимаем меры предо-
сторожности с нашей стороны. Скорее всего, это так надо 
расценивать. Мы никому не угрожаем. Мы просто оберегаем 
себя от внезапных каких-то конфликтных ситуаций. Чтобы 
любители провокаций знали, что могут получить в ответ.

О гиперзвуковом ракетно-авиационном комплексе «Кин-
жал» Путин рассказал в марте 2018 года. Несколько лет на-
зад комплекс в составе высотных перехватчиков МиГ-31 и 
гиперзвуковых ракет «Кинжал» заступил на боевое дежурство 
в ВКС в нескольких военных округах.

Ракета «Кинжал» разгоняется до скорости, в 10–12 раз 
превосходящей скорость звука. Ее не способна перехватить 
ни одна существующая система противоракетной обороны 
США. Средства радиоэлектронной борьбы не могут сбить ее 
с курса. Ракета летит в облаке плазмы. Боевая часть ракеты, 
по данным из открытых источников, — более 500 кг. «Кинжал» 
может нести ядерный боезаряд. Ракета имеет сантиметровую 
точность. Носителями «Кинжала» являются самолеты МиГ-31, 
а также Су-34.

Сергей ВАЛЬЧЕНКО.

ПЕКИНСКОЕ 
ПРЕДУПРЕЖДЕНИЕ 
ПУТИНА БАЙДЕНУ
c 1-й стр.

Общение Владимира Пути-
на с прессой прошло в не 
совсем обычном формате: 
не в помещении пресс-

центра, а прямо на лужайке перед кра-
сочным павильоном в живописном пар-
ковом комплексе, расположенном на 
месте некогда загородного дворца ки-
тайских императоров. В наши дни это 
место используется как государственная 
резиденция для прибывающих в КНР 
высоких зарубежных гостей. 

В центре лужайки перед много-
цветным, покрытым золотыми узора-
ми и украшенным мифологическими 
существами зданием в традиционном 
китайском стиле высился флагшток с 
российским триколором. Когда пре-
зидент вышел из здания, уже понем-
ногу смеркалось, что и неудивительно 
— переговоры между Путиным и Си 
Цзиньпином продолжались три часа. 
Говорили они, как поведал глава госу-
дарства, среди прочего и о тех внешних 
факторах, которые влияют на развитие 
российско-китайских отношений.

На перспективы самих отношений 
Владимир Путин смотрит с оптимизмом. 
В частности, готовится к подписанию 
плана развития взаимоотношений между 
Россией и Китаем, рассчитанного до 
2030 года. Причем и Москва, и Пекин 
подходят к этому без раскачки и адми-
нистративных проволочек, заметил Пу-
тин. Как рассказал президент, ставилась 
задача добиться к 2024 году взаимного 
товарооборота в 200 млрд долларов: 
«Когда мы в 2019 году это сформули-
ровали, я вам честно скажу, мало кто 
верил, что это вообще возможно». Но, 
как Путин отметил во время прошедших 
в Доме народных собраний переговоров 
с председателем КНР Си, эту планку уже 
можно считать достигнутой. 

Мало того, по словам президента, 
наша страна хоть и занимает формально 
6-е место в списке торговых партнеров 
Пекина, на самом деле — если вывести 
за скобки Японию и Корею — с учетом 
торговли не только с материковым Ки-
таем, но и с Гонконгом и «второй частью» 
(вероятно, имелся в виду  Тайвань, ко-
торый КНР считает своей территорией) 
Россия находится на втором месте после 

Штатов, но уже опережает Германию. 
Немалая часть общения главы го-

сударства с прессой была посвящена 
событиям, развивающимся вдали от 
Поднебесной: ближневосточному и 
украинскому кризисам. 

Удар по госпиталю в Газе Владимир 
Путин назвал «ужасным событием»: «Сот-
ни убитых, сотни раненых — это, конечно, 
катастрофа... И я очень рассчитываю на 
то, что эта трагедия будет сигналом о том, 
что этот конфликт нужно заканчивать. Во 
всяком случае, сводить дело к возмож-
ности начала каких-то контактов».

При этом Путин поделился сложив-
шимся у него впечатлением по итогам 
телефонных переговоров с региональны-
ми лидерами: никто из них не хочет раз-
растания конфликта в большую войну. 

Пожалуй, посланием, рассчитанным 
на лидеров Ближневосточного региона 
(впрочем, не только), стали путинские 
слова о перспективах палестинской го-
сударственности: «У нас принципиальная 
позиция (она не связана с сегодняшним 
кризисом, хотя, конечно, он эти пробле-
мы поднимает): мы всегда выступали за 
создание Палестинского государства 
— самостоятельного, суверенного, со 
столицей в Восточном Иерусалиме». 

Прозвучал и сигнал, направленный 
Вашингтону. Путин сделал предупре-
ждение в адрес американцев, которые 
«затащили» две авианосные группиров-
ки в Средиземноморье: «Это не угро-
за — то, что я сейчас анонсирую, но по 
моему поручению ВКС России начинают 
на постоянной основе патрулирование 
в нейтральной зоне». При этом особо 

президент упомянул, что вооружены со-
ответствующие силы будут комплексами 
«Кинжал».

Прозвучала на импровизированной 
пресс-конференции и тема Украины, 
президент которой похвастался полу-
ченными от Вашингтона ракетами даль-
него радиуса действия ATACMS. «Это, 
конечно, наносит вред и создает допол-
нительную угрозу, — признал Владимир 
Путин. — Мы, конечно, сможем отражать 
их». Но самое главное, по его словам, 
что эти ракеты никак не могут изменить 
ситуацию в зоне конфликта. 

«Это очередная ошибка со стороны 
Соединенных Штатов», — подчеркнул 
президент, отметив, что США все больше 
втягиваются в украинский кризис. 

Да и для Украины тоже ничего хоро-
шего в этом нет: «Это просто продлевает 
агонию». Развивая эту тему, Путин отме-
тил неудачи ВСУ в попытках контрнасту-
пления на Херсонском направлении (да 
и на других тоже): «Результата никакого. 
Потери есть — результата нет».

Правда, живущий в своей соб-
ственной реальности президент Бай-
ден уверяет, что Россия на Украине уже 
«проиграла», — и при этом говорит о 
необходимости объединения Европы 
против Москвы.

«Если война проиграна Россией, то 
зачем поставлять ATACMS? — парировал 
президент Путин. — Пусть забирает тог-
да ATACMS, другое вооружение и садится 
за блины. Пусть приезжает к нам чаи 
пить. Если проиграна война, то зачем 
так поступать?.. Смешно!»

Андрей ЯШЛАВСКИЙ, Пекин. 

Стороны конфликта обвиняют 
друг друга в страшной трагедии
В результате позавчерашнего удара 
по больнице Аль-Ахли в секторе Газа 
погибло более 800 человек. Подсчет 
жертв продолжается. Ужасающие 
кадры последствий удара с много-
численными ранеными и погибшими 
распространились в Сети. Армия 
обороны Израиля (ЦАХАЛ) возложила 
ответственность за произошедшее на 
палестинскую организацию «Ислам-
ский джихад». В свою очередь ХАМАС 
обвинил в бомбардировке израильтян. 
Ведущий военный аналитик, редактор 
журнала «Арсенал Отечества» Алексей 
Леонков оценил аргументы сторон. 

Согласно сообщению представителя Ар-
мии обороны Израиля, проведено расследо-
вание. По его словам, больницы не являются 
целями израильских сил в секторе Газа, а причи-
ной взрыва в больнице могла стать сбившаяся 
с курса после запуска ракета ХАМАС.

При этом глава политбюро ХАМАС Ис-
маил Хания в своем видеообращении назвал 

виновными в гибели сотен мирных палестинцев 
не только Израиль, но и поддерживающие их 
Соединенные Штаты Америки.

— Существует космическая разведка, ко-
торая должна была запечатлеть, как выглядит 
больница до и после удара, а также момент 
старта ракеты, — пояснил Алексей Леонков. 
— Когда завалы будут разобраны и под ними 
смогут обнаружить какие-то фрагменты бомбы 
(а речь идет именно о бомбе), и если на этих 
фрагментах останется какой-нибудь номер или 
маркировка, то это будет основным веществен-
ным доказательством, которое внесет ясность 
в вопрос о том, кем был нанесен удар.

Однако уже сейчас, на мой взгляд, суще-
ствуют косвенные доказательства, которые 
говорят не в пользу израильтян. С самого на-
чала конфликта все удары с воздуха ЦАХАЛ 
наносил планирующими бомбами JDAM. Имея 
на вооружении самолеты F-16 и F-35, Израиль 
без проблем может применять эти бомбы. Уда-
ры были настолько многочисленные, что запас 
бомб порядком израсходовался. Поэтому сей-
час Соединенным Штатам Америки пришлось 
направить в Израиль самолеты с дополнитель-
ными боеприпасами.

Пока не понятно, какая именно бомба из 

многочисленного семейства «JDAM» была при-
менена для удара по больнице. Однако все 
эксперты склоняются, что это была американ-
ская GBU-31, потому что именно она приводит 
к тем страшным разрушениям, которые мы 
наблюдаем по кадрам с мест трагедий в Газе: 
небольшие одноподъездные многоэтажки 
складываются как карточные домики, при этом 
задевают другие дома, которые тоже разруша-
ются. Мощность GBU-31 — свыше четырехсот 
килограммов взрывчатого вещества. 

Согласно заявлению нашего посла, эту 
больницу бомбили и раньше, но разрушения 
были не такие масштабные. Еще одним кос-
венным подтверждением того, что удар был 
нанесен именно со стороны Израиля, служит 
факт нахождения в окрестностях больницы 
стартовой позиции палестинских ракет. Из-
раиль, кстати, тут же заявил, что после запуска 
якобы одна из них отклонилась с заданного 
курса и поразила больницу. Допускаю, что в 
это можно было бы поверить, если бы не одно 
но: ни у «Исламского джихада», ни у ХАМАС нет 
ракет такой мощности. 

Если бы они у них были, то картины с ужа-
сающими разрушениями мы бы наблюдали не 
только на территории Палестины, но и на тер-
ритории Израиля. Но там их нет. Да, прилетает 
что-то, дырки в стенах остаются, наблюдаются 
небольшие разрушения. Все это говорит о при-
менении маломощных ракет. 

Если бы у ХАМАС или «Исламского джиха-
да» было что-то мощное, они бы использовали 
это в самом начале конфликта, чтобы вызвать 
шок и трепет израильтян. Но ничего подобного 
не было. Пишут также, что звук перед ударом 
был точно такой же, как у планирующих бомб 
GBU-31. Они летят с характерным свистом.

Я допускаю, что роль тут сыграл челове-
ческий фактор, либо ошибка пилота, который 
неправильно рассчитал траекторию сброса 
бомбы, либо отказ «мозгов» самой бомбы. Вы-
сокую точность ей придает блок хвостового 
оперения, который управляет полетом бомбы. 
И если там будет какой-то сбой или еще что-то, 
бомба попадет не туда. 

Кроме того, я бы вообще не стал утверж-
дать, что JDAM были всегда высокоточными. 
Публиковались сведения о том, что довольно 
часто эти бомбы промахивались.

Израиль, конечно, попытался что-то там 
показать, рассказать, но от него потребовали на-
стоящие спутниковые снимки и данные средств 
объективного контроля. В ответ ЦАХАЛ предо-
ставил, как сейчас модно выражаться, какую-то 
залипуху, отснятую еще в прошлом году. И вот 
теперь эти прошлогодние кадры пытаются под-
сунуть под сегодняшнюю историю. Что тоже яв-
ляется косвенным признаком того, что Израиль 
знает, кто настоящий виновник произошедшего, 
но не готов раскрыть все карты. 

Лина КОРСАК.

Визит Байдена в Израиль 
ознаменовался большим 
дипломатическим провалом
Дорога президента США Джо Байде-
на в Израиль с самого начала не была 
устлана лепестками роз. Одни шипы: 
удар по больнице в секторе Газа, от-
мена саммита с лидерами Палестины, 
Иордании и Египта, так еще ж как-то 
надо Израиль случайно не обидеть. 
Западные СМИ с самого начала не 
питали надежд на успех.

Поездку Байдена в Тель-Авив американ-
ская пресса называла не иначе как «чрезвы-
чайно важной». Цели были обрисованы — ви-
зит должен был предотвратить перерастание 
палестино-израильского конфликта в более 
масштабную региональную войну, смягчить 
гуманитарную катастрофу в секторе Газа. 
Программа была сверстана — после встречи 
с премьер-министром Израиля Биньямином 
Нетаньяху и другими политическими деятелями 
еврейского государства должен был состояться 
саммит с лидерами Палестины, Иордании и 
Египта.

Все рассыпалось как карточный домик. 
Удар по больнице в секторе Газа, унесший жиз-
ни, по данным минздрава Палестины, тысяч 
человек, спровоцировал официальный Амман 
заявить об отмене четырехсторонней встречи 
по ситуации в Газе. Министр иностранных дел 
Иордании Айман Хусейн Абдалла ас-Сафади 
заявил: саммит состоится в то время, когда 
стороны смогут договориться о прекращении 
«войны и расправ над палестинцами». «Совер-
шено военное преступление — бомбардировка 
больницы в секторе Газа. Погибли десятки, 
даже сотни людей. С этим преступлением 

совершенно нельзя мириться. В связи с этим мы 
отменяем саммит», — добавил ас-Сафади.

Решение вполне логичное и понятное. Вот 
только американское самолюбие оказалось 
сильно уязвлено. Телеканал CNN стал сокру-
шаться, что увиденные всем миром душераз-
дирающие сцены из Газы «усложнили и без того 
сложную миссию Байдена».

Отмена иорданского этапа поездки аме-
риканского лидера в ближневосточный регион 
ставит Байдена перед серьезной проблемой, 
отмечает CNN. Телеканал беспокоится, что 
теперь глава Белого дома рискует показаться в 
регионе сторонником только Израиля. The New 
York Times соглашается с этой мыслью. Реше-
ние Аммана сорвало планы Байдена, и теперь 
ему будет труднее действовать как «честному 
посреднику».

Но даже без этого, как показали первые 
минуты переговоров Байдена с Нетаньяху, 
американский президент весьма четко про-
демонстрировал свою позицию. Крепко об-
нявшись по прилете с лидером еврейского 
государства, политики приступили к пере-
говорам. Обсуждая случившуюся накануне 
трагедию, Байден заявляет Нетаньяху: «Дело 
в том, что я был глубоко опечален и возмущен 
взрывом больницы в секторе Газа вчера, и, 
судя по тому, что я видел, создается впечат-
ление, что это сделала другая команда, а не 
вы». Хотя буквально в следующую секунду он 
осмотрительно добавил: «Есть много людей, 
которые в этом не уверены, поэтому нам пред-
стоит преодолеть многое».

Чуть позже Байден еще раз вспомнил, что 
он приехал налаживать ситуацию, а не усугу-
блять ее, добавив: хотя Израиль имеет право 
защищать себя, «мы также должны помнить, 
что ХАМАС не представляет весь палестин-
ский народ».

Но как ни крути, определенный проигрыш 
Байдена констатировали многие, ведь саммит в 
Иордании так и остался отмененным. Sky News 
назвал эту ситуацию «ударом по дипломати-
ческим усилиям Байдена в урегулировании 
ближневосточного кризиса».

Да и вообще. Еще до приезда лидера Аме-
рики в Тель-Авиве находился госсекретарь США 
Энтони Блинкен с компанией. Успеха никто не 
заметил. Даже попытки организовать открытие 
пограничного перехода между Газой и Египтом 
с треском обрушились.

Газета Times of Israel подмечает, что все 
события, предшествовавшие приезду Байдена 
в Израиль, отражают все более нестабильную 
ситуацию, которая станет настоящей проверкой 
для влияния США в регионе. Не сказать, что 
проверка пройдена успешно.

Но вот CNN обратила внимание на вну-
триполитические последствия визита. Бай-
ден страдает от низких рейтингов одобрения 

избирателей за год до возможного матча-
реванша с бывшим президентом Дональдом 
Трампом в 2024 году, подчеркивает CNN. Кар-
тина того, что 80-летний президент «бесстраш-
но» направляется в зону военных действий, 
как утверждается, понравится демократам. И 
визит в Израиль должен был продемонстриро-
вать «глобальную государственную мудрость» 
Байдена. Это, как объясняют американские 
журналисты, создало бы контраст с Трампом 
и прочее, и прочее…

Но один лишь шаг Иордании все скомкал. 
И вот теперь Байден после встречи с Нетанья-
ху только и произнес: «Соединенные Штаты 
будут на стороне Израиля сегодня, завтра и 
всегда». И во время встречи с военным каби-
нетом еврейского государства Байден еще 
раз подчеркнул: «Мы продолжим оказывать 
поддержку Израилю, пока вы работаете над 
защитой своих людей».

Полина КОНОПЛЯНКО.
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ВОРИШКУ ВЫДАЛИ «НЕСТАНДАРТНЫЕ ПРОПОРЦИИ»

ЭКС-ПОЛИЦЕЙСКИЙ СБЕЖАЛ ИЗ СУДА

Заседание совмест-
ной Коллегии военных 
ведомств Белоруссии и 
России прошло 18 октября 
в Москве. Министры оборо-
ны двух стран Сергей Шойгу 
и Виктор Хренин сверили 
планы военного взаимодей-
ствия. Это особенно важно 
было сделать в связи с враж-
дебной деятельностью НАТО 
на наших западных границах. 
Российский министр привел 
такие данные: группировка 
НАТО на востоке превысила 
30 тысяч, постоянно идут 
учения антироссийской на-
правленности, где отрабаты-
вается применение ядерного 
оружия. Одновременно 
Запад накачивает Украину 
своим оружием и оказывает 

военную поддержку. Всего 
Киев получил уже помощь на 
$200 млрд. Министры оборо-
ны рассказали, что париро-
вать эти угрозы можно только 
вместе. И потому будет и 
дальше обеспечено эффек-
тивное функционирование 
региональной группировки 
войск и Единой региональ-

ной системы ПВО. Пройдут 
учения оборонительной 
направленности. Россия по-
может Белоруссии в подго-
товке военных кадров. А еще 
на территории Белоруссии 
продолжается строительство 
баз хранения российского 
нестратегического ядерного 
оружия. 

Оригинальный способ ограбления 
магазинов изобрел житель Варшавы. 
Молодой человек притворялся манекеном в 
витринах ТЦ, а когда центр закрывался, вы-
ходил на дело. Об этом рассказал польским 
СМИ представитель полиции Роберт Шумя-
та. Ночью воришка лазил по разным бутикам, 
воровал одежду, ел в кафе, а утром спокойно 
уходил. Неизвестно, сколько бы это про-
должалось, если бы один раз охранники не 
заметили странный манекен «нестандартных 
пропорций». Молодой человек был задер-
жан, ему вменяется кража со взломом, за 
которую грозит 10 лет тюрьмы. 

Объявлять в федераль-
ный розыск пришлось 
бывшего полицейского в 
Югре, который сбежал из 
зала суда, едва услышав 
приговор. Майора поли-
ции из Сургута обвиняли 
в пытках задержанных. 
Следствием было установ-
лено, что в январе и феврале 

2020 года подсудимый из-
бивал задержанных, а также 
применял в отношении них 
электрошокеры и перцовые 
баллончики, несмотря на то, 
что они не оказывали сопро-
тивления. Экс-полицейский 
виновным себя не признал, 
однако суд все же пригово-
рил его к 6,5 года заключе-

В одной из египетских гробниц ученые обнаружили 
папирус длиной 15 метров. Манускрипт прекрасно со-
хранился, несмотря на то что захоронениям, в которых 
он был обнаружен, примерно 3400 лет. Гробницы были 
найдены в 220 км от Каира — в районе Аль-Гурайфа, где 
находится некрополь Туна эль-Гебель. 

c 1-й стр.
Пока мы имеем массу стран-
ностей. И объяснений этих 
странностей.

Например, сразу после 
взрыва в Аль-Ахли бывший советник Нета-
ньяху Хананья Нафтали пишет пост с фото 
пожара на месте удара: «ВВС Израиля на-
несли удар по базе террористов ХАМАС 
внутри больницы в Газе. Большое число 
террористов погибло. Душераздирающе, 
что ХАМАС запускает ракеты из больниц, 
мечетей, школ и использует гражданских 
лиц в качестве живого щита». Потом быстро 
удаляет, потом извиняется за дезинформа-
цию. «Нью-Йорк таймс» над одной и той же 
статьей меняет заголовки — от «удара Из-
раиля» через «удар по больнице» до просто 
«взрыва в больнице». И, в принципе, можно 
обосновать — поторопились с выводами. 
Хотя, конечно, показательно отсутствие со-
мнений в первый момент — бьет же Израиль 
по гражданским, привычно, да?

На пресс-конференции представителя 
ЦАХАЛ американский журналист спрашива-
ет: вот были же уже случаи, когда вы лгали 
— били по мирным объектам и валили на 
ХАМАС, что доказано. Да, отвечает он, было 
дело, но в этот раз точно не мы. Вот смотри-
те, от наших бомб какие большие воронки, 
а здесь воронки от взрыва нет. И правда, 
логично звучит. От хамасовских ракет во-
ронки и правда небольшие, а то и вовсе не 
остаются. Но ведь и разрушений таких не 
бывает? А вот вам тогда перехваченный раз-
говор террористов. Ну да, огромную опера-
цию по нападению проспали, а тут разговор 
перехватили? Да, перехватили — собрались 

после нападения, начали работать как сле-
дует. И так далее, и тому подобное.

Истина, конечно, существует, но ее, во-
первых, не найти (пока, по крайней мере), а 
во-вторых, ее не примет либо одна сторона, 
либо другая. Потому что, как это ни цинично 
звучит, но из трагедии извлекают выгоду.

Байден заявил, что это дело рук не Из-
раиля и «мы позаботимся о том, чтобы у 
вас было все необходимое для защиты». 
Следите за деньгами, проще говоря — аме-
риканский ВПК заказами сам себя не обе-
спечит. Израиль хочет окончательно изба-
виться от палестинцев и получает аргумент 
— смотрите, на что они способны. ХАМАС 
пытается объединить арабский мир, чтобы 
окончательно решить еврейский вопрос: 
смотрите, израильские фашисты убивают 
женщин и детей в больнице.

А что, до удара по больнице было разве 
не так? Что изменилось, в чем разница? И 
опять весьма циничный и печальный вы-
вод — только одномоментное количество 
жертв.

Мир слишком привык к кровопролитию 
— это фоновый уровень. Людей расшеве-
ливает только безудержный фонтан крови 
— ой, надо что-то делать. И все, наконец, 
смотрят туда, где забил этот фонтан.

И знаете что. Стоит внимательно посмо-
треть в сторону Киева. Обделенный телека-
мерами, а значит, и деньгами клоун способен 
на все, лишь бы вернуть внимание. Перебить 
повестку теперь сможет только адская баня 
покруче, чем трагедия Аль-Ахли. И ведь всем 
будет известно, кто ее устроил...

Дмитрий ПОПОВ.

ФОНОВЫЙ УРОВЕНЬ КРОВОПРОЛИТИЯ
ЗЛОБА ДНЯ

ЧТО МОЖНО КУПИТЬ В РОССИИ НА 10 РУБЛЕЙ В ОКТЯБРЕ 2023 ГОДА

Одно куриное яйцо 
(стоимость десятка 
— 90,13 рублей)

Соль — 550 грамм 
(1 кг — 18,46 
рублей)

Ржаной хлеб — 
137 грамм (1 кг — 
72,61 рубль)

Лук — 300 грамм 
(1 кг — 32,76 
рублей)

Банан — полбана-
на, 70 грамм (1 кг 
— 140,45 рублей)

Куры — 40 грамм 
(1 кг — 224,78 
рублей)

Свинина — 30 
грамм (1 кг — 
336,46 рублей)

Картофель — 
300 грамм (1 кг — 
29,45 рублей)

ния. До того момента майор 
находился под подпиской о 
невыезде. Выслушав при-
говор, подсудимый встал 
и направился к выходу, 
конвойные, которые должны 
были взять его под стражу, 
последовали за ним. Но не 
углядели: майор припустил 
со всех ног и скрылся из 
виду. Местонахождение его 
сейчас неизвестно.  
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Так уж сложилось, что мы сегодня живем 
в «эпоху перемен». Осознавая, что взгляд 
инженера на глобальные проблемы всегда 
будет однобоким, тем не менее предположу, 
что первопричина этих перемен — создание 
глобальной вычислительной сети. Именно 
благодаря экспоненциальному росту про-
изводительности и массовому распростра-
нению компьютерных систем, соединенных 
в глобальную Сеть, появились и достигли 
зрелости технологии больших данных, ис-
кусственного интеллекта, интернета вещей, 
трехмерной печати, позволяющие перейти 
на новый уровень экономики — цифровой.

Всемирная подключенность, распро-
странение мобильных коммуникаций и соци-
альных сетей порождают новую социальную 
реальность и позволяют нам сделать вывод 
о том, что относительно скоро мы придем к 
новому типу общества — информационному. 
При этом столь же очевидно, что мы, люди, 
в массе своей не успеваем за новой реаль-
ностью. Современная жизнь столь сложна 
и многообразна, а информационное поле 
нашего современника столь перегружено, 
что, по меткому замечанию американского 
писателя-юмориста, автора комиксов про 
абсурдность современной офисной работы 
«Дилберт» Скотта Адамса, «сегодня все 
люди — идиоты». Адамс, конечно, имел в 
виду то, что человек в современном мире 
не в состоянии быть сколько-нибудь компе-
тентным во всем многообразии современ-
ных технологий и отношений за пределами 
своей профессиональной компетенции и 
круга общения. 

Именно поэтому не вызывают удивле-
ния регулярные сообщения, что мошенники 
обманом выудили у известного ученого или 
заместителя министра крупную сумму денег. 
Разумеется, мошенничество и обман дове-
рия, казалось бы, высокоинтеллектуальных, 
компетентных людей, не склонных к поспеш-
ным решениям, встречались и раньше. Но 
сегодня благодаря тем же новым технологи-
ям, искусственному интеллекту и большим 
данным, этот вид преступлений поставлен 
на поток. Увы, хорошо автоматизируются 
с существенным снижением стоимости не 
только промышленные и творческие про-
цессы, но и незаконная деятельность. Со-
временным мошенникам и преступникам 
не надо лично находиться на месте пре-
ступления, все возможно сделать удаленно, 
находясь на другом конце света. Сегодня 
злоумышленник, вооружившись только 
бесплатными программами, фальшивыми 
аккаунтами в социальных сетях и используя 
публично доступные сервисы, в состоянии 
нанести существенный ущерб как отдельной 
личности, так и организации. Чем ближе мы 
к информационному обществу, тем больше 
преступлений в информационной сфере. 

Собственно, мы видим, что доля пре-
ступлений в информационной сфере уве-
личивается ежеквартально. Хотя единой 
статистики по всем подобным угрозам никто 
в мире не ведет. Мы можем сделать такой 
вывод по статистике количества кибератак, 
утечек данных, компьютерных преступлений 
и кибермошенничества. Согласно иссле-
дованию «Сёрфшарк», количество утечек 
данных в мире во втором квартале 2023 
года возросло за год на 156%. При этом 
Россия прочно удерживает второе место 
в мире по количеству как кибератак, так и 
утечек данных. Европейский портал сбора 
информации «Статиста» отмечает, что сред-
няя стоимость одной утечки данных в мире в 
2023 году возросла до $4,45 млн, а в целом 
преступления в информационной сфере 
в 2023 будут стоить мировой экономике 
$8 млрд. Аналитики «Трипвайр» отметили, 
что в мире происходит как минимум одна 
кибератака раз в 39 секунд. 

Отечественные специалисты приводят 
на порядки меньшие цифры: 170 атак на 
российские компании в день, 20 млн рублей 
средние потери без учета репутации от уте-
чек, рост количества инцидентов всего лишь 
на 17% относительно прошлого года. Но при 
этом они ставят РФ на первое место по коли-
честву атак в мире. И все специалисты отме-
чают, что существенно возросла сложность 
атак, при этом больше половины кибератак 
на компании были целевыми. То есть злоу-
мышленники точно знали об уязвимостях 
объекта и действовали с конкретными целя-
ми получения доступа к конфиденциальной 
информации или нарушения нормальной 
работы объекта. В отличие от большинства 
атак прошлых лет, когда злоумышленники 
случайным образом искали жертву, про-
сто перебирая все порталы подряд в по-
исках уязвимости, или рассылали массово 
электронные письма в надежде на то, что 
кто-то случайно запустит вредоносный код, 
сегодняшние атаки основаны на тщательном 

исследовании как инфраструктуры целевого 
объекта, так на анализе информации о со-
трудниках компании. 

К сожалению, атаки на личность в ин-
формационной сфере также стали целе-
выми. Еще в прошлом году телефонные 
злоумышленники просто звонили по всем 
известным номерам из открытых или по-
лученных преступным путем справочников, 
иногда зная фамилию владельца номера, 
представлялись «службой безопасности 
банка» или «следователем по особо важ-
ным делам». Использовали примитивные 
психологические механизмы, попасться 
на которые может только очень наивный 
и уязвимый человек, выманивали неболь-
шие, в общем, деньги. А уже в этом году 
мошенники целенаправленно выбирают 
конкретных состоятельных людей, о кото-
рых выясняют значительное количество 
подробностей, анализируют их публичное 
поведение, выявляя конкретные психологи-
ческие слабости. И звонят, представляясь 
и подделывая голос их начальника, детей, 
родственников для совершения мошенни-
ческих действий, приводящим к большим 
финансовым потерям. 

То есть и в атаках на компании, и в ата-
ках на личность проводят «киберразведку», 
объединяя элементы поиска уязвимостей, 
разведки по открытым источникам и аген-
турной разведки. Использование последних 
двух факторов — разведки по открытым 
источникам и агентурной — вызывает осо-
бенное беспокойство, поскольку против них 
нет способов противодействия в рамках 
концепций обеспечения защиты информа-
ции и защиты критической информационной 
инфраструктуры. К сожалению, даже если 
мы полностью обеспечим защиту инфор-
мации на предприятии, то мы не сможем 
защитить его полностью. 

Самое слабое звено информационной 
сферы — человек — остается за пределами 
стандартных практических мероприятий 
информационной безопасности. Единствен-
ный аспект защиты человека в информаци-
онной сфере, которому уделяется какое-то 
внимание — это защита от «вредной» ин-
формации, тогда как, очевидно, обманывать 
человека и принуждать его к действиям себе 
в ущерб можно и с помощью безвредной ин-
формации, и даже простым потоком текущих 
новостей. Увы, задачи защиты человека на 
таком уровне выходят не только за рамки 
существующих практик, но за рамки теку-
щего понимания разделов наук. 

Так можем ли мы защититься от но-
вого типа целевых атак существующими 
механизмами? Скорее да, чем нет. Да, не 
один из методов не решит все проблемы, 
но на каком-то этапе поможет. Средства 
защиты последнего поколения, так же как и 
средства нападения, внедряют искусствен-
ный интеллект, который может распознать 
работу другого искусственного интеллекта, 
используемого мошенниками. Так, даже са-
мые современные генераторы фальшивого 
видеопотока, используемого мошенниками 
в системах видеосвязи и аутентификации 
по видео, не могут полностью повторить де-
фекты реальных линз видеокамер, поэтому 
на текущем этапе внедренные в защитные 
системы ИИ могут распознать фальшивое 
видео. Банками и телекоммуникационными 
операторами внедряются голосовые по-
мощники, которые пытаются предотвратить 
известные механизмы «развода» пенсио-
неров на деньги. Эти механизмы работают. 
Против киберразведки крупные компании 
внедряют службы киберконтрразведки, в 
частности изымая данные о лицах, при-
нимающих решения, из открытых данных 
и публичного пространства. Но основным 
методом защиты личности в информаци-
онной сфере остается обучение. Обучение 
мерам информационной безопасности и 
информационной гигиены. В отношении 
корпоративной безопасности обучение яв-
ляется задачей организации, а в отношении 
защиты личности — это задача частная. 
Если вы хотите защитить свои средства или 
средства своих близких от мошенников, то 
вам следует пройти обучение по вопросам 
финансовой безопасности. К счастью, в об-
ласти финансового кибермошенничества 
проблема давно осознана Банком России, 
правительством принята стратегия раз-
вития финансовой грамотности, в рам-
ках которой поддерживается база знаний 
и регулярно проводятся мероприятия, в 
том числе и по противостоянию кибермо-
шенничествам. Если вы предупреждены и 
обучены, лично защищаете свои персональ-
ные данные, то риски целевой атаки на вас 
снижаются. Так что, если хотите защитить 
свои средства, требуется учиться, учиться 
и учиться.
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Выдача льготной ипотеки в сентя-
бре достигла максимума за всю 
историю ее существования, не-
смотря на то что в середине ме-
сяца первоначальный взнос был 
повышен властями с 15% до 20% 
для охлаждения рынка. Об этом 
говорится в обзоре ЦБ РФ «О чем 
говорят тренды». Вокруг льготной 
ипотеки ажиотаж сейчас настолько 
велик, что на рынке зафиксированы 
случаи ее двойного получения, на 
что уже среагировали власти. 

По мнению регулятора, высокий спрос 
на льготную ипотеку у россиян был вызван 
опасениями от возможного сворачивания 
этой программы, а также тем, что недвижи-
мость многими соотечественниками рас-
сматривается как защитный актив на фоне 
инфляции. «В сентябре выдачи по льготным 
программам достигли максимума за всю 
историю их существования, при том что 
предложение было ограничено повышением 
минимального взноса с 15 до 20%», — от-
метили в Банке России. 

Окончательные цифры регулятор за 
первый месяц осени не уточнил, однако 
в августе основным драйвером выдач на 
первичном рынке стала именно льготная 
ипотека, на которую пришлось 60% от всех 
оформленных жилищных кредитов. Попу-
лярность подобных программ оказалась 
настолько высокой, что банки даже столкну-
лись с оформлением двух и более льготных 
ипотек на одного человека, хотя с 2023 года 
получить подобный жилищный кредит мож-
но лишь единожды. Пытавшиеся обхитрить 
финорганизации и государство россияне 
пользовались технической задержкой в 
обновлении баз данных в бюро кредитных 
историй. Она происходит в среднем раз в 
трое суток. За это время недобросовестным 
заемщикам удавалось получить одобрение 
на льготную ипотеку от разных кредитных 
организаций. Эту лазейку власти прикрыли 
только в сентябре: банки получили право 
повышать ставку, если им оказалась не 
положена компенсация из бюджета за вы-
данный ипотечный кредит. Правда, закон 
не действует на старые займы, так что с 
россиянами, успевшими провернуть подоб-
ную операцию, намеренно никто разрывать 
договор не будет.

Одним из болезненных последствий 
ажиотажного спроса на льготную ипотеку 
стал рост стоимости квадратного метра 
в новостройках. «В некоторых регионах 
страны цены уже увеличились в среднем на 
8–9%», — отметил доцент РЭУ им. Плеханова 
Дмитрий Осянин. Завышенная стоимость 
жилья, а также рост процентных ставок по 
ипотеке, возможно, приведут к увеличению 
долговой нагрузки на граждан, что может 
стать фактором риска для их финансово-
го благополучия и неодобрения кредита с 
учетом сегодняшних требований ЦБ РФ в 
будущем, предупредил эксперт.

При этом, несмотря на происходящие 
изменения рынка под воздействием льгот-
ных ипотечных программ, и Банк России, и 
независимые эксперты уверены, что риска 
возникновения «пузыря» на рынке недвижи-
мости в нашей стране пока нет. «Доля ипо-
теки к ВВП в России составляет всего 10%, 
— отмечает руководитель отдела ипотечного 
кредитования «Главстрой-Недвижимость» 
Вадим Бутин. — А, например, в США он пре-
вышает 50%, в Европе — 52%, в Великобри-
тании — 85%. Поэтому запас роста у рынка 
в нашей стране достаточный — прежде чем 
появится действительная угроза». 

Кроме того, для возникновения опасно-
сти важен не столько объем ипотеки, сколько 
благосостояние граждан и их способность 
платить по банковским ссудам. «Для на-
ступления кризиса рынка кредитования 
необходимо повышение доли проблемных 
займов, чего в настоящее время не наблюда-
ется, следовательно, риск так называемого 
ипотечного «пузыря» пока что остается низ-
ким», — полагает вице-президент Ассоциа-
ции юристов по регистрации, ликвидации, 
банкротству и судебному представительству 
Владимир Кузнецов. За ситуацией доста-
точно пристально следит регулятор — ЦБ. 
В частности, власти уже приняли меры для 
охлаждения рынка, помимо повышения 
первоначального взноса. Так, ставки по 
льготным ипотечным программам в октя-
бре увеличились до предельных значений 
в связи со снижением субсидирования по 
таким программам. Если в июле средняя 
ставка по семейной ипотеке была 5,6%, а 
по ипотеке с господдержкой — 7,7%, то к 
13 октября она выросла до 6% и 8% соот-
ветственно, следует из анализа Frank RG. «В 
настоящий момент покупателю жилья нужно 
быть более платежеспособным, чем всего 
пару месяцев назад, и тем более чем год 
назад. Нужно иметь и больше сбережений 
на первоначальный взнос, — подчеркивает 
коммерческий директор Asterus Вера Сте-
фан. — Это влечет за собой сужение рынка, 
поэтому говорить о «пузыре» становится 
все менее актуальным».

Наталия ТРУШИНА.
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Согласно проекту Минфина, с 1 
января 2024 года минимальную 
розничную цену (МРЦ) на водку 
объемом 0,5 литра планируется 

повысить до 299 рублей с 281, на коньяк — до 
556 рублей с 517, на бренди — до 403 рублей 
с 375. Кроме того, предлагается установить 
минимальную стоимость рома — 403 рубля за 
пол-литровую бутылку.

Между тем водка, продаваемая по МРЦ, 
занимает около 35% рынка. По мнению про-
изводителей алкоголя, повышения цен на 7% 
недостаточно, чтобы компенсировать все их 
затраты — с учетом инфляции в 7,5%.

Напомним, что МРЦ была придумана в 
2009 году именно для водки. На заре совре-
менного алкогольного рынка, когда ЕГАИС 
(Единая государственная автоматизирован-
ная информационная система учета объема 
производства и оборота этилового спирта, 
алкогольной и спиртосодержащей продукции) 
еще не достигла нынешних высот, соблазн 
«украсть налоги» был слишком велик. Те, кто 
налоги не платил, могли торговать водкой де-
шевле, а зарабатывать больше. Для борьбы 
с этим явлением и была введена МРЦ. Когда 
есть минимальная цена, любому участковому 
при беглом взгляде на полку магазина понятно: 
контрафакт тут или нет.

Следом за водкой МРЦ была введена на 
коньяк (в 2011 году) и на игристое вино — шам-
панское (в 2016 году). На «тихое» вино МРЦ 
пока нет, хотя власти Краснодарского края уже 
предлагают рассмотреть такой вариант.

Эксперт по маркетингу крепкого алкоголя, 
член Гильдии маркетологов Руслан Брагин 
считает, что потребители не заметят роста 
цен на «беленькую» из-за индексации МРЦ. 
Для состоятельной части населения лишние 
15–20 рублей за бутылку — не проблема, а 
малоимущие любители выпить давно перешли 
на самогон, так как официальная стоимость 
водки стала для них неподъемной.

— Зачем ежегодно повышать мини-
мальные цены на крепкое спиртное?

— Действительно, в прошлые годы бутылка 
водки стоила по минимуму и 120 рублей, и 160, 
и 190... И если маркетологи могут использо-
вать психологический прием и назначать цены 
ниже круглого числа, то с водкой за 299 рублей 

ситуация другая. Подорожание водки — это 
закономерный процесс, направленный на две 
цели: борьбу с контрафактом и снижение ал-
коголизации. Причин постоянного повышения 
цен две. Первая — это снижение алкоголизации 
населения, или борьба за народное здоровье. 
Вторая — это борьба с контрафактом. Если 
потребитель увидит бутылку водки дешев-
ле ее минимальной стоимости, значит, это 
подделка. 

— Издержки производителей вно-
сят свою лепту в подорожание конечной 
продукции?

— Разумеется. Раньше, чтобы произве-
сти бутылку, в отрасли использовали финские 
краски, импортную самоклеящуюся этикетку, 
немецкую фольгу. Теперь этого ничего нет. 
Приходится выкручиваться и искать локаль-
ных производителей. Смена партнеров стоит 
денег.

— Преодоление отметки в 299 рублей 
может оказаться заметным для потреби-
телей? Как отреагирует рынок?

— Если отъехать на 100 км от Москвы, мы 
увидим, что там уже сейчас водку пьют только 
по праздникам. Она для местных жителей до-
рогая. А пьют там в основном самогон. Если 
говорить о качестве напитка, то вся водка хо-
рошая — и за 300 рублей, и за 1300 руб., и за 
5300 рублей. У потребителей алкоголя есть 
два психологических порога: бутылка до 500 
рублей и до 1 тысячи рублей. Если один или 
другой порог преодолен, дальше уже цена не 
играет особой роли.

— В списке напитков для установления 
МРЦ ром — 403 руб. за 0,5 литра. Почему 
этот напиток удостоили такой части?

— Ром — напиток для очень маленькой 
категории потребления в РФ. Есть три вида: 
белый, золотой и выдержанный. Выдержанный 
и золотой пьют в чистом виде. Белый исполь-
зуют для приготовления коктейлей. Судя по 
всему, ответственные ведомства отслеживают 
тенденции и по данным ЕГАИС видит, что кате-
гория «ром» растет. Видимо, россияне дивер-
сифицируют свой «портфель» потребляемых 
алкогольных напитков и делают ставку на ром. 
403 рубля за бутылку 0,5 — нормальная цена 
для дешевого невыдержанного рома.

Людмила АЛЕКСАНДРОВА.

КАК ОТРАЗИТЬ 
КИБЕРАТАКУ

Человек должен научиться защищать себя в цифровом мире

ДВЕ ИПОТЕКИ 
В ОДНИ РУКИ

На рынке льготного 
жилищного кредитования 

царит невиданный ажиотаж 

КАК МЕНЯЛАСЬ МРЦ НА ВОДКУ:
2018 г.  205 руб.
2019 г.  215 руб.
2020 г. 230 руб.
2021 г. 243 руб.
2022 г.  261 руб.
2023 г.  281 руб.
2024 г.  299 руб.
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Только на этой неделе общество 
сотрясла новость о питерской шай-
ке драчунов, как выяснилось, что 
у нацбанды из Санкт-Петербурга 
нашлись подражатели, причем… в 
подмосковном учебном заведении! 
Шайка учеников химкинской школы 
№29, у главарей которой азербайд-
жанские корни, который год жестоко 
избивает сверстников и выкладывает 
видео в групповые чаты. Нездоровую 
ситуацию в школе стало невозможно 
утаивать после жесткого избиения 
Андрея из 9 «А» (все имена школьников 
изменены. — Авт.). Парню проломили 
голову. 

Все это происходило не в подворотне и 
не на спортплощадке, а в школьном коридоре. 
Предводитель шайки отвел одноклассника в 
слепую зону, где нет камер, и жестоко избил. 
Его подельники стояли рядом, один из них 
записывал «боевик» на видео. Как рассказали 
родители ученика, к Андрею прицепились за 
то, что он посмел защитить друга. 

— 9 «А» был дежурным на этой неделе. 
Андрей и его друг стояли на лестнице. Мимо 
шли Джейхум и Магомед, — рассказала «МК» 
Наталья Фарафонова, мама учащейся школы 
№29. — Друг Андрея сделал им замечание: 
почему они без сменной обуви. В обязанности 
дежурных входит ведь контроль за порядком. 
Джейхум накинулся на мальчика, и Андрей за 
него вступился. Тогда они прицепились уже к 
Андрею. Изметелили так, что он потерял со-
знание прямо в коридоре. 

Но даже после этого администрация шко-
лы, по словам мамы, пыталась замять скандал. 
Молчали и дети: они были запуганы и не хотели 
связываться с буйными учениками. О проис-
ходящем Наталье рассказала дочь, которая 
наотрез отказалась на следующий день идти в 
школу. Тогда-то женщина и забила тревогу.

Наталья поговорила с дочерью и выяснила, 
что та боится посещать занятия из-за угроз в ее 
адрес. Девочка рассказала, что видео с избие-
нием Андрея Джейхум разместил в школьном 
чате. Она пришла в ужас от страшных кадров 
и написала хулиганам, чтобы те отстали от ее 
одноклассников. В ответ девочке прислали 
угрожающее видео.

— Дочь мне его показала. На кадрах дет-
ская рука, в ней выкидной нож. Выскакивает 
лезвие, и дальше угрожающий жест. Означает: 
мы тебя побьем. И это получает наша дочь, — 
рассказывает Наталья.

Видео с выкидным ножом пришло всем, 
кто посмел заступиться за Андрея и его то-
варища. Обеспокоенные родители написали 
заявление в полицию. Вскоре выяснилось, что 
жестокие видео с избиениями детей шайка 
выкладывает уже не в первый раз. 

Как узнали родители, еще этой весной 
Джейхум и его компашка напала на мальчика 
Никиту из параллельного класса — его также 
отвели в слепую зону, где Джейхум дважды с 
размаха вмазал подростку по лицу. Удары были 
явно профессиональные, после второго Никита 
упал. Джейхума окружала банда товарищей, 
Никита был один.

— Никита из очень хорошей семьи. У него 
родители преподают в Институте культуры, он 
сам играет на ударных инструментах в ансам-
бле, кроме школы ходит еще в музыкалку. У 
парня длинные волосы, это и не понравилось 
Джейхуму, — рассказала «МК» мама одно-
классника Никиты.

По словам родителей, в плохой компании 
не только азербайджанцы, есть и ребята других 
национальностей. Все они занимаются в группе 
боевых единоборств. Как ни странно, занятия 
тоже проходят в школе. Неужели и тренер не 
в курсе, как его подопечные отрабатывают 
навыки?

— Он наверняка знает про избиения, — 
отвечают родители на вопрос корреспондента 
«МК». — Но дети вышли из-под контроля. Он 
ничего с ними не может сделать.

По словам родителей, детей в школе №29 
не защищает и охрана. 

— Я знаю, что дети проносят в школу ножи, 
— убеждена Наталья Фарафонова. — У нас при 

входе стоит «рамка». Почему охрана не видит? 
Я задала этот вопрос директору. Она говорит, 
что невозможно проверять всех детей. Ключи 
ведь на «рамке» тоже будут звенеть.

Многодетная мама, чей сын учится в той 
же пресловутой 9-й параллели, рассказала, 
что побои происходят не первый год.

— В прошлом году эти малолетние шака-
лы закрыли мальчика в туалете. Поймали его 
одного. Трое били, остальные держали дверь. 
Его одноклассники сначала рвались на помощь, 
затем побежали за учителями. Те пришли толь-
ко к звонку на урок, то есть когда ребенка уже 
избили. Он со всеми пошел на урок, там у него 
закружилась голова. И наш директор Каныгина 
Наталья Геннадьевна ничего по этому поводу 
не предприняла. 

Родительница рассказала еще об одной 
жуткой забаве, о которой, по ее словам, не 
может не знать администрация школы.

— В школе есть так называемое «окно» — 
это участок коридора, через который дети ходят 
из кабинета в кабинет. Там эти шакалята играют 
в игру: берут младшеклассника и толкают друг к 
другу. Учителя не могут этого не видеть, потому 
что сами ходят через это же «окно»...

Наша собеседница вспоминает, что еще в 
1-м классе ее сына сильно приложили в классе о 
батарею головой. При инциденте присутствова-
ла учительница. Тогда она вызвала родителей и 
попросила «не выносить сор из избы». Видимо, 
такие разговоры велись и с остальными по-
страдавшими, предполагает женщина. 

После того как делишки малолетних агрес-
соров выплеснулись в виде заявлений в поли-
цию, скрывать нездоровую обстановку стало 
невозможно. Директор провела собрание, на 
котором призвала не разжигать межнацио-
нальную рознь. 

— У нас очень многонациональный район, 
— рассказывает Наталья Фарафонова. — У 
меня соседи на площадке — дагестанцы с 
тремя сыновьями. Мальчики воспитанные, ни-
кто никому не угрожает. Есть соседи-таджики 
с кучей детей, и все тоже хорошие, порядоч-
ные дети. Никто не клеймит детей за то, что 
они азербайджанцы. Но собралось «стадо» 
ведомое, которое прессует других детей: не 
так ответил, не так одет, не такая прическа… 
Это бытовой национализм в чистом виде, — 
убеждена наша собеседница.

Сейчас делом малолетних агрессоров 
занимается Следственный комитет России. 
Уголовное дело заведено по статье «Хулиган-
ство». Как сообщила старший помощник руко-
водителя ГСУ СКР по Москве Юлия Иванова, 
всего выявлено четыре криминальных эпизода, 
причем не только в Химках, но в известном 
торговом центре на Ходынском бульваре в 
столице. В настоящее время уроженец Респу-
блики Таджикистан и этнический азербайджа-
нец, являющийся уроженцем Екатеринбурга, 
задержаны.

Как стало известно «МК», главный герой «ви-
досов» увезен родителями в Азербайджан. 

Ольга ТЕРЕШКОВА.

ШКОЛА СТРАХА 
И УПРЕКА
«Это бытовой национализм 
в чистом виде»

c 1-й стр.
Согласно проекту Минфина, с 1 
января 2024 года минимальную 
розничную цену (МРЦ) на водку 
объемом 0 5 литра планируется

С ПОЛ-ЛИТРА НЕ РАЗОБРАТЬСЯ

Военный конфликт между Израилем 
и Палестиной разделил мир на два 
лагеря, где одни поддерживают ХА-
МАС, а вторые — Тель-Авив. Турция 
в этом вопросе старается занимать 
нейтралитет, но с явным креном в 
симпатиях к первым. Не обошли эти 
события и русскоязычное населе-
ние страны. Появившиеся в городах 
флаги организаций, которые в не-
которых странах считаются терро-
ристическими, вызвали у них явное 
напряжение. 

Турецкие новостные каналы и печатные 
СМИ критикуют Израиль за создание гумани-
тарной катастрофы в секторе Газа. У многих 
там находятся собственные корреспонденты, 
которые уже столкнулись с гибелью близких 
людей в результате воздушных ударов из-
раильской армии. Освещение военных дей-
ствий на турецких каналах идет практически 
только со стороны Палестины. Кадры раз-
рушений и плачущих людей действительно 
могут шокировать. 

Открытием для русскоязычного населе-
ния Турции стала действительная прочная 
связь турок с мусульманским миром. Конеч-
но, в стране пять раз на дню слышатся при-
зывы на молитву, все же Турция — светское 
государство.

«Один мой знакомый, когда речь зашла 
войне в Палестине, сказал, что поддерживает 
ХАМАС, потому что они мусульмане. То есть 
он даже не раздумывал над этим. Меня, если 
честно, такая солидарность мусульман по 
всему миру потрясла», — призналась рос-
сиянка Евгения.

В Анталии прошла акция солидарности с 
населением Газы. Несколько десятков машин, 
непрерывно сигналя, проехали по дорогам с 
флагами Турции и Палестины. А некоторые 
жители заметили в городе людей с флагами 
шиитской группировки «Хезболла», которая 
в ряде стран считается террористической 
организацией. 

«Мы находимся в Анталии в отпуске. Когда 
увидели такую большую колонну машин, то, 
признаться, были немного удивлены. Мне 
было не очень комфортно, и я не чувствовал 
себя безопасно», — рассказал «МК» Антон, 
который приехал в Турцию из Москвы.

А вот среди людей, которые перебрались 
в Анталию на постоянное место жительства, 
начались настоящие споры. Флагами их уже 
не запугаешь, но вот очередными скачками 
цен — вполне.

После начала того или иного конфликта в 
мире в город бегут сотни и тысячи людей, ко-
торые пытаются укрыться в более безопасном 
и спокойном месте. Все это сильно влияет на 
жизнь местных. Приезжие начинают скупать 
и арендовать квартиры за любые деньги, чем 
активно пользуются владельцы недвижимости, 
задирая цены.

В соцсетях распространилась информация 
о том, что заполненные самолеты из Израиля 
вылетели в Анталию. И это снова привело к 
опасениям, что стоимость квартир взлетит. В 
соцсетях начались очередные обсуждения, как 
сильно все подорожает и сколько денег в месяц 
нужно, чтобы можно было прожить.

С другой стороны, появились опасения, что 
после маршей с палестинскими флагами никто 
особо и не захочет вкладываться в турецкую 
недвижимость. 

Так что жизнь в Турции сложно назвать 
спокойной: землетрясения, инфляция и оче-
редные конфликты у соседей — все это за-
нимает большое внимание людей.

Елизавета ЛУЖБИНА.

«Я НЕ ЧУВСТВУЮ СЕБЯ БЕЗОПАСНО»
Россияне в Турции рассказали 
о напугавших их палестинских 
флагах
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— Как устроена китайская модель 
валютного регулирования? Действи-
тельно ли в КНР имеют место два курса 
юаня и насколько они отличаются друг 
от друга?

— Как известно, «Восток — дело тонкое». 
Специфика Китая в том, что даже у своей ва-
люты там два вида. Одна страна — два юаня! 
Первый обращен во внешний мир, это офшор-
ный юань (СNH). Он обращается за границей, 
на счетах в зарубежных банках, свободно про-
дается и покупается, торгуется на биржах — в 
основном в Гонконге, а также в Лондоне. Курс 
формируется рынком. Поэтому Народный 
банк Китая не может непосредственно воз-
действовать на этот курс. СNH используется 
иностранными компаниями для инвестиций 
во внешние китайские активы и для покупок 
товаров экспорта из Поднебесной.

Ну а второй юань — «для себя», для вну-
треннего рынка, оншорный (CNY). В Китае 
его называют «жэмниньби», то есть «народ-
ная валюта». Его крайне сложно вывести из 
страны за рубеж, есть жесткие ограничения. 
Сделано это для того, чтобы обращающиеся 
внутри КНР деньги, заработанные самими 
китайцами и иностранными инвесторами, 
оставались бы в стране, не было оттока капи-
тала. Например, жители Поднебесной могут 
купить в банке или перевести за рубеж сумму 
не более 50 тыс. долларов в год. А перевод 
за границу прибыли китайских фирм свыше 
50 тыс. долларов контролируется отдельно. 
И нужна непростая подготовка документов 
для вывода валюты из страны.

Курс оншорного юаня ежедневно опре-
деляется Народным банком Китая, его коле-
бания на внутреннем рынке — не более 2% 
от установленного уровня.

— Министр Решетников использовал 
термин «мембрана», говоря о возможных 
двух курсах валюты. Что это за мембра-
на, откуда она берется и как работает на 
практике?

— Между двумя юанями, их перетоком 
есть некая «перегородка». Максим Решетни-
ков применил достаточно верное и образное 
слово: мембрана. Не глухая стена, но и не 
свободное движение. А именно гибкая, ча-
стично проницаемая мембрана. Но использу-
ет ее в основном сам Народный банк Китая. 
Он регулирует потоки юаневых средств, 
которые попадают на внешний рынок. Может 
ослабить или затянуть этот «мембранный 
клапан». В том числе за счет собственных 
средств, в частности, из международных 
резервов. Тем самым косвенно воздействует 
на спрос и предложение зарубежного юаня 
на иностранном рынке. Поэтому внешний 
и внутренний курсы похожи как близнецы. 
Все же «фамилия» у них общая — юань, раз-
ные только «имена». Например, на 13 октя-
бря оншорный CNY стоил 7,306 доллара, а 
офшорный CNH — 7,313 доллара. Это эффект 
сообщающихся сосудов, уровни в каждом 
из них примерно равны.

— Есть ли подобные примеры ис-
пользования двух курсов одной ва-
люты в мире или это чисто китайское 
изобретение?

— Это очень интересный механизм. 
Китай славится своими изобретениями — 
компаса, бумаги, пороха… Вот и на валютном 
рынке отметился. Два юаня появились в 2009 
году, для упрощения расчетов с Гонконгом 
и в целом с внешним миром. И отделения 
их от внутреннего пользования, в котором 
нацвалюта была бы, вероятно, слабее при 
свободном перетоке вовне. 

Хотя общая идея и ее посылы не новы. 
Ведь схожая практика была, например, и у дол-
лара — когда отменили «золотой стандарт» в 
1970-е годы, привязку доллара к золоту. Тогда 
американская валюта, пока не сформировался 
ее единый рынок, в Европе котировалась от-
дельно, вне зависимости от торгов в США, с 
организацией данных операций в европейских 
банках, на торговых площадках.

А, например, Польша не хочет перехо-
дить в зону евро, даже будучи в составе Ев-
росоюза. Ревностно сохраняет свой родной 
злотый, опасаясь того же — обесценивания 
валюты и высокого роста цен. Для нее евро 
— своеобразный «внешний юань», а злотый 
— «внутренний».

— Каковы достоинства и недостатки 
китайского подхода к регулированию 
их валюты?

— Плюсы — в стремлении защитить вну-
тренний рынок от чрезмерного возможного 
обесценивания своей валюты, от инфляции, 
увода средств за рубеж. И в то же время об-
легчить торговые и финансовые отношения 
с зарубежными странами.

Но ведь, как известно, продолжением 
достоинств выступают недостатки. Так и с 
юанем. «Трудности перевода» его из страны 
уже подрывают его рыночную конвертируе-
мость, привлекательность у зарубежных ин-
весторов, препятствуют притоку иностран-
ных инвестиций и развитию экономики. Еще 
бы! Ведь вывести заработанную прибыль 
для использования вне Китая крайне слож-
но. Поэтому в последнее время, на фоне 
сокращения притока капитала извне, за-
медления роста хозяйства Пекин стремится 
постепенно смягчать условия валютного 
регулирования. Например, в сентябре было 
заявлено, что в Шанхайской зоне свободной 
торговли для внешних инвесторов не будет 
ограничений для вывода валюты.

— Применим ли китайский опыт ва-
лютного регулирования и двух курсов к 
России и нашему рублю? 

— Для России идея «одна страна — две 
валюты» стала востребованной по двум глав-
ным причинам.

Первая — санкционные ограничения 
во внешних расчетах наших банков, инве-
стициях, экспорте и импорте. В таких усло-
виях есть соблазн вывести часть внешних 
операций с рублем и валютами из России, 
в зарубежные структуры, как делает Китай 
с офшорным юанем.

Вторая — значительный отток рублей 
из страны: вывод валюты населением, ино-
странными компаниями, работающими в 
России, да и российским бизнесом. Это 
сильно повышает давление на рубль, уси-
ливает снижение его курса.

И вот — широкая идея использования 
для рубля китайской модели. Она гораздо 
шире, чем только в целях ограничения сни-
жения курса рубля. Пусть «внешний рубль» 
обращается в банках третьих стран, не яв-
ляющихся «недружественными». К приме-
ру, в ОАЭ или том же Гонконге, у которого 
огромный опыт и всемирное признание в 
подобных операциях. 

— И что бы это дало нашей 
экономике?

— Такое положение упростило бы рубле-
вые платежи за наш экспорт от иностранных 
покупателей. Им не нужно было бы перево-
дить валюту в российские банки с рисками 
и санкционными ограничениями в них. При-
обрели рубли в Гонконге и перевели бы их 
через «мембрану» в Москву. Или стали бы 
проще поставки зарубежной продукции в 
Россию с оплатой в рублях. А как же: если 
будет возможность рубли купить и продать 
свободно на иностранных площадках! Ведь у 
нашей страны экспорт выше импорта. Полу-
чаемая валюта в сумме больше расходуемой. 
И приходящие на зарубежные счета рубли от 
платежей ими за импорт в Россию, в прин-
ципе, могут использоваться для оплаты ими 
же нашего экспорта. Спрос на рубль и его 
конвертируемость могли бы вырасти. Руб-
ли могли бы больше применяться в оплате 
импорта. Внешняя торговля получала бы 
дополнительные стимулы за счет уменьше-
ния барьеров.

Одновременно другая, внутренняя, сто-
рона «мембраны» препятствовала бы оттоку 
рублей из России. Спрос на валюту стал бы 
дополнительно ограниченным. Это уменьши-
ло бы и давление на ослабление рубля.

— Но если у данного подхода так 
много плюсов, почему он до сих пор не 
принят?

— Идея министра Решетникова пока 
вряд ли реализуема на практике. Дружно 
выступающие против ЦБ и Минфин приводят 
следующие аргументы.

Такая практика вызовет двойственность 
курса, высокие различия внутреннего от 

внешнего. Это создаст перекосы и дезори-
ентацию для внешней торговли, стимулиро-
вание «теневого» оборота и спекулятивных 
сделок, фиктивных операций.

При этом сам Решетников сделал ого-
ворку, что нужно не допускать больших от-
клонений между внешним и внутренним 
курсами. Но добиться этого сейчас в России, 
в отличие от Китая, не удастся. Да, Пекин 
уравновешивает «сообщающиеся сосуды» 
через регулирование перетока юаней, в том 
числе из резервов.

Но в России из-за санкций, заморозки 
части золотовалютных резервов такие дей-
ствия в реальности не получатся. Доступ к 
твердым валютам затруднен, их запасы не-
высоки. А внутренние жесткие нерыночные 
ограничения способны привести к форми-
рованию черного рынка. Прав видный гос-
банкир Андрей Костин: в случае «мембраны» 
курс «у нас один будет 150, а другой — 250». 
Это стало бы совершенно деструктивной 
ситуацией.

Кроме того, нужно учитывать и «ки-
тайское предупреждение». Пекин, как мы 
видим, постепенно отходит от модели ад-
министративных методов регулирования 
валютной сферы внутри страны в сторону 
более свободного обращения валют, кото-
рое уже есть в России. Вряд ли есть смысл 
отходить от него, оглядываясь на опыт 
Поднебесной.

Ведь тогда вместо стимулирования за-
рубежной торговли и сдерживания осла-
бления рубля мы получим дополнительные 
сложности в данных секторах и в экономике 
в целом.

— В общем, на два курса рубля и 
«мембрану» между ними нам пока рас-
считывать не стоит?

— Можно я отвечу небольшим стихом 
собственного сочинения?

Встретить готовы 
новый мем бранный?
Будет фартовый 
рубль — «мембранный»?

Дмитрий ДОКУЧАЕВ.

С начала конфликта на Украине кол-
лективный Запад изо всех сил пы-
тается перетянуть на свою сторону 
Латинскую Америку и заставить со-
ставляющие ее страны осудить Рос-
сию, примкнув к санкциям против 
Москвы и оказывая помощь Киеву. 
Западные СМИ с грустью констати-
руют: эти попытки по большому счету 
заканчиваются без особого успеха. 

✭✭✭
В июле Евросоюз попытался продавить 

осуждение латиноамериканскими государ-
ствами действий России на Украине. Прошел 
саммит лидеров ЕС и стран Латинской Америки 
и Карибского бассейна. 

Европейцы старались всячески охмурить 
своих партнеров из развивающихся стран За-
падного полушария. «Во времена великих геопо-
литических перемен друзья-единомышленники, 
такие как мы, должны стать ближе», — лила мед 
в уши президент Европейской комиссии Урсула 
фон дер Ляйен. А Жозеп Боррель запугивал 
латиноамериканцев тем, что Москва своим 
решением выйти из черноморской зерновой 
сделки «использует голод как оружие».

Сверхзадача, которую ставили перед со-
бой европейские организаторы встречи, явно 
провалилась.

Единодушного и «решительного» осужде-
ния в адрес Москвы состряпать не удалось. А 
европейские СМИ отмечали, что разногласия 
по поводу конфликта на Украине омрачили 
финал саммита. Как говорится, замах был на 
рубль, а удар получился на копейку. Хотя, ко-
нечно, среди латиноамериканских стран есть 
государства (например, Чили), которые рез-
ко осуждают действия России в украинском 
кризисе. Однако выработать общую позицию 
у антироссийских сил не вышло.

В итоге участвовавшие в саммите 27 го-
сударств — членов ЕС и 32 страны из группы 
Celac, представляющей Латинскую Америку и 
Карибский бассейн, согласовали смягченный 
текст, в котором выражалась лишь «глубокая 
озабоченность» по поводу продолжающегося 
на Украине конфликта вместо ожидавшегося 
в Евросоюзе осуждения военных действий «в 
самых решительных выражениях».

Комментируя смягченное коммюнике, 
президент Celac и премьер-министр Сент-
Винсента и Гренадин Ральф Гонсалвес заявил 
прессе: «Не все получили формулировки, ко-
торые они хотели».

Во многом это произошло потому, что 
Никарагуа бойкотировала пункт выводов по 
конфликту на Украине. «Это не стало неожи-
данностью», — отмечает издание EUobserever, 
напомнив, что президент Даниэль Ортега, ко-
торый правит этой центральноамериканской 
страной с 2007 года, стал одним из первых 
мировых лидеров, поддержавших действия 
России на Украине в 2022 году.

Никарагуа также была единственной стра-
ной Celac, которая проголосовала против ре-
золюции ООН, осуждающей российскую СВО 
и призывающей к выводу российских войск 
из Украины, в то время как Куба, Боливия и 
Сальвадор воздержались.

Сказалась на принятии итогового до-
кумента саммита ЕС — Латинская Америка 
и позиция Кубы, Венесуэлы и других стран, 
имеющих дружественные отношения с Рос-
сией. Не зря, выходит, в преддверии саммита 
члены Европейского парламента беспокоились 
по поводу участия Никарагуа, Кубы и Вене-
суэлы в этой встрече. Они даже со всей своей 

демократической принципиальностью заявили, 
что автократические режимы не следует при-
глашать на подобные мероприятия.

✭✭✭
«Европа хочет, чтобы Латинская Америка 

выступила на ее стороне против Владимира 
Путина. Удачи вам в этом», — в заголовке публи-
кации в издании Politico чувствуется толстый 
налет издевки.

Потому что статья начинается «за упокой»: 
«В борьбе за сердца и умы против России Евро-
па нацелилась на новую цель. К несчастью для 
них, Латинская Америка их не слушает.

Расширенное наступление на обаяние вы-
сокопоставленных дипломатов из крупнейших 
европейских стран и институтов было направ-
лено на то, чтобы привлечь на свою сторону 
нейтрально настроенные латиноамериканские 
страны в рамках более широкой геополитиче-
ской битвы с Россией и Китаем».

В этой связи Politico упоминает, к примеру, 
недельное турне министра иностранных дел 
Великобритании Джеймса Клеверли в Брази-
лию, Колумбию и Чили. Первый, между прочим, 
за последние пять лет визит главы британского 
Форин-офиса в регион. И тут к гадалке не ходи 
— вызван он был именно желанием переманить 
латиноамериканцев на сторону Запада в гло-
бальном противостоянии с Россией.

И дело тут не только в желании западных 
стран заручиться дополнительными очками 
на дипломатическом фронте или стремлени-
ем привлечь новых участников санкционного 
давления на Москву.

Южная Америка, отмечает Politico, при-
влекла особое внимание западных лидеров в 
последние месяцы, поскольку союзники Украины 

рыскают по миру в поисках важнейших полезных 
ископаемых для высокотехнологичных цепочек 
поставок, а также боеприпасов и оружия, чтобы 
помочь Киеву вернуть занятую Россией террито-
рию. Вот, к примеру, в Чили и в Бразилии имеются 
сотни танков «Леопард» немецкого производства 
того же типа, который Запад передал Украине в 
последние месяцы. Колумбия и Бразилия рас-
полагают военной техникой российского произ-
водства, включая транспортные вертолеты МиГ 
и противотанковые ракеты, которыми было бы 
легко управлять украинской армии.

Не случайно же Зеленский пытался по-
будить Бразилию поддержать его страну ре-
чью на саммите G7, частично адресованной 
президенту Бразилии Луису Инасиу Луле да 
Силве. Но тут киевский президент получил от-
луп — двусторонняя встреча между Зеленским 
и Лулой была отменена. А в беседе с Politico 
бразильский источник исключил какое-либо 
увеличение поддержки Киева. 

«В идеальном мире британцы хотели бы, 
чтобы Бразилия присоединилась к санкциям. 
Но они достаточно умны, чтобы понимать, что 
идеального мира не существует и все обстоит 
так, как оно есть», — сказал чиновник в пред-
дверии приезда в его страну британского ми-
нистра Клеверли.

А чиновник из Чили на вопрос, сможет ли 
Британия убедить Сантьяго оказать военную 
помощь Украине, ответил: «Этого не произой-
дет, вовсе нет… Это тема, которую должны 
решать крупные державы, а не то, что мы можем 
сделать, находясь на краю света».

К слову, еще один европейский визи-
тер, канцлер Германии Олаф Шольц тоже не 
преуспел в попытках убедить бразильцев 

примкнуть к оказанию военной помощи Киеву. 
Во время его поездки в январе на пресс-
конференции двух лидеров возникло напря-
жение, когда президент Лула заявил, что его 
страна «не заинтересована в передаче бое-
припасов», которые могут быть использованы 
в конфликте между Украиной и Россией.

✭✭✭
Латинская Америка — это не просто бед-

ные страны, где жгучие брюнеты пьют текилу 
и носят сомбреро, а мулаты из Рио ходят в 
белых штанах. Это огромное пространство, 
протянувшееся от Мексики до антарктических 
широт. Это двадцать государств, говорящих 
на испанском и португальском. Это более 660 
миллионов жителей. Это динамически разви-
вающаяся часть мира, чей голос становится все 
более слышен в наши драматические времена 
тектонических изменений в геополитике.

И в новой политической конфигурации от-
ношения нашей страны с латиноамериканским 
миром имеют очень большое значение.

«Во взглядах на международные вопро-
сы у России и государств Латинской Америки 
традиционно очень много общего, — говорил 
президент Путин на открытии прошедшей не-
давно в Москве международной парламентской 
конференции «Россия — Латинская Америка». 
— Латиноамериканцы всегда стремились к само-
стоятельности, независимости, и история ваше-
го континента полна тому самых ярких примеров. 
Так было в период борьбы с колониализмом во 
времена прославленного Симона Боливара, 
ставшего символом свободы не только для Ла-
тинской Америки, но, пожалуй, для всего мира, 
для всего человечества. Так было и во второй по-
ловине прошлого века, когда континент дал миру 
таких беззаветных борцов за справедливость и 
социальное равенство, как Сальвадор Альенде, 
Эрнесто Че Гевара, Фидель Кастро».

За последние пять лет товарооборот Рос-
сии и Латинской Америки прибавил 25 процен-
тов. Российский экспорт вырос в 2,3 раза — а 
это пшеница, удобрения, нефтепродукты и 
многие другие жизненно важные товары. Со-
трудничество между нашей страной и латиноа-
мериканскими государствами идет не только за 
счет торговли. Как напомнил президент Путин в 
своем выступлении на открытии конференции 
«Россия — Латинская Америка», в Боливии при 
российском участии сооружается Центр ядер-
ных исследований и технологий, в Венесуэле и 
Никарагуа расширяют свою деятельность со-
вместные биофармацевтические предприятия, 
на Кубе модернизируется металлургический 
завод. И это только некоторые примеры. 

В Соединенных Штатах традиционно при-
нято считать Латинскую Америку своим «за-
дним двором». Так было и в XIX веке, так было 
и в ХХ столетии. Но сегодня даже далекие от 
социалистических идей страны региона же-
лают быть самостоятельными игроками на 
мировой карте.

В Вашингтоне, ясное дело, на желание 
латиноамериканцев выйти из-под звездно-
полосатого зонтика смотрят искоса. И по при-
вычке винят в этом «злокозненную» Россию.

Показательно, как американские эксперты 
наблюдали за состоявшимся весной этого 
года турне главы МИД РФ Сергея Лаврова по 
латиноамериканским странам (в ходе той по-
ездки Лавров встречался с главами государств 
Бразилии, Венесуэлы, Никарагуа и Кубы). «Лав-
ров воспользовался возможностью, чтобы 
подчеркнуть ключевой принцип новейшей 
концепции внешней политики России, кото-
рая была представлена в прошлом месяце 

и разделяется региональными державами, 
такими как Бразилия: мир переживает рево-
люцию, в результате которой ослабевает мощь 
Запада и возникает новый многополярный 
мир», — отмечалось в публикации одного из 
американских аналитических центров.

Также аналитики из США не обошли внима-
нием то обстоятельство, что развивающая отно-
шения с Латинской Америкой Россия, вероятно, 
стремится восстановить цепочки поставок, 
которые были нарушены западными санкциями, 
участвуя в продолжающейся глобальной тен-
денции «дружеского общения», которая пред-
ставляет собой стратегию изоляции экономик от 
сбоев путем консолидации важнейших цепочек 
поставок в странах-союзниках.

При этом даже недоброжелательно на-
строенные по отношению к России наблюда-
тели вынуждены были признать, что Лавров, 
находясь в Латинской Америке, подчеркивал, 
что Москва не хочет создавать «искусственную 
дилемму: с нами или против нас», основанную 
на позиции, которую те или иные страны заняли 
в отношении конфликта на Украине. Правда, 
американские эксперты не могли не обвинить 
нашу страну в попытках использовать украин-
ский кризис в качестве стратегического клина 
между Соединенными Штатами и их латиноа-
мериканскими союзниками. Но ведь, действи-
тельно, Вашингтон, поощряя латиноамерикан-
ские страны дистанцироваться от России и 
поддержать Украину, проявляет определенную 
форму запугивания и империализма.

Было бы чересчур оптимистично думать, 
что вся Латинская Америка «за нас». Все гораз-
до сложнее. Например, Бразилия, наш партнер 
по БРИКС, голосовала в ООН за осуждение 
действий России на Украине. Это с одной сто-
роны. А с другой, бразильский президент Лула 
заявлял, что обе стороны конфликта несут 
ответственность за происходящее.

В дополнение к экономическому сотруд-
ничеству в рамках БРИКС президент Лула, 
как известно, выдвинул предложение, при-
зывающее к созданию группы, подобной G20, 
в которую вошли бы все страны БРИКС, для 
ведения переговоров о мирном завершении 
продолжающегося на Украине конфликта.

«Главный интерес России в Латинской Аме-
рике носит политический характер, — конста-
тирует при этом Кирк Рандолдьф из Института 
мира (United States Institue of Peace). — Он на-
правлен на то, чтобы повлиять на регион таким 
образом, чтобы он мог наметить глобальный 
путь, невосприимчивый к влиянию США. У са-
мой России нет ни ресурсов, ни пропускной 
способности, чтобы стать крупным партнером 
в Латинской Америке, способным конкуриро-
вать с американскими инвестициями. Однако 
аргументы России в пользу многополярности 
находят отклик в регионе и в конечном счете 
могут повлиять на страны, находящиеся за 
пределами Соединенных Штатов, даже если 
альтернативой окажется Китай, а не Россия».

И в этой связи аналитик призывает офи-
циальный Вашингтон как минимум подкор-
ректировать свою политику в отношении 
латиноамериканских стран, отказаться от по-
кровительственной манеры общения с ними 
и поощрять (по крайней мере, на словах) их 
стремление к самостоятельности.

Так что попытки возглавляемого Соеди-
ненными Штатами коллективного Запада пере-
тянуть на свою сторону Латинскую Америку 
будут нарастать — и нашей дипломатии к этому 
надо быть готовой.

Андрей ЯШЛАВСКИЙ.

КОШЕЛЕК

ЗА БУГРОМ

Об использовании для рубля китайской модели ва-
лютного регулирования заговорил в конце минувшего 
лета — начале осени министр экономического разви-
тия РФ Максим Решетников. Его заявления с высоких 
трибун Госдумы и Московского финансового форума 
о двух курсах рубля и «мембране» между ними звучали 
многообещающе и интригующе — особенно для непо-
священной публики. Рубль в этот период резко сла-
бел, президент наказал правительству его укрепить, 
и, судя по всему, внутри финансово-экономического 
блока разгорелась дискуссия: делать это традици-
онными методами из арсенала Минфина и ЦБ или 
неведомыми китайскими. Судя по всему, пока в споре 
победили «традиционалисты»: 
ЦБ поднял ключевую ставку, а экспортеров обязали 
продавать валютную выручку на бирже. Рубль укре-
пился, но не сильно. И если он в ближайшее время 
снова сорвется в крутое пике, не исключено, что к 
нему применят китайские рецепты «от Решетникова». 
В чем же заключается модель управления юанем, при 
чем тут мембрана и переносим ли китайский опыт 
на российский валютный рынок? Эти вопросы мы 
адресовали Марку Гойхману, аналитику Финансовой 
академии Capital Skills.

БРАННЫИ МЕМ
ПРО РУБЛЬ

Пригодится ли 
России 
китайский 
опыт 
валютного 
регулирования

БИТВА ЗА ДУШУ
ЛАТИНСКОИ 
АМЕРИКИ

США и их союзники 
не могут заставить 

латиноамериканские  
страны поставлять 
вооружение Киеву

Международная парламентская конференция «Россия — Латинская 
Америка» (29 сентября — 2 октября 2023 года).

17–18 июля 2023 года состоялся 
саммит ЕС и Сообщества стран 
Латинской Америки и Карибского 
бассейна (CELAC).
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Народный банк Китая — 
центр управления юанем. 

здаст перекосы и дезори-
ей ор о с ро

Больше юаней — 
хороших и разных. 
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Охота на маньяка

В 1921 году в Москве среди бела дня стали 
пропадать люди. В основном это были мужчи-
ны, которые накануне собирались на Конный 
рынок на Серпуховке. И тогда же в районе За-
москворечья стали находить человеческие 
останки в мешках. Тела были специфически 
связаны, чтобы занимать как можно меньше 
места (руки за спиной, ноги согнуты и прижаты 
к телу так, что касались груди или подбородка). 
Кроме того, все погибшие имели одинаковые 
травмы — след от удушения веревкой и удара 
по голове молотком. В милиции сделали вывод, 
что все это дело рук одного и того же человека. 
На серийного убийцу объявили охоту. Об этом 
деле доложили на самый верх, следствие было 
взято под контроль молодым советским пра-
вительством. Вообще это было неслыханно: 
в Москве, в самый знаковый для советской 
власти период орудует маньяк! 

Никаких зацепок у следствия не было. 
Убийца не оставлял следов. Серийный маньяк 
выглядел, по мнению милиционеров, так: физи-
чески крепкий, сильный мужчина средних лет, 
вероятно, работавший извозчиком. И только 
почти два года спустя наконец милиция вышла 
на подозреваемого, который проживал непо-
далеку от места злодеяний, на Шаболовке. 

Передо мной два тома этого страшного 
дела, которые хранятся сегодня в архиве. В 
них детально описывается весь путь, который 
прошли милиционеры в поисках маньяка. 

Первое убийство было соверше-
но 13 марта 1921 года. Вот как это было 
задокументировано: 

«13-го марта 1921 года в 5-е Отделение 
милиции явились гр-не Д. и Щ. и заявили, что 
сего 13-го марта они, гуляя, зашли для отправ-
ления естественной потребности в дом №12 по 
Конному пер. и, заглянув в щель проломленного 
пола полуразрушенного помещения, заметили 
обнаженные ноги человека, и предполагая, что 
нашли труп, поспешили сообщить милиции о 
своей находке. Прибывшим представителем 
милиции в указанном месте были найдены два 
трупа: один женский, другой мужской, причем 
первый лежал на втором; головы трупов имели 
следы ран, нанесенных тупым орудием, лица их 
были обезображены. Одежда мужского трупа 
состояла из телогрейки военного образца и 
валяных сапог, одежда женщины — из черной 
юбки и белой рубашки. Трупы, очевидно, на-
ходившиеся в месте их нахождения в течение 
нескольких дней, были отправлены в Лефор-
товский морг, где производивший вскрытие их 
доктор нашел, что смерть покойных последо-
вала от сотрясения и ушиба головного мозга 
вследствие ударов, нанесенных каким-либо 
тупым твердым орудием, например обухом 
топора, причем первый, более сильный из них, 
был направлен в левый бугор лба, от какового 
удара покойный впал в бессознательное со-
стояние, в продолжение которого ему были 
нанесены остальные удары. 15-го марта гр-н Л., 
служащий в качестве дворника, опознал в лице 
убитых своего брата и сестру Михаила и Ирину 
и на допросе показал, что 4-го марта какой-то 
неизвестный, одетый в поддевку солдатского 
сукна и черную шапку, предложил покойному 
Михаилу Л. купить у него муку по 100.000 руб. 
за пуд. 6-го марта Михаил и Ирина явились за 
мукой, взяв с собой около одного миллиона 
рублей… домой не возвратились». 

А дальше подобные сообщения стали по-
ступать с пугающей регулярностью.  

«9-го февраля 1922 года в 5-е отделение 
милиции явился Председатель…комитета д. 
№24 по Шаболовской улице и заявил о по-
лученном им сообщении от рабочих Центроэ-
вака (Центра эвакуации населения) о том, что 
последние, осматривая находящуюся в доме 
№24 кочегарку, обнаружили за котлом два не-
известно чем наполненных завязанных мешка. 
Удостоверившись в справедливости сообще-
ния, он заявил милиции, в присутствии которой 
мешки были развязаны и вскрыты, в них были 
обнаружены два трупа неизвестных мужчин в 
согнутом положении с руками, связанными на-
зади, и ногами, привязанными к туловищу…». 

«14-го апреля 1922 г. в 5-е Отделение ми-
лиции явились гр-не и заявили, что, осматривая 
огород под обработку в Конном пер. между до-
мами №10 и 14, подошли к разрушенному дому 
и заметили в подвале невдалеке от двери неиз-
вестно чем наполненный мешок. В присутствии 
представителей милиции мешок был вскрыт 
и в нем обнаружен труп мужчины в согнутом 
положении с руками связанными и ногами, 
привязанными к туловищу. Лицо трупа носило 
следы насильственных повреждений». 

«19-го апреля 1922 г. в 5-е Отделение ми-
лиции явилась гр-ка З. и заявила, что ее по-
слали неизвестные ей мужчины заявить, что 
в доме №12 в Конном пер. вновь обнаружен 
мешок с неизвестным содержимым. В присут-
ствии представителей милиции и московского 
Уголовного Розыска мешок был разрезан и в 
нем оказался труп мужчины от 40 до 45 лет, 
высокого роста…»

Много трупов было найдено в районе Ша-
боловских бань. Все были одинаково связаны 
и упакованы в мешки, все со следами тяжелых 
ранений головы, нанесенных тупым предме-
том. Потом трупы с теми же отличительными 
признаками насильственной смерти стали 
извлекать из Москвы-реки. При этом обра-
тили внимание на то, что многие трупы были 
обнаженными — убийца снимал с них одежду, 
вероятно, чтобы продать. 

Особенно страшным на жертвы был 1923 
год. Трупы находили ежемесячно. Причем их 
становилось все больше и больше. В мае тела 
обнаружили 2, 5, 7, 12, 16-го числа. В материалах 

дела сказано про все эпизоды примерно одно 
и то же: «Под предлогом продажи лошади или 
других товаров заманил к себе на квартиру». 
Личности 17 погибших установить не удалось. А 
сколько трупов к тому времени просто не нашли 
(забегая вперед скажу: места их захоронения 
потом Комаров выдал не сразу). Тянуть с по-
иском маньяка было нельзя. Милиция искала 
любые зацепки, рассылала своих агентов в 
трактиры, на заводы и т.д. 

Следствию помог рассказ родственника 
погибших брата и сестры Лопатиных. Он сооб-
щил, что человек, к которому они отправились 
за покупкой муки, был извозчиком и живет в 
районе Калужских Ворот. Этот же потерпевший 
довольно подробно описал предполагаемого 
убийцу (тот ведь сам приходил к ним домой, до-
говаривался насчет продажи). Под подозрение 
попали все местные извозчики, которые жили в 
районе. Судя по материалам, агенты милиции 
обратили внимание на то, что преступления 
стали совершаться ровно с того момента, когда 
в городе поселился 55-летний Василий Кома-
ров с семьей. Он работал официально «легко-
вым извозчиком №639». Сыщики сравнили его 
описание с тем, что давал родственник убитых 
Лопатиных. Все совпадало. 

Логово монстра

Протокол. Подписан старшим следовате-
лем Гредингером от 19 мая 1923 года.

«По распоряжению начальника спецгруппы 
отправился вчера в Замоскворецкий районный 
Сенат и тов. С. выдал ордер на право о произ-
водстве обыска у гра-на Комарова на предмет 
обнаружения краденого/трупов. Взяв с собой 
участкового надзирателя и милиционера, от-
правился на Шаболовку, дом №26, где вызвал 
Преддомкома и говорил с ним о причине от-
сутствия освещения у ворот дома прошлой 
ночью и собирал сведения о Комарове /дома 
ли он/. Поднявшись по лестнице на второй этаж 
со старшим помощником и председателем, 
оставив двух милиционеров на улице, увидели, 
что подозреваемый Комаров и его жена дома. Я 
с участковым надзирателем стал производить 
обыск в комнате Комарова, причем показалось 
подозрительным, что были найдены несколь-
ко зажигалок и бумажников. Кончив обыск в 
комнате, стал производить обыск в проходном 
коридоре, посадив подозреваемого около за-
битого жестью окна под надзором помощника 
4-го Отделения милиции, и заинтересовался 
чуланчиком. Спросив, где ключ, получил ответ, 
что чуланчик общий и ключ находится в нижней 
квартире. Не желая посылать милиционера 
вниз, боясь существования сообщников Ко-
марова, решил с председателем пойти сам. 
Не успел ступить на первую ступень лестницы, 
услыхал звук чего-то падающего. Я бросился 
обратно и увидел, что задержанного нет, и вы-
скочил за ним на улицу. Он бросился в сад за 
углом, так что я вследствие темноты не мог его 
заметить и, поискав его по улицам, вернулся 
в комнату. Затем поднял тревогу, сообщив на-
чальнику о побеге Комарова, и сбил замок с 
чулана, обнаружил в мешке труп». 

Участвовавший в обыске инспектор МУУР 
Шахов так описывал этот эпизод: 

«Произвели обыск якобы на предмет обна-
ружения самогонки. Мне показалось подозри-
тельным, что было найдено несколько бумаж-
ников, мундштуков и зажигалок. Потребовал 
ключ от находящегося на площадке лестницы 
небольшого чулана. Комаров сказал, что ключ 
находится у соседей внизу, и выпрыгнул из окна 
второго этажа, попытался скрыться». 

Пока одни милиционеры бросились в по-
гоню, другие стали допрашивать жену Кома-
рова. По этому поводу есть интересная запись: 
«Дети заплакали и просили ее рассказать, что 
она и обещала сделать». У Комарова было 
трое малолетних детей — две девочки и один 
мальчик. Судя по всему, они догадывались, чем 
занимается их отец. Возможно, что в какой-то 
момент они даже были свидетелями кровавых 
преступлений. Но следствие не стало трево-
жить детей — в деле нет ни одного протокола 
их допроса. Вероятно, сделали это потому, что 
доказательств и так было предостаточно. 

Зато есть в материалах подробное описа-
ние логова маньяка. Обычный трехэтажный дом 
на Шаболовке, где семья Комаровых занимала 
квартиру под номером 12.

Из протокола осмотра: 
«Дом бедный, оштукатуренный, вход 

каменный, от которого идут каменные сени. 
Налево вход в квартиру В. /первый этаж/, от 
сеней прямо вход в бывшую конюшню, направо 
поднимается лестница, в которой 13 ступеней, 
оканчивающаяся небольшой площадкой, при 

входе на которую у правой стороны плита, 
на которой находятся сковороды и чугунные 
котелки. Площадка имеет окно, выходящее 
во двор. На подоконнике чугунный котелок и 
чайник; около окна печка, от лестницы по на-
правлению к окну идет деревянный барьер; 
в левом углу от окна против двери в комнату 
чулан, размером 1 ¼ арш… Чулан до половины 
оклеен обоями голубого цвета; пол чулана усы-
пан мелким картофелем; на полке находится 
несколько бутылок, по-видимому, пивных. На 
картофеле стоит пустой бочонок, на котором 
помещено цинковое корыто с большими сле-
дами крови, в котором помещен труп в мешке. С 
площадки лестница ведет в третий этаж в жилое 
помещение и оканчивается запертой дверью. 
Комната, занимаемая Комаровым и его семьей, 
соприкасается с описанной площадкой одной 
дверью, имеет размер 7 арш., 4 ½ арш., высота 3 
½ аршина. На противоположной от входа стене 
два образа в углу /Вознесения и Обретения 
Животворящего Креста/; перед образом висит 
лампада, к стене прибито семь фотографий в 
рамках с изображениями неизвестных лиц в 
штатском платье и военной форме обоих полов. 
У стены стоит одна кровать, покрытая бельем 
и одеялом. Около четвертой стены — другая 
кровать, также покрытая бельем и одеялом, и 
сундук, на кровати лежит тюфяк и солома». 

Из акта осмотра, подписанного старшим 
следователем Московского Губсуда в присут-
ствии начальника Спецгруппы МУУР и инспек-
тора опергруппы, трупа мужчины. 

«Убитый — мужчина средних лет с рыже-
ватыми волосами на голове и усами; правая 
сторона лица носит след удара, нанесенного 
тяжелым тупым орудием, по-видимому, молот-
ком, на правой стороне лица рана, нанесенная, 
по-видимому, ножом; глаза закрыты, зубы целы, 
язык за зубами; рот полуоткрыт; голова и шея 
окровавлены». 

Фотография этого трупа до сих пор есть в 
материалах дела. Собственно, она единствен-
ная там и сохранилась. 

Есть в материалах дела приемные квитан-
ции, где перечислено все изъятое у Комарова 
имущество: золотые монеты, четыре обручаль-
ных кольца золотых, два обручальных кольца 
медных, аннулированные кредитные билеты, 
дензнаки, серебряная цепочка, бронзовая ме-
даль большая, а также много мужского белья. 
Отдельно указано, что у него конфискованы 
и переданы Моссовету лошадь, корова, по-
росенок, сбруя, легковые сани.

А Комарова задержали меньше чем через 
сутки в селе Никольском около дома женщи-
ны, которая продавала ему морковь и карто-
фель. Жену Комарова арестовали сразу же, 
как соучастницу. 

Путь серийного убийцы

И снова материалы следствия: «Граждани-
ну Лопатину был предъявлен гражданин Кома-
ров, в котором опознал того самого человека, 
который приходил в дом накануне убийства 
и к которому направились брат и сестра и не 
вернулись».

Но еще до этой очной ставки 19 мая 1923 
года был проведен первый подробный допрос 
супругов. Оба во всем признались. 

Из первых показаний Комарова следо-
вало, что он спустя несколько недель после 
переезда в Москву познакомился с неким 
торговцем. Возникла мысль позвать его к 
себе под предлогом осмотра товара, убить, а 
деньги забрать. И с тех пор он так и поступал 

регулярно. Заманивал в свою квартиру людей 
с рынка и Конной площади. Убивал молотком, 
душил веревкой. Трупы связывал, складывал в 
мешок, чтобы легче было выносить. А затем, по 
его собственному признанию, пятнадцать тел 
бросил в полуразрушенные помещения домов 
№12 в Конном переулке и №24 на Шаболовке. 
Шесть трупов были похоронены на пустыре 
бывшего владения Орлова на Шаболовке у 
дома №26 (к слову, их 19 мая, то есть прямо в 
день первого допроса, вырыли ровно там, где 
он указал). В начале 1923 года, когда у него 
появилась собственная лошадь, Комаров стал 
вывозить тела подальше и сбрасывать в канавы 
и Москву-реку. 

«По собственному признанию Комарова, 
определить числа убитых он не может, но при 
подсчете доходит до 30-ти», — это цитата из 
материалов дела. А еще там есть интересный 
момент: «Вспоминая о совершенных им престу-
плениях, показал, что само убийство, перевязка 
и укладка трупа в мешок отнимали у него от 

15 до 20 минут. Сопротивления он почти 
никогда не встречал, но однажды 

один оказался настоль-
ко сильным, что 

после первого 
удара схватил 

его за горло и 
вступил в борьбу, 

но последовавши-
ми за тем ударами 

молотка был лишен 
жизни». 

Жена показала, 
что «о творимых им 

убийствам знала и при-
нимала в них участие, вы-

разившееся в следующем: 
когда Комаров приводил к 

себе жертв, она выходила 
из квартиры и запирала ее 

снаружи, чтобы кто-то не смог 
войти и помешать убийству. Как 

минимум в одном случае она по 
указанию мужа сама пригласила 

человека следовать за ней для 
осмотра лошади. Неоднократно 

сопутствовала мужу при вывозе 
трупов». 

Вообще поверить в то, что де-
сятки людей убил один человек, было 

сложно. Вероятно, эти сомнения сыщи-
ков Комаров почувствовал, потому что неожи-
данно заявил, что ему в кровавых убийствах 
помогали трое соседей, назвал их имена. Всех 
троих сразу же арестовали, причем вместе с их 
женами (сожительницами). Но почти у всех было 
стопроцентное алиби. В одном случае мужчина, 
работавший кондуктором, смог доказать, что 
находился среди большого количества людей в 
моменты совершения нескольких убийств.

Ничего не поделаешь, пришлось Комарову 
признаться, что специально оговорил соседей 
из-за сильной личной неприязни. «Жена также 
удостоверила, что иных участников убийств, 
кроме нее и мужа, не было». Соседей отпу-
стили, извинившись перед ними. Тогда же Ко-
маров признался, что настоящая его фамилия 
Петров. 

Биография маньяка, как считают некото-
рые эксперты, может показать, на каком этапе 
он стал из обычного человека превращаться в 
чудовище. Но в случае с Петровым-Комаровым 
это не так очевидно. Жизнь его была богата на 
приключения. 

Но по порядку. 
Родился Василий Петров в 1877 году в 

Витебской губернии. Биографию маньяка как 
только не подавали. Но вот она, что называется, 
из первоисточника, его устами. 

«Отец работал на железной дороге. Маль-
чишкой я служил у помещика. Жилось мне пло-

хо. Меня наказывали. Били. Работал с сохой с 
15 лет. А через год ушел от помещика ввиду 
того, что плохо кормили. Потом поступил к 
латышам — рубил дрова. Там мне нравилось, 
хорошо кормили. Работал там до 17-летнего 
возраста. В 18 лет стал работать на железной 
дороге по ремонту, в 21 поступил на военную 
службу. Служил в 22-ой дивизии в 86-ом полку 
в Старой Русее. После поступил на службу к 
дорожному мастеру. На 27-ом году женился на 
прислуге витебских мастерских. Служить стал 
кочегаром, и так 4 года. Потом перевелся на 
станцию помощником машиниста на водокачку, 
потому что жена ревновала к другим женщинам. 
На новом месте жили хорошо, имели коров, 
свиней и вообще хозяйство. В 1905 году был 
командирован в Верхнеуденск, поехал в Сибирь 
один служить. Там было хорошо, как раз в это 
время была объявлена свобода. Через год 
поехал на родину через Иркутск, переезжал 
через Байкал в самое опасное время. Чуть не 
погибли с другом. Из Иркутска отправили через 
Челябинск на Витебск. В 1906-м году из-за сла-
бости здоровья ушел с казенной службы. Имея 
денег около 1000 руб., с женой разъезжали по 
городам и выпивали. Наконец, когда денег не 
стало, поступил на службу в Могилев к полков-
нику, я сам — кучером, жена — кухаркой. 

Было хорошо, но однажды напился пьян, 
разбил бочку, за что дали расчет. Когда ушел 
от полковника, поступил на службу к банкиру 
— дворником. Банкир требовал от меня удо-
стоверения с прежней службы, так как он был 
еврей и боялся, как бы я не посадил в мешок... 
Управляющий предложил жене открыть буфет 
во вновь открывающемся театре, где она бы 
торговала яблоками, семечками и проч. по де-
шевым ценам. У жены был обыск, нашли яблоки, 
жена ударила пристава тарелкой. Разбиралось 
дело в суде Максимовичем, с которым я раньше 
играл на бильярде и поссорился. В итоге я был 
приговорен на год».  

Комаров не рассказывает про то, что в 
1917 году участвовал в расстреле пленных 

белых офицеров и что попал в плен. Было это 
или не было — суд не стал устанавливать. Воз-
можно, специально, чтобы не политизировать 
дело маньяка. 

Из материалов дела (написано следовате-
лем): «В последнее время служил извозчиком 
на угольном складе и намеревался ехать в Ригу, 
для чего переименовался в Комарова, уроженца 
Риги, полагая, что это поможет ему быть эва-
куированным в Латвию. Но узнав, что ему как 
участнику гражданской войны небезопасно 
возвращаться в Латвию, решил переехать в 
Москву». 

Софья Комарова была его второй женой. 
Первая умерла при странных обстоятельствах 
(не исключено, что от рук мужа). Дело было 
так. Петров вышел из тюрьмы, узнал, что жена 
с кем-то гуляет. «Три дня пил. Узнал адрес ее, 
пошел туда, но сказали, что отравилась. Причем 
подумал: отравилась — туда ей и дорога. Взял 
документы на право получения вещей жены. В 
больнице сказали, что умерла не от отравления, 
а от разрыва сердца». 

А вот еще интересный фрагмент из до-
проса Комарова: 

«— Когда вы женились во второй раз? 
— В 1913 году в Риге, и в том же году имел 

ребенка.
— Кого вы любите больше из детей?
— Больше люблю мальчика. 
— Пила ли вместе с вами вторая 

жена?
— Нет. Только иногда пила в меру.
— Часто вы ссорились?
— Часто».
Софья Комарова в этой истории не менее 

значимый персонаж. Она могла бы остановить 
зверства мужа на любом этапе, но не делала 
этого. Почему? Говорит, что сначала боялась 
— мог ведь и ее убить, и детей. А потом на-
ступило у нее некое отупение. Убийства не 
казались чем-то ненормальным, они стали 
частью повседневной жизни. Единственное, о 
чем заботилась Софья, — тщательно скрывать 
следы. В материалах дела по эпизодам, со-
вершенным в 1921 году, Софья не проходит как 
соучастница, а начиная с 1922-го практически 
во всех указано: «по предварительному согла-
шению со своей женой Софьей Викторовной». 
О том, какой степени достигла деградация 
семьи, может говорить только тот факт, что 
были подозрения: супруги кормили свиней, 
которых содержали, человечиной. Этот вопрос 
на суде задаст председатель. Софья, впрочем, 
ответит, что такого не было. 

Два страшных дня Фемиды

Следствие завершили в рекордные 11 дней 
(велось с 18 по 29 мая), дело передали в суд. 
Передо мной протокол судебного заседания 
от 6 июня 1923 года с председательствующим 
Смирновым и двумя народными заседателя-
ми. В документе указано, что гособвинитель 
(прокурор) попросил о присутствии эксперта-
психиатра на процессе. То есть экспертиза не 
была проведена до начала процесса. 

— Подобное в те годы практиковалось, 
— говорит судмедэксперт, доктор психоло-
гических наук Виктор Гульдан. — Специали-
ста приглашали на сам процесс, он имел 
право не просто слушать, но и сам задавать 
любые вопросы. И потом он выносил свое 
заключение. 

«Заседание открывается в 13 ч. 15 минут. 
Обвиняемые по 184 ст. Уголовного кодекса 
Петров-Комаров и Петрова-Комарова достав-
лены и налицо. Свидетели налицо...» 

На суде, судя по ответам Комарова, ка-
жется, что он временами юродствовал, шу-
тил, дерзил. Либо же это было проявление 
его психической болезни. Приведу несколько 
моментов из зала суда.  
П. (председатель), К. (Комаров), Э. (эксперт), 
О. (обвинитель). 
Э. — Отчего умер ваш отец? 
К. — Утонул в стакане воды, в луже спьяна.
Э. — С какого возраста вы пьете?
К. — С малых лет. 
Э. — Что пили?
К. — Все, что можно было: одеколон, денатурат, 
самогонку, мадеру.
Э. —Пили ли вы перед убийством?
К. — Пил и дома, и на Конной площади.
Э. — Сколько надо было вина для вас, чтобы 
быть пьяным?
К. — Бутылки две самогонки или мадеры.
Э. — Испытали ли вы жалость к убитым?
К. — Было поздно жалеть.
Э. — Жалко ли было, когда убивали и не на-
ходили денег? 
К. — Нет, все равно, убил так и убил. 
П. — Когда появлялось у вас желание 
убивать? 
К. — Когда появлялась охота пить. Делал все 
из пустяка. Сдуру. 
П. — Замаливали ли вы свои грехи, приглашали 
батюшку?
К. — Батюшки приходили, но я им не каялся. 
Выпивал с ними. На какие деньги пили — не 
говорил. 
П. — Были ли случаи, когда молились перед 
иконой или читали Евангелие?
К. — Евангелие читал, что можно замолить 
грехи.
Э. — Имеете ли вы хороший сон? 
К. — Хороший, как лег, так и заснул. 

Здесь вопросы в основном задает эксперт. А 
ниже — председательствующий. 

П. — Верите ли вы по своей натуре в Бога?
К. — Не верю никому, кроме ежа, который бы-
вает колкий. 
П. — Исповедуете ли религию?
К. — Нет, это фальшивая штука.
П. — Есть ли в квартире иконы?
К. — Были и иконы, и лампады. К Богу обра-
щался у себя дома, не ходя в церковь.
П. — Как вы начали убивать? 
К. — Мне очень больно говорить об этом, 
тем более это указано в обвинительном 
заключении.
П. — Суду важно выяснить, что заставило вас 
убивать людей одного за другим в течение 
долгого времени.
К. — Потому убивал, что никто не ловил. 
П. — А если бы сейчас не подумали, то убивали 
бы теперь?
К. — Нет. Последнее убийство было бы правда 
последним.
П. — Беспокоило ли вас во время сна то, что в 
этой комнате убивали людей?
К. — Убивал не в комнате, а в черном ходу. Жил 
спокойно. Убивал только тех, которые подда-
вались. Убивал только крестьян, которые не 
понимают, что им надо. Они были в германском 
плену, а не на красном фронте. 
П. — Ну а если бы к вам пришел владелец ма-
газина, убили бы его? 
К. — Посмотрел бы, как разговаривает. 
П.— Как вы могли так скоро приспособить свое 

знание к вязке трупов? 
К. — Один раз попробовал и понравилось. 
Обвинителя (прокурора) волновали вопросы 
совсем иного характера: 
О. — Почему в последнее время вы перестали 
оставлять трупы на Шаболовке?
К. — Было легче положить на передок повозки 
и отвезти. Однажды был случай, когда меня 
остановил милиционер: «Что везешь?» Я ему 
ответил: «Посмотри, что везу!» Он пощупал 
мешок и отпустил меня.
О. — Зачем клали веревку на шею? 
К. — Чтобы не орали.
О. — Куда девали одежду с убитых? 
К. — Продавал, если не было крови.
О. — Не видели ли дети крови? 
К. — Аккуратно затирал. 
Народный заседатель Горшков — Куда выли-
вали кровь из таза?
К. — В уборную во дворе. 

На суде, разумеется, много вопросов за-
давали Софье. С ее слов выходило, что она 
в большой степени сама жертва. «Он плохой 
человек, особенно для своего семейства». 
Несколько раз звучало, что она его боялась и 
до последнего не догадывалась о его крова-
вом промысле. По вопросам, которые задавал 
адвокат ей и самому Комарову, понятно, что 
они пытались максимально снизить наказание 
женщине. Но это не помогло. 

Есть в протоколе и опросы свидетелей. 
Особенно суд интересовало мнение соседей. 
Как так вообще могло выйти, что у них под 
носом убивали людей, а они ни о чем не до-
гадывались? Вот показания одного из соседей 
(бывшего работника фабрики «Гознак») по фа-
милии Баринов: 

П. — Бывал ли шум у Комаровых? 
Б. — Да, зимой бывал, чем-то громыхали. Жена 
кричала и плакала. 
П. — Известно ли вам, что над вашей квартирой 
было убито 30 человек? 
Б. — Ничего не знаю.
П. — Каков был Комаров? 
Б. — Да все ругался, не давал пилить дрова.
П. — На почве чего были неприязненные от-
ношения с Комаровым? 
Б. — На почве шума. Я заявлял в домком и даже 
комиссариат. Дело разбиралось в нарсуде, и 
Комаров был оштрафован на 9 миллионов. 
П. — Как вы попали в сарайчик, где Комаров 
хранил трупы, когда он был заперт? 
Б. — Хотя сарайчик и был для общего пользо-
вания, мы им не пользовались. 

Конец кровавого семейства 

На второй день представитель судебно-
медицинской экспертизы огласил заключе-
ние. На вопрос обвинителя, был ли Комаров 
в полной вменяемости в момент совершения 
убийств, тот ответил: «Да, вполне вменяем». А 
дальше произошел интересный диалог между 
экспертом и адвокатом. 

Защитник — Не есть тупость социальных чувств 
— нравственное помешательство?
Э. — Вопрос о нравственном помешательстве 
не рассматривается и как таковой встреча-
ет возражение. Термин «тупость социальных 
чувств» общепринят.
З. — Что надо понимать под тупостью соци-
альных чувств? 
Э. — Отсутствие отзвуков для социальных...
З. — Мог ли Комаров действовать один, убивая 
всех этих людей? 
Э. — Психиатрической экспертизой точно уста-
новить это невозможно. 

«Судебно-психиатрическая эксперти-
за в зале судебного заседания до сих пор 
остается одним из видов СПЭК (судебно-
психиатрические экспертные комиссии), — 
говорит один из главных экспертов по маньякам 
Виктор Гульдан. — Кардинально изменился 
характер вопросов, которые эксперт зада-
ет подсудимому, а также содержание необ-
ходимой предварительной информации о 
подэкспертном. Это сведения медицинского 
характера, история жизни, показания свиде-
телей, позволяющие предположить наличие 
психических расстройств. Одной из главных 
процедур является освидетельствование под-
экспертного с описанием психического ста-
туса. Из представленного диалога видно, что 
подэкспертный держится с демонстративной 
бравадой, не скрывает массивной алкоголи-
зации, обнаруживает морально-этическую 
тупость, жесткость и агрессивность, отсут-
ствие эмпатии, сожалений о содеянном. При 
этом какой-либо психотической симптоматики, 
специфических расстройств мышления не 
обнаруживается. С большой вероятностью 
ему был установлен диагноз «алкоголизм у 
психопатической личности» и он был признан 
вменяемым относительно содеянного».  

На судебном процессе было много людей, 
среди которых Михаил Булгаков (он освещал 
его как корреспондент). Судя по статье, он был 
под сильным впечатлением. «Убивал аккуратно 
и необычайно хозяйственно: всегда одним и 
тем же приемом, одним молотком по темени, 
без шума и спешки, в тихом разговоре (убитые 
все и были эти интересовавшиеся лошадьми 
люди)… Так бьют скотину. Без сожаления, но 
и без всякой ненависти. Выгоду имел, но не 
фантастически большую. У покупателя в кар-
мане была приблизительно стоимость лошади. 
Никаких богатств у него в наволочках не ока-
залось, но он пил и ел на эти деньги и семью 
содержал. Имел как бы убойный завод у себя». 
В то время как другие называли Комарова зве-
рем, Булгаков искал более подходящее слово: 
«И утвердилась у меня другая формула: «и не 
зверь, но и ни в коем случае не человек». 

Но вернусь к процессу. Право на последнее 
слово было у обоих супругов. Но они им не вос-
пользовались. Комаров сказал: «На усмотрение 
и решение суда. Ничего больше сказать не 
могу». Его жена Софья фактически повтори-
ла это слово в слово: «На ваше усмотрение. 
Больше ничего не могу сказать». 

В 2 часа 30 минут (как указано в протоколе, 
но речь, судя по всему, о времени после по-
лудня) 7 июня 1923 года суд приговорил обоих 
супругов к высшей мере наказания. 

Семья маньяков с суровым приговором не 
согласилась, обратилась в высшую инстанцию. 
И уже через неделю кассационная коллегия 
Верховного суда РСФСР постановила приго-
вор оставить в силе. Приговор был приведен 
в исполнение, но среди множества бумаг, за-
ботливо хранящихся в этом деле уже ровно век, 
нет справки о захоронении тел. Ни в то время, 
ни сегодня не принято сообщать о последнем 
прибежище маньяков. Это делается с одной 
целью — чтобы никто из последователей не 
сделал из него место «паломничества». 

Ева МЕРКАЧЕВА. 
Выражаем благодарность Московскому 

областному архиву. 

Ровно сто лет назад Московский губернский суд 
приговорил к расстрелу первую (и единственную 
задокументированную) в России семейную пару 
маньяков. Они расправились как минимум с 30 
мужчинами и женщинами. Василий Петров-Комаров 

убивал, а жена Софья ему помогала прятать следы и замани-
вать новых жертв. 
По некоторым сведениям, приказ срочно поймать серийно-
го убийцу отдал сам Владимир Ленин (это случилось после 
того, как стали находить мешки с трупами, которые были по-
особенному связаны).  
Суд был скорый — длился всего два дня. Рассмотрение дела 
о серийных убийствах, совершенных Василием при содей-
ствии его супруги, было открытым, и десятки людей могли 
слышать страшные откровения четы маньяков. Но это лишь 
породило множество легенд вокруг маньяков Петровых-
Комаровых, ведь память человеческая склонна к фантазиям 
и домыслам. Рассказывали даже, что супруги не просто уби-
вали, но расчленяли трупы и потом продавали человеческое 
мясо. 
О деле маньяка писали Михаил Булгаков и Демьян Бедный. 
Но что может быть более достоверным, чем протоколы 
судебных заседаний? И что может быть интереснее, чем за-
документированные этапы поиска, поимки и расследования 
серийных убийств в Замоскворечье? 
Обозреватель «МК» в рамках проекта «Тайны Фемиды» изучи-
ла подлинное уголовное дело супругов Петровых-Комаровых.

Век назад был вынесен смертный 
приговор семейной паре серийных убийц 

МАНЬЯКИ 
СТОЛЕТНЕИ 
ВЫДЕРЖКИ

Убитый — мужчина средних лет с рыже-
и волосами на голове и усами; правая

хо. Меня наказывали. Били. 
15 лет А через год ушел от

Сотрудники милиции в 20-е годы прошлого века.

Василий Петров-Комаров.
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СНТ — изобретение советской эпохи. 
Землю тогда выделяли бесплатно. 
Строились садоводы своими силами 
и благоустраивали дачные поселки 
тоже сообща. С тех пор наша жизнь 
сильно изменилась. Поэтому многие 
считают, что такая форма управле-
ния загородной недвижимостью, как 
садовые некоммерческие товарище-
ства, полностью себя изжила. Так ли 
это, и можно ли эффективно органи-
зовать работу правления садового 
товарищества? На эти вопросы «МК» 
попросил ответить лидера обще-
ственного движения «Народный сад» 
Федора МЕЗЕНЦЕВА.

Управленцы против 
дилетантов
— В России более 14 миллионов 

дачников, и большинство из них явля-
ются членами садовых товариществ. 
Но вместе с тем это архаичная форма 
управления дачными поселками, кото-
рая досталась нам в наследство еще с 
советских времен. 

— Действительно, организационная 
конструкция СНТ была заложена еще в 30-е 
годы прошлого века. Главный законодатель-
ный орган у садоводов — общее собрание, 
оно выбирает правление, председателя и 
ревизионную комиссию. Кстати, так же были 
организованы колхозные артели, но колхозы 
давно ушли в прошлое, а 76 тыс. СНТ в нашей 
стране сохранились и продолжают жить в 
современных реалиях.

— А может, пора уже им тоже на по-
кой? Можно же превратить СНТ в нор-
мальные коттеджные поселки или просто 
уравнять в правах с сельскими населен-
ными пунктами, тем более что подмо-
сковные власти сейчас активно за это 
агитируют?

— Давайте честно смотреть правде в 
глаза: если бы в бюджете Московской об-
ласти были заложены средства на развитие 
территорий садоводческих товариществ, то 
уже сейчас к каждому СНТ вела бы дорога, 
оформленная в муниципальную собствен-
ность. То же самое можно сказать про осталь-
ную инфраструктуру: газ, электрические сети 
и так далее. Так что я бы не стал обольщаться 
на счет того, что после перехода СНТ в статус 
населенного пункта там все, как по волшеб-
ству, появится.

— Но ведь у самих садоводов тоже нет 
средств на развитие дачных поселков. 
Вот смотрите, что нам пишут читатели. 
«Нашему садовому товариществу более 
50 лет. Участок получали еще мои роди-
тели, и вся инфраструктура с тех пор мало 
изменилась. Сети старые, напряжение 
скачет, поэтому бытовая техника часто 
выходит из строя. И так у всех соседей. 
Много раз пытались скинуться на новый 
трансформатор, но в нашем товарище-
стве живут в основном старики, у них нет 
таких денег». 

— Согласен, такая ситуация с электриче-
ством наблюдается во многих подмосковных 
СНТ. Хотя если послушать жителей сосед-
них деревень, думаю, и там положение не 
лучше. Я вам даже больше скажу, неред-
ки случаи, когда садоводы своими силами 
подводят свет к домам, а потом приходит 
сетевая организация и говорит: «Ой, мы ваши 
сети возьмем на свой баланс, зачем вам их 

обслуживать?» Берут и вешают на них до-
полнительных абонентов, и мощности опять 
на всех не хватает. 

— Но согласитесь, что если сравнить 
по уровню бытовые комфорта условия в 
каком-нибудь коттеджном поселке и в 
рядовом СНТ, то последние будут силь-
но уступать. Так, может, стоит поручить 
управление садовыми товариществами 
профессионалам?

— А сколько платят жители такого по-
селка за коммунальные услуги? В 3–4 раза 
больше, чем дачники. Если у садоводов есть 
средства, чтобы нанять «управляшку», тогда 
вперед. Только в СНТ, как правило, покупают 
участки те, кто не ездит на «Мерседесах». 
Имейте в виду, что цель любого бизнеса — это 
получение максимальной прибыли, поэтому 
не стоит надеяться, что управляющие компа-
нии, придя на территорию СНТ, сразу же нач-
нут вкладывать многомиллионные средства 
в развитие дачной инфраструктуры. Скорее 
всего, они будут использовать все то, что 
построили дачники до них, только платить за 
это придется в несколько раз дороже.

Председателя к ответу

КСТАТИ СПРАВКАСПРАВКА
“МК”“МК”

СПРАВКА
“МК”
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ДОСЬЕ
“МК”

ВАЖНО

КАК 
У НИХ

СНТ выполняет функции неком-
мерческой управляющей компа-
нии аналогично ТСЖ или ЖСК в 
многоквартирном жилом доме. 
Но есть существенные отличия: 

взаимоотношения в МКД регулируются Жи-
лищным кодексом, а хозяйственные и юри-
дические отношения в садоводческих това-
риществах регулируются специальным 

Федеральным законом № 217-ФЗ, который 
действует с 1 января 2019 года. 

— Можно ли организовать работу в 
СНТ так, чтобы правление занималось 
действительно делом, а не пустой бол-
товней, и чтобы членские взносы шли 
на благо всех садоводов, а не в карман 
председателю и так далее?

— Начнем с того, что в Подмосковье 
достаточно много крепких садовых товари-
ществ, где созданы комфортные условия 
проживания, а инфраструктура там мало 
чем отличается от элитных поселков. В конце 
концов на Рублевке тоже есть СНТ, и никто 
их упразднять не собирается. 

Ну а чтобы хозяйственная деятельность 
велась в садовом товариществе по всем 
правилам, должен быть контроль за работой 
правления. С этой целью раз в год реви-
зионная комиссия должна проверять все 
хозяйственные документы, всю деятельность 
правления и председателя товарищества, 
а общее собрание также раз в год обязано 
утверждать или нет этот отчет. Между про-
чим, именно на общем собрании утвержда-
ется размер взносов, сметы и прочее. Так 
что в СНТ, где живут дружные и активные 
дачники, возможностей для произвола и 
самоуправства со стороны председателя и 
правления практически нет.

— А кто может входить в состав ре-
визионной комиссии?

— Она избирается из членов товари-
щества в количестве не менее трех чело-
век и формально является независимым 
органом. 

— А на практике?
— Бывает по-разному. Иногда ревизор 

— это правая рука председателя, и он готов 
подписать любой отчет, подготовленный 
правлением. Но бывает и другая крайность: 
вместо объективной проверки и рекоменда-
ций для устранения недостатков ревизионная 
комиссия становится в жесткую оппозицию к 
действующему председателю и фактически 
блокирует работу садоводческого товари-
щества. Прав у ревизионной комиссии не 
так много, но члены комиссии имеют право 

доступа ко всем документам товарищества, в 
том числе к трудовым договорам, договорам 
с подрядными организациями, подробным 
выпискам по расчетному счету товарище-
ства, они могут знакомиться со всеми про-
токолами правления, собраний, реестром 
членов товарищества и другими докумен-
тами. При наличии объективных нарушений 
ревизионная комиссия вправе потребовать 
от правления провести внеочередное общее 
собрание.

— А рядовой член СНТ может затре-
бовать для ознакомления все эти до-
кументы? Ведь вы сами говорите, что 
порой в ревизионную комиссию входят 
доверенные люди председателя.

— Знаете, почти в каждом товариществе 
есть свои правдолюбцы, или «борцуны», как 
их называют председатели, они трубят на 
всех перекрестках об отсутствии прозрач-
ности в деятельности СНТ, однако сами по-
могать в работе правления и участвовать в 
ревизионной комиссии не хотят. 

И вот эти люди могут забрасывать пред-
седателя запросами на копии различных 
документов: от учредительных до трудовых, 
содержащих персональные данные. Важно 
отметить, что перечень документов, кото-
рый товарищество обязано предоставить 
члену товарищества, четко ограничен за-
коном 217-ФЗ.

Смена власти

— Если члены товарищества не до-
веряют ревизионной комиссии, есть ли 
еще какая-то возможность проверить 
деятельность правления с помощью не-
зависимых экспертов?

— Можно нанять аудитора. Однако пла-
тить за это придется из членских взносов, а 
решение о проведении аудита должно при-
ниматься на общем собрании количеством 
голосов не менее 2/3. Как говорится, любой 
каприз за ваши деньги.

— Еще выдержка из другого письма 
читателя: «В нашем СНТ между членами 
правления сложилась круговая порука. 

То, что наши взносы утекают в их карма-
ны, ни для кого не секрет. Но большинству 
соседей на это наплевать. Они не часто 
приезжают на дачу. Реально изменить 
ситуацию хотят всего несколько человек, 
которые живут, как и я, в поселке круглый 
год. Но как справиться с председателем 
и его хунтой — не знаем».

— Знаете, кто чаще всего недоволен 
работой председателя и пытается рас-
качивать лодку? Должники по взносам, в 
особенности «латифундисты», владеющие 
двумя и более участками (или участками 
большой площади). Они считают, что, требуя 
плату за инфраструктуру, председатель 
и правление нарушают их право жить на 
даче на халяву.

— Но разве не бывает нечистых на 
руку председателей?

— Конечно, бывают. Но чаще люди об-
виняют председателя или правление не за 
факты воровства, а за то, что те не сумели 
организовать эффективную хозяйственную 
работу в СНТ. 

— Но это тоже серьезный аргумент 
для претензий.

— Да, но когда происходит смена власти 
(председателя и правления), то те, кто при-
ходит на их место, тоже далеко не всегда 
проявляют чудеса управления вверенным 
им хозяйством. Обычно они долго пытаются 
вникнуть в хозяйственную деятельность, 
а потом нередко и вовсе заваливают всю 
работу, много раз был свидетелем того, как 
дачники на общем собрании возвращали 
к власти свергнутого председателя, разо-
чаровавшись в деятельности тех, кто его 
критиковал.

— Один из самых часто задавае-
мых вопросов от читателей: могут ли 
председатели СНТ собирать взносы 
наличными?

— Могут. Рубль является законным 
платежным средством на всей территории 
Российской Федерации. Конечно, большин-
ство расчетов в подмосковных СНТ проходит 
в безналичной форме, но многие работы 
дешевле сделать за наличный расчет. На-
пример, асфальтную крошку для ремонта 
дороги вам никто по безналу не продаст, 
так как формально это отходы, подлежащие 
утилизации. Мне кажется, садоводам важен 
не идеальный бухучет в их СНТ, а то, что они 
в результате получают, платя взносы.

— Что делать, если мнения о ра-
боте председателя и правления СНТ 
разделились?

— Все зависит от количества реально 
недовольных ситуацией. Законом предусмо-
трено, что члены товарищества в количестве 
более 1/5 могут потребовать от правления 
провести внеочередное общее собрание и 
включить в повестку пункт о смене правления 
и председателя. Новую команду кандидатов 
в члены правления и на должность председа-
теля должны поддержать 2/3 от участников 
общего собрания, а всего должны принять 
участие в собрании более 50% от всех членов 
товарищества. 

— А если после смены руководства 
товарищества выяснится, что остались 
какие-то долги?

— Тогда придется сначала погасить эти 
задолженности за счет новых взносов, а уж 
потом разбираться с бывшим правлением и 
взыскивать с них уплывшие непонятно куда 
деньги.

Елена БЕРЕЗИНА.

В этом году в ежегодном Всерос-
сийском конкурсе «Семья года» по-
бедили многодетные супруги из 
подмосковного поселка Красково 
Святослав и Мария Негины. Они вос-
питывают пятерых детей и ведут ак-
тивный образ жизни — все вместе 
освоили уже более 10 видов спорта. 
Негиных выбрали аж из 3 тысяч рос-
сийских семей, которые также пода-
вали заявку на участие. «МК» связал-
ся со счастливыми победителями 
и расспросил их о секрете успеха. 
Какими «признаками идеальности» 
надо обладать, чтобы выиграть по-
добный конкурс?

— Расскажите историю вашей люб-
ви. Как и когда вы познакомились, сразу 
ли поняли, что влюблены? О чем вместе 
мечтали?

— Познакомились мы, учась в школе, 
когда поехали на районные соревнования по 
легкой атлетике. Сначала появилось чувство 
влюбленности. Как говорят, пробежала ис-
кра. Начали встречаться. Потом появились 
мечты о будущем и, наконец, планы на со-
вместную жизнь. Мы оба из многодетных 
семей. Поэтому и свою семью мы хотели 
видеть большой, веселой, счастливой. И еще 
мечтаем в перспективе открыть собственный 
спортивный зал.

— Сейчас вы многодетные родители. 
У вас четыре сыночка и лапочка-дочка. 
Что в этой роли тяжелее всего дается? 
Какие вы успели сделать выводы из 
этого опыта и какими советами готовы 
поделиться?

— Сказать, что что-то тяжело дается, 
мы не можем. Семья — это счастье, любовь, 
радость! Самому старшему нашему ребенку 
11 лет, а младшей почти 2. Вообще этот год 

знаковый для нас — мы отметили 15 лет со-
вместной жизни. Из опыта можем сказать, что 
нужно поддерживать детей в их начинаниях, 
учитывать их желания, уметь слышать и, ко-
нечно, любить. Ведь не просто говорят: дети 
— это цветы жизни. Вывод можно сделать 
такой: семья — это сила.

— Сложным ли был для вас конкурс 
«Семья года»? 

— Нисколько, порядок проведения до-
статочно простой. Мы увидели в телеграм-
канале минсоцразвития Московской области 
публикацию о конкурсе «Семья года-2023» и 
решили принять участие. Конкурс состоит из 
двух этапов: региональный и всероссийский. 
Мы выиграли региональный этап и пошли 
дальше. От нас потребовались семейное 
портфолио, видеоролик, публикации в СМИ, 
достижения членов семьи, семейные фото-
графии, видео с награждения супруги гу-
бернатором Московской области знаком 
«Материнская слава».

— А о каких достижениях членов се-
мьи вы рассказали?

— В основном речь шла о том, как мы 
любим проводить активные выходные. В те-
плое время года мы устраиваем семейный 
велопробег, мини-путешествия по маленьким 
городам. А в зимнее время года у нас лыжные 
прогулки по лесу, катание на горных лыжах, 
сноуборде и на санках. Еще мы играем в на-
стольные игры всей семьей. Посещаем разно-
образные культурно-массовые мероприятия 
— конкурсы, спортивные соревнования.

— Есть мечта, которую вы бы хо-
тели осуществить в самое ближайшее 
время?

— Общая мечта нашей семьи — это боль-
шой дом! Поэтому хотим построить свой се-
мейный очаг.

Светлана РЕПИНА.

РОВЕСНИКИ КОЛХОЗОВ
Может ли СНТ 
существовать 
в современных условиях?

ЧЕТЫРЕ СЫНОЧКА И ЛАПОЧКА-ДОЧКА
«Семья года» 

рассказала «МК», 
как победила 

в самом 
престижном 

конкурсе 
страны

Простить свою обидчицу или по мень-
шей мере принять от нее извинения 
категорически отказалась 39-летняя 
жительница Щелкова Наталья, попав-
шая под колеса автомобиля сотруд-
ницы управляющей компании (это 
жутчайшее происшествие «МК» опи-
сал в красках в прошлом номере). Од-
нако извинений, по всей видимости, 
и так не будет — это ясно дала понять 
сама виновница ЧП. 25-летняя Миле-
на утверждает, что воинственная На-
талья буквально набросилась на ее 
«железного коня» и, между прочим, 
чуть не повредила фару. А что у по-
страдавшей раздроблены ноги — это, 
вероятно, для работницы УК лирика и 
лишние детали.

За этой минутной баталией в минувший 
вторник наблюдало, пожалуй, все интернет-
сообщество. Предыстория здесь такова: 
уставшие мерзнуть в собственных квартирах 
люди отчаялись дозвониться до управляю-
щей компании с претенциозным названием 
«Паритет». Старт отопительного сезона был 
объявлен еще 4 октября, но тепло по каким-
то неясным причинам так и не дошло в дома 
по улицам Парковая, Пролетарская, Сире-
невая, Космодемьянская и Пролетарскому 
проспекту. Вот люди и вышли на улицы, чтобы 
прогуляться до офиса УК и достучаться до 
его сотрудников, которые второй год кряду 
как будто прячутся от жильцов — игнорируют 
телефонные звонки и отсутствуют на рабочих 
местах.

И на первый взгляд охота за коммуналь-
щиками удалась — возмущенная обществен-
ность выловила в офисном здании единствен-
ную сотрудницу. Ну и обрушила на нее все свое 
негодование. Что же коммунальная дама? Она 
закрыла дверь офиса и устремилась к своему 
автомобилю. Разумеется, так просто жители 
отпускать ее не хотели и обступили машину. 
Однако женщина дала задний ход, сбила с ног 
Наталью, а потом дала по газам и попыталась 
скрыться, но люди начали кричать ей вслед: 
«Задавила! Задавила!» Милена остановилась, 
вышла и развела руками.

Самое забавное, что уже через два часа 
после случившегося директор управляющей 
компании открестился от собственной со-
трудницы. Он сообщил, что не знает никакую 
Милену и никогда ее не видел. Интересно, 
как тогда у девушки оказались ключи от его 
офиса?

На следующий день офис снова не от-
крылся. Но зато в общем телеграм-чате для 
жителей Щелкова появилось сообщение о 
том, что обо всех своих коммунальных про-
блемах они теперь могут сообщать по теле-
фону «горячей линии». Делами же «Паритета» 
занялась областная прокуратура.

— Возбуждено уголовное дело по при-
знакам преступления, предусмотренного 
статьей 111 УК РФ «Умышленное причинение 
тяжкого вреда здоровью, опасного для жиз-
ни человека», — пояснили в пресс-службе 
прокуратуры.

Как рассказал «МК» муж Натальи, в среду 
утром ее уже перевели из реанимации в па-
лату отделения травматологии. Настроение у 
нее очень подавленное, и боль, несмотря на 
старания медиков купировать ее как можно 
основательнее, не отпускает. Женщине диа-
гностировали закрытый перелом правого го-
леностопного сустава и правой стопы.

— Будут ли ей делать операции и как 
долго она пролежит в больнице, врачи пока 
не говорят, — рассказал Алексей. — Пока я 
даже не могу сказать, что мы будем делать 
дальше со всей этой ситуацией. О взыскании 
морального ущерба даже пока не думали. 
Если честно, я не спал всю ночь и все случив-
шееся до сих пор не могу осмыслить.

Меж тем сама Наталья признается, что 
не готова выслушивать слова о прощении, 
даже если Милена и задумает извиняться. 
Если три дня назад она с мужем и ребенком 
больше всего страдала от холода в квартире 
по вине УК, то сейчас злосчастная компания 
фактически перечеркнула всю ее жизнь, на-
долго лишив работы, а может, даже сделав 
инвалидом.

Со стороны родственников Милены — 
гробовое молчание. И только один из друзей 
резко поддержал позицию резвой автоледи, 
заявив, что пострадавшая бросилась под ко-
леса сама — буквально как Анна Каренина под 
поезд. К слову, отец Милены — человек до-
вольно известный. В прошлом он был извест-
ным футболистом и даже играл за ЦСКА.

Тем временем отчаявшиеся дождаться 
запуска отопления щелковцы уже готовы пи-
сать петицию президенту, чтобы им наконец 
пустили по трубам горячую воду.

— Наш дом построен в 1970 году, и с тех 
пор в нем ни разу не было капитального ре-
монта, — рассказывает соседка Натальи. — За 
трехкомнатную квартиру каждый месяц плачу 
7 тысяч рублей, а получаю холодные батареи, 
постоянное отключение воды и жуткую вонь в 
подъезде. Капитальный ремонт нам, кстати, 
обещали в прошлом году, а теперь говорят, 
что он будет только в 2030-м.

Светлана РЕПИНА.

ПЕРЕЕХАЛИ ТУТ!
В Щелкове началось 
расследование 
обстоятельств 
резонансного ДТП

С середины октября вступила в 
силу статья УК, которая устанав-
ливает ответственность за неза-
конный сбор краснокнижных рас-
тений и грибов. Максимальное 
наказание по статье — тюремное 
заключение на срок от 6 до 9 лет 
и штраф до 1 миллиона рублей.

12 октября, как по мановению па-
лочки, некоторые грибы в лесу стали 
золотыми. Речь идет о некоторых видах 
сыроежек, трутовиков, паутинников и 
так далее. Но есть нюансы. Уголовное 
наказание за сбор и уничтожение ред-
ких видов грибнику грозит только в том 
случае, если умысел подозреваемого 
доказан. Если он случайно уничтожил 
(наступил) или сорвал запрещенный 
гриб, ответственность по этой статье 
ему не грозит.

Таким образом, следствию при-
дется еще доказать, что грибник знал 
и целенаправленно собирал редкие 
виды грибов. Для подтверждения могут 
использовать показания свидетелей, 
фотографии или видео из социальных 
сетей с запрещенными грибами, где 
грибник указал их название.

— Поскольку нет ни экспертов, ни 
методов различия видов, то сотрудники 
полиции штрафовать будут за все похо-
жее, — опасается кривобокого исполне-
ния закона миколог Михаил Вишневский. 
— Нужно учить и смотреть картинки.

При этом само включение грибов 
в Красную книгу и введение запрета 
на их сбор ученый назвал бессмыслен-
ным. Исследования подтверждают, что 
сбор плодов с грибницы только помогает 
ее размножению.

— То есть, не разрешая собирать 
грибы, мы ухудшаем состояние грибни-
цы. Но что ж делать… Это соответствует 
уровню образования Министерства эко-
логии и прочих принимающих решения, 
— заключил миколог. — Запомнить все 
виды грибов из Красной книги невоз-
можно, и поэтому советую не трогать 
неизвестные виды. Вообще это ново-
введение в большей степени направ-
лено на браконьеров, которые охотятся 
за редкими грибами.

Меж тем в Московской области 
встречается половина «запрещенки». 
Правда, встречается настолько точеч-
но, что даже самый заядлый грибник 
за всю свою жизнь может ни разу их не 
встретить.

Светлана РЕПИНА.

Вступил в силу запрет 
на сбор редких даров 
природы

КСТАТИ СПРАВКА
“МК”

ИЗ
ДОСЬЕ
“МК”

ВАЖНОВАЖНОВАЖНО

КАК 
У НИХ

Копии каких документов мож-
но запросить в правлении 
СНТ?
✔ Устав товарищества с вне-
сенными в него изменениями, 

а также документ, подтверждающий факт 
внесения записи в Единый государственный 
реестр юридических лиц.
✔ Бухгалтерскую (финансовую) отчетность 
товарищества, приходно-расходные сметы 
товарищества, отчеты об исполнении таких 
смет, аудиторские заключения (в случае 
проведения аудиторских проверок).
✔ Заключения ревизионной комиссии (ре-
визора) товарищества.
✔ Документы, подтверждающие права то-
варищества на имущество, отражаемое на 
его балансе.
✔ Протокол собрания об учреждении то-
варищества, протоколы общих собраний 
членов товарищества, заседаний правления 
товарищества и ревизионной комиссии 
товарищества.
✔ Финансово-экономическое обоснование 
размера взносов.
За получение заверенных копий нужно за-
платить сумму, которая устанавливается 
решением общего собрания членов това-
рищества, как правило, в размере себе-
стоимости их изготовления.

МОСКОВИЯ

ЗНАЙЙ НАШИХ!

ШОК
ЗАКОН

ЗА ГРИБОК — 
БОЛЬШОЙ СРОК

В ПОДМОСКОВЬЕ 
ПОДОРОЖАЛИ 

ПОМИДОРЫ И ОГУРЦЫ, 
НО ПОДЕШЕВЕЛА 

КАПУСТА
В Подмосковье почти на 100 рублей 

подешевела продуктовая корзина. По 
данным Мосстата, в сентябре стоимость 
минимального набора продуктов питания 
в области составила 5954 рубля.

Как сообщили «МК» в Мосстате, сезон-
ное снижение цен на овощи и фрукты за-
канчивается. Ощутимее остальных в сен-
тябре подорожали помидоры — на 16,4%, 
бананы — на 16,2%, свежие огурцы — на 
13,7%. Также отмечается повышение цен 
на чеснок — 6,9%, на апельсины — 9,7%, 
на груши — 4,5%.

Также увеличилась стоимость многих 
продуктов животноводства. Яйца подоро-
жали на 5%, куры — на 4,7%, мясо индейки 
— на 3,1%, свинина — на 2,4%. 

Вместе с тем цены на сезонные продук-
ты продолжают снижаться. Так, на 21,7% 
подешевела белокочанная капуста, на 
19% — морковь, на 13% — репчатый лук, 
на 11,5% — свекла. 

Специалисты зафиксировали подоро-
жание моторного топлива: газовое вы-
росло в цене на 11,6%, дизельное — на 
6%, бензин Аи-92 — на 3,5%, Аи-95 — на 
3,2%, Аи-98 — на 2%.

Время для покупки некоторых бытовых 
приборов тоже не самое удачное. Быто-
вые плиты стали стоить дороже на 3,9%, 
электродрели — на 3,7%, холодильники 
— на 3,6%, а миксеры и блендеры — на 
2,1%.

Кроме того на 3,4% подорожали мягкие 
игрушки. В связи с окончанием сезона от-
пусков цены на услуги воздушного транс-
порта снизились на 4,7%, железнодо-
рожного транспорта — на 1,8%, а услуги 
в сфере туризма подешевели на 2,5%. В 
то же время выросли тарифы на услуги 
высшего образования (5,6%), среднего 
образования (4,9%), организаций куль-
туры — (4,9%).

УЧЕНЫЕ НАШЛИ СПОСОБ 
ВЫРАЩИВАТЬ ПАРАЗИТОВ 

ДЛЯ НАСЕКОМЫХ-
ВРЕДИТЕЛЕЙ

Способ стимулировать рост и развитие 
паразитов, способных уничтожать молод-
няк насекомых-вредителей, разработала 
группа исследователей из подмосков-
ного Одинцова. На днях они защитили 
свое изобретение патентом Российской 
Федерации.

Изобретение касается разведения не-
матод (круглых червей) рода Steinernema. 
На вредителей они воздействуют так же, 
как и их дальние родственницы аскариды 
на человека, правда, куда эффективней: 
пораженное животное неизбежно поги-
бает. Личинка этого крохотного червячка 
проникает в организм личинки или гусе-
ницы насекомого через его дыхальца или 
анальное отверстие. Обосновавшись в 
теле нового хозяина, личинка начинает 
выпускать в него живущие в ней самой 
бактерии-симбионты. Последние, вы-
деляя токсины, и убивают зараженного 
вредителя буквально через 1–4 дня. Раз-
вившись во взрослую особь, нематода 
откладывает яйца. Вылупившиеся из 
них личинки сначала питаются внутрен-
ностями мертвого насекомого, в кото-
ром родились, а затем расползаются в 
поисках собственных хозяев. Червячки 
рода Steinernema поражают обыкновен-
ных медведок, яблоневых плодожорок, 
хрущика садового и многих других вре-
дителей, всего около 1000 видов. Сейчас 
основной способ борьбы с ними — исполь-
зование инсектицидов, которые нередко 
уничтожают не только вредителей, но и 
полезных насекомых, например опылите-
лей. А нематоды не представляют никакой 
опасности ни для них, ни для человека.

Для выращивания червячков в лабо-
раторных условиях используют гусениц 
бабочки огневки пчелиной — вредителя 
медоносных пчел. Чтобы приготовить 
питательный раствор, живых гусениц 
убивают в морозильной камере, а затем 
измельчают до однородной массы. За-
тем ее смешивают с раствором агара и 
нагревают при температуре 121 градус. 
Как только смесь остывает, в нее засевают 
тех самых бактерий-симбионтов. Полной 
готовности раствор достигает через двое 
суток, его разливают по колбам и засе-
вают личинок. Опыты показали, что уже 
через 3 недели в каждой колбе объемом 
50 мл созревает около 2,5 миллиона орга-
низмов, готовых к уничтожению вредите-
лей. Это в 4 раза эффективнее, чем другие 
известные на данный момент методы 
разведения нематод.

БРОДЯЧАЯ СОБАКА 
ПОПЛАТИЛАСЬ ЖИЗНЬЮ 

ЗА ОХОТУ НА ГУСЕЙ
Приговор жителю подмосковной де-

ревни Алферово Чеховского городского 
округа за жестокое обращение с животны-
ми вынес на днях мировой суд. За то, что 
гражданин замучил, а потом убил собаку, 
он получил 1 год и 5 месяцев условно.

Как стало известно «МК», случай же-
стокой расправы произошел в июле про-
шлого года. Работник гусиной фермы 
заподозрил, что кур и фазанов из загона 
потихоньку таскает беспризорная собака, 
которую подкармливают жители сельско-
го поселения Стремиловское. Подкарау-
лив как-то несчастное животное, живодер 
набросился на пса и засунул дворнягу в 
мешок. Зверь заскулил, и это услышали 
люди в соседнем дворе. Они выбежали 
на улицу и стали требовать от соседа, 
чтобы он немедленно отпустил бедола-
гу. Но не тут-то было. Придавив собаку 
коленом, мужчина достал самодельный 
нож, нащупал ее горло и перерезал его. 
А потом преспокойно оттащил мешок с 
трупом на помойку.

К счастью, местные жители засняли 
этот садистский акт и обратились в по-
лицию. Сотрудники правоохранительных 
органов задержали преступника, и тот 
отпираться не стал. Свою вину он при-
знал полностью, добавив, что в тот мо-
мент прекрасно осознавал, что делает. 
Психиатрическая экспертиза признала 
его полностью вменяемым. Таким обра-
зом, оснований для смягчения приговора 
не нашлось — мировые судьи участка 
№333 Чеховского судебного района при-
знали мучителя виновным и назначили 
ему 1 год и 5 месяцев лишения свободы 
условно.

Примечательно, что это уже третья 
судимость живодера. Мужчина успел 
отсидеть за использование фальшивых 
банкнот и за мошенничество.

Федор 
Мезенцев.
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«Стетоскоп на шее 
не носим, им могут 
легко задушить»

— Медикам на «скорой» часто прихо-
дится работать в экстремальных условиях, 
— говорит врач Владимир Варнавский. — Мы 
выезжаем на ДТП, оказываем помощь по-
страдавшим, где рядом идет поток машин. 
Оказываемся в притонах наркоманов, в квар-
тирах после продолжительных застолий, где 
агрессию в отношении врачей и фельдшеров 
могут применить не только пациенты, но и их 
родственники, друзья-собутыльники. 

Владимир Варнавский проработал на 
«скорой» 9 лет, причем в разных городах и 
регионах. 

— Я, например, всегда был настороже, 
если, заходя в квартиру пациента, видел, 
что на видном месте лежит нож. Просил при 
этом пациента занять такую позу, чтобы ему 
трудно было за одну секунду добраться до 
ножа. Либо сам располагался так, чтобы у 
меня были пути отступления. Надо обращать 
внимание на детали. И не забывать, что та же 
милая, тихая пенсионерка может закрыть вас 
в квартире и облить кипятком. Что произошло 
с одной моей коллегой. А также смотреть, нет 
ли в квартире неадекватных родственников, 
которые тоже могут перекрыть вам дорогу. 

Как говорит врач, у них нет ни штатного 
оружия, ни газовых баллончиков. Медикам 
приходится полагаться на свою сно-
ровку и защищаться подручными 
средствами. 

— Однажды нашу бригаду вызвали 
к девочке-подростку с неадекватным по-
ведением. У нее был психиатрический ди-
агноз. Мы были ближе всех, приехали на 
вызов. В квартире произошел домашний 
конфликт. Девочка закрылась в комнате. 
Когда мы вошли, она внезапно распахнула 
дверь и бросила в нас нож. Только хорошая 
реакция помогла нам увернуться от клинка. 

Владимир Варнавский рассказывает, что 
те же психиатры посоветовали ему не носить 
постоянно на шее стетоскоп, так как им легко 
могут задушить. 

— Врачи здорово рискуют. Помню, как 
посреди ночи я приехал на вызов в квартиру, 
которая оказалась пристанищем сатанистов. 
На стенах то ли кровью, то ли красной кра-
ской были выведены пентаграммы, числа 
666, перевернутые кресты. Начал проводить 
реанимацию, понимая, что рядом — целая 
группа и никто мне в 3 ночи на помощь не 
придет. И, конечно, лучше, если в квартире, 
откуда поступил вызов, нет света, без полиции 
туда не заходить. Медики в случае опасности 
имеют полное право ждать помощи. И толь-
ко по прибытии наряда полиции оказывать 
медицинскую помощь.

Как говорит наш собеседник, в городах-
миллионниках стараются все-таки бригады 
«скорой помощи» укомплектовать. А в не-
больших городках врачам и фельдшерам 
нередко приходится выезжать на вызов 
по одному. 

— Медики на «скорой» ра-
ботают сутками. Надо и в 5 
утра быть не уставшим, 
способным быстро прини-
мать решение. И, конеч-
но, когда выезжаешь на 
вызовы с напарником 
вдвоем, физически не 
так устаешь.

При этом врачей 
и фельдшеров призы-
вают помнить, что па-
циенты — их партнеры 
в лечении. 

— Стараемся под-
страиваться под каждого 
пациента, чтобы нивелировать 
конфликт. Ни в одном учебном за-
ведении не учат, как общаться с паци-
ентами, как сообщать родственникам, что 
больной умер. Медицинские психологи, ко-
нечно, дают соответствующие рекомендации. 
Но врачам и фельдшерам чаще приходится 
действовать чисто эмпирически, исходя из 
личного опыта, личностных характеристик. 
Мы учимся на собственных ошибках, «на-
бивая шишки».

«Ударил кулаком по лицу, 
по голове и столкнул 
с лестницы»
Фельдшер «скорой помощи» Татьяна Ива-

нова из уральского городка после нападения 
на вызове месяц провела на больничном. 

— Это был мой первый вызов на смене, 
— рассказывает Татьяна. — У нас только на 
кардиологической «скорой» и реанимации 
медики работают по двое. А на «линии» из-
за нехватки кадров мы чаще всего ездим по 
одному. Но в тот день со мной, к счастью, был 
еще один фельдшер. Нас вызвали к 65-летней 
женщине, у которой была травма ноги. Дверь 
открыл ее сын. После осмотра было принято 
решение о госпитализации пациентки. Мой 

напарник спустился к маши-
не за носилками. Когда родственник 
пациентки узнал, что требуется его помощь, 
чтобы спустить мать на носилках вниз, он 
пришел в ярость. Мужчина стал кричать на 
меня, всячески оскорблять, размахивать ру-
ками и требовать вызвать еще одну «скорую». 
Мне стало страшно, и я решила спуститься 
вниз за подмогой, о чем предупредила па-
циентку. Ее сын догнал меня на лестнице, 
схватив за плечи, с силой ударил головой о 
стену. Потом ударил меня кулаком по лицу, 
по голове и столкнул с лестничной клетки. На 
помощь пришел напарник. Нажав на план-
шете тревожную кнопку, вызвал сотрудни-
ков Росгвардии. Вскоре у меня появилась 
тошнота, головокружение, началась рвота. 
Дежурный врач-нейрохирург принял решение 
о моей госпитализации. Почти две недели я 
пролежала в стационаре и до конца меся-
ца оставалась на амбулаторном лечении. 
Сейчас вышла на работу. Но страх, что все 
повторится, остался. 

Фельдшер Виктория Шутова из Выборга, 
которая 17 лет работает на «скорой», го-

ворит, что агрессия в отношении 
медиков в последнее время 

только увеличивается. 
— Меня в свое вре-

мя старшие товарищи 
предупредили: «Сле-
ди, чтобы пациенты 
не закрывали вход-
ную дверь. Если 
запирают дверь на 
ключ — это всегда 
риск». Меня недав-

но закрыл в квартире 
пьяный пациент, ко-

торый сам не знал, что 
требовать. Хорошо, что 

у нас есть договоренность 
с водителем «скорой». Он 

внушительных размеров — под 
два метра ростом. Поняв, что меня 

долго нет, поднялся, стал звонить, забрал 
меня из квартиры. Похожая ситуация была 
и на прошлой смене. Мигрант из Средней 
Азии избивал жену, которой требовалось 
помощь, и меня не выпускал из квартиры. На 
помощь опять же пришел водитель. В таких 
условиях нам приходится работать, а ведь 
среди фельдшеров в основном женщины. 
Мы оказываемся крайними, паци-
енты срывают на нас зло за все 
обиды, неустроенность и 
разочарования. 

А чем может за-
щититься фельдшер? 
Как говорит Викто-
рия, только выставив 
вперед оранжевый 
чемодан с меди-
каментами, кото-
рый весит почти 20 
килограммов. 

— Идешь на сме-
ну и не знаешь, вер-
нешься ли домой живой. 
У нас работала фельдшер 
Татьяна, которую наркоман 
чуть не задушил в кустах. Ее 

спасло только то, что водитель «скорой» на-
чал беспокоиться, что ее долго нет. Татьяна 
была уже без сознания. К счастью, ее удалось 
спасти, сейчас она работает в Питере. 

Виктория Шутова считает, что надо вне-
сти изменения в приказ №338 «Об утвержде-
нии порядка оказания скорой, в том числе 
скорой специализированной, медицинской 
помощи». 

— На мой взгляд, надо ввести такую 
должность, как санитар. У него должна быть 
приемлемая зарплата, чтобы на это место шли 
работать парни, например, те же студенты. 
Чтобы фельдшеры не ходили на вызовы по 
одному. Чтобы у них была хоть какая-то фи-
зическая защита. Все эти тревожные кнопки, 
конечно, хорошо. Но до машины «скорой» еще 
надо добежать, чтобы ее нажать.

«Пришлось прыгать 
в сугроб со второго этажа»

Еще одна фельдшер «скорой», Юлия Не-
стерова, говорит, что ей на каждом третьем 
вызове приходится сталкиваться с агрессией 
пациентов. 

— Нередко «скорую» вызывают прохожие, 
которые видят лежащего на улице человека. 
Мы приезжаем, понимаем, что он пьяный. 
Начинаем его будить, и он набрасывается 
на нас с кулаками. Беды можно ждать и от 
безобидной на вид пенсионерки. Однажды 
пожилая женщина закрыла за нами дверь и 

якобы забыла, куда положила ключ. 
Стали объяснять, что у нас экс-

тренный вызов, что в сосед-
нем подъезде задыхается 

ребенок. Она говорит: 
«А мне плевать, у меня 
неделю температура 
держится». Хорошо, 
что рядом оказалась 
другая бригада «ско-
рой». Женщине при-
шлось вскоре найти 
ключ. 

Как говорит наша 
собеседница, очень 

много вызовов быва-
ет к мигрантам, которые 

живут довольно скученно, 
по 10–12 человек в квартире. 

Среди них достаточно много наркоманов. 
Однажды Юлии с напарником пришлось даже 
прыгать в сугроб со второго этажа. 

— Поступил вызов, было сказано, что 
человеку плохо. Мы приезжаем, спрашиваем, 
где больной, и видим, что кровать пустая. В 
это время нас заталкивают в комнату и, на-
ставив пистолет, требуют дать наркотические 
средства. Времени на раздумья не было. Пока 
напарник отталкивал одного из нападавших, 
я бросила в окно медицинский ящик и сама 
спрыгнула со второго этажа в сугроб. За мной 
последовал напарник. 

Юлия делится, что медикам любят на-
поминать о клятве Гиппократа. Но мало кто 
знает, что там же сказано о том, что пациент 
должен ответственно относиться к своему 
здоровью. 

— К работе на «скорой» с ее авралами 
привыкаешь. Едешь на экстренный вызов, 
где тебя ждет пациент с болями в сердце, в 
груди, и уже машинально отслеживаешь, есть 
ли в подъезде грузовой лифт, в рабочем ли 
он состоянии. Потом так же, не мешкая, вы-
зываешь спасателей для переноски. 

Юлия Нестерова, так же, как и Виктория 
Шитова, считает, что лучшей защитой врачей 
и фельдшеров «скорой» будет наказание, 
сравнимое с наказанием за нападение на 
силовиков.

— Помню, как однажды я приехала на 
вызов в отдел полиции, я тогда работала не в 
Выборге, а в другом городе, — рассказывает 
Виктория. — Где задержанный, которому 
требовалась медицинская помощь, меня из-
бил. И отделался за это всего лишь штрафом 
в 1500 рублей. Я считаю, что за нападение на 
медиков должна быть предусмотрена жесткая 
уголовная ответственность. 

Юлия Нестерова в свою очередь вспо-
минает, как еще в 2013-м была составлена 
петиция, где призывалось приравнять работ-
ников «скорой» к сотрудникам полиции в части 
наказания за нападение на медработников. 

— Эта петиция собрала огромное ко-
личество подписей, ее широко обсуждали в 
СМИ, — рассказывает Юлия. — Были направ-
лены письма и обращения в Госдуму, откуда 
пришла отписка, что Уголовный кодекс нас и 
так защищает. И в таких средствах защиты, 
как травматический пистолет и шокер, мы не 
нуждаемся. У нас тогда уже были тревожные 
кнопки в навигаторах, а планшетов еще не 
было. 

Как говорит фельдшер со стажем, пред-
седатель независимого профсоюза работни-
ков «скорой помощи» «Фельдшер.ру» Дмитрий 
Беляков, вопрос о новом правовом статусе 
медиков поднимался неоднократно. 

— Нам было сказано: сейчас вы попро-
сите приравнять ваше положение к сотруд-
никам силовых структур, потом сантехники 
попросят, — делится с нами Дмитрий Беля-
ков. — Если нападут на сантехника, он может, 
во-первых, убежать, во-вторых, дать сдачи 
гаечным ключом по голове. Врач не может 
бросить больного и убежать. Тогда его обви-
нят в неоказании помощи пациенту. 

Дмитрий Беляков напоминает, что рань-
ше медики были застрахованы от несчастного 
случая. 

— Но, когда начали оптимизировать 
медицину, посчитали, что это излишество. 
Сейчас, если медик получает травму на ра-
боте, он не получает никакой страховки. Ему 
просто выдают больничный лист. 

По мнению нашего собеседника, «ско-
рой помощи» как экстренной службы больше 
нет. 

— Посчитав, что «скорая» должна себя 
окупать, ее приравняли к обслуживанию. Это 
— услуга страховой компании, которая явля-
ется бесплатной для людей. Соответственно, 
к врачам и фельдшерам теперь можно отно-
ситься не как к спасителям, а как к обслуге. 
Не нападают же, например, на пожарных или 
на полицейских. Это — серьезная статья. Они 
при исполнении, экстренные службы, тем 
более что вооружены. А медики не защищены. 
Нам можно нахамить, нас можно ударить, нас 
можно снимать на видео. И врач, фельдшер 
ничего не сделают. Пока будет такое отноше-
ние, «скорая помощь» будет услугой — будут 
продолжаться нападения. 

Как говорит Дмитрий Беляков, у него у 
самого выражение лица такое, что лучше не 
нападать. Оно доброе, но беспощадное. 

— Никакой статистики нападений на 
врачей и фельдшеров «скорой» не ведется, 
— говорит Дмитрий. — На самом деле слу-
чаев нападений и хамства гораздо больше, 
чем становится известно. В свое время даже 
была выпущена брошюра, как следует защи-
щаться, если нас начинают бить. Например, 
если пинают ногами, следует закрыть лицо 
и жизненно важные органы. 

А медики продолжают гибнуть. Юлия Не-
стерова говорит, что сейчас они с коллегами 
добиваются, чтобы 8 октября официально 
утвердили Днем памяти медиков, погибших 
при исполнении должностных обязанностей. 
В 13.00 8 октября в знак памяти о тех, кто 
заступил на вечное дежурство, бригады, де-
журящие по «03», включили на своих машинах 
на 30 секунд сирены и маяки. 

Светлана САМОДЕЛОВА.

ПРОБЛЕМА
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КРОССВОРД

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Подставка с нечетным 
числом подпорок. 4. Школьный «турнир» чте-
цов. 10. Привычная обстановка крестьянского 
дома. 11. Слюноотделение при виде пищи. 
13. Виктория Прутковская при детях Макси-
ма Шаталина в известном телесериале. 14. 
Восточный диванчик в европейской гости-
ной. 15. Лицемер, угождающий и нашим и 
вашим. 16. Оторванный кусок каравая. 18. 
Кончик иголки, исколовший руки. 20. Родная 
сестра благоверного. 22. Свежее сообщение 
по радио. 23. Надстрочный знак в виде за-
пятой. 24. Ученый, под которого косил Косой 
в фильме «Джентльмены удачи». 27. Волхв, 
предсказавший гибель вещему Олегу. 30. 
Двухэтажный особняк из кирпича в пригороде. 
32. И звонок на урок, и фабричный гудок. 34. 
Зелень в рецепте равиоли. 35. Душевная боль 
от обиды. 36. Место за столом не для старой 
девы. 38. Бич, намотанный на руке пастуха. 
39. Парламент в Иране и Азербайджане. 40. 
Коридоры, где продолжаются думские споры. 
41. Втык, полученный Мишей от мамы за не-
выученные уроки. 42. Фирма, потерпевшая 
финансовый крах.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. «Норка» для поездов 
внутри горы. 2. Нытик, льющий слезы из-за 
каждой ерунды. 3. Черный или белый гриб 
для засолки. 5. «Пуховая перина», плывущая 
по небу. 6. Бисквитная буханка с изюмом на 
срезе. 7. Тренер с планом на весь олимпий-
ский цикл. 8. Роковое украшение в жизни 
Марии Антуанетты. 9. Сорт яблок или аро-
матная наливка. 10. Воспоминания пациента 
в основе диагноза. 12. Голос Тоски в опере 
Пуччини. 17. Шапочка узбекской девушки. 
19. Трубка в саквояже уездного лекаря. 20. 
Место для пучка на голове учительницы. 
21. Пиратский прием при захвате судна. 
25. «Нокаут» для войска и полководца. 26. 
Музыкант, исполняющий песни Виктора 
Цоя. 27. Морской рачок в сердце оливки. 
28. Праздник у Кристины из песни группы 
«Секрет». 29. Каменный божок, которому 
молился язычник. 31. Актер, «засветивший-
ся» в массовке. 33. Балкон, встроенный в 
фасад дома. 34. Луковая красительница 
пасхальных яиц. 37. Датский конструктор 
юного конструктора. 38. «Загогулина» вме-
сто руки у пирата.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 18 ОКТЯБРЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Упряжка. 4. Грибник. 10. Кутюрье. 11. Союзник. 13. Утес. 14. Горе. 
15. Категория. 16. Купюра. 18. Допинг. 20. Свинина. 22. Сгущенка. 23. Аллергия. 24. 
Триллион. 27. Текстиль. 30. Аукцион. 32. Чардаш. 34. Львица. 35. Потасовка. 36. Сыск. 
38. Душа. 39. Самотек. 40. Атрибут. 41. Каравай. 42. Самогон.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Уступка. 2. Ярус. 3. Клюшка. 5. Разряд. 6. Бриг. 7. Кочерга. 8. Середина. 
9. Оскомина. 10. Кемпинг. 12. Колибри. 17. Расщелина. 19. Оборотень. 20. Сангина. 21. 
Арлекин. 25. Регресс. 26. Накладка. 27. Трикотаж. 28. Лилипут. 29. Участок. 31. Татарин. 
33. Шпрота. 34. Лавина. 37. Каша. 38. Дуло.
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Медики «скорой» 
рассказали 

об агрессии пациентов 
и их родственников

FELDSHER.RU

ПРЕСС-СЛУЖБА РОСГВАРДИИ ЧЕЛЯБИНСКО
Й О

БЛАСТИ

СПАСАЕМ
НАC ВСЕ БЬЮТ, А МЫ НАC ВСЕ БЬЮТ, А МЫ 

Врачей и фельдшеров «скорой помощи» избивают, калечат, убивают 
на вызовах. В ночь на 25 сентября в Томской области собутыльники 
расправились с 61-летним фельдшером Ольгой Земляницкой, 

закопав ее тело в лесу. В тот же день в подмосковном Дзержинском 
пациент напал с ножом на врача в машине «скорой», когда его везли 
в травмопункт. 25 апреля в Свердловской области матерый уголовник 
ударил ножом в сердце 28-летнего фельдшера, который приехал, чтобы 
оказать помощь его жене с инфарктом. 10 мая в Санкт-Петербурге 29-
летний мужчина избил фельдшера «неотложки», который прибыл на 
вызов к его знакомой. И таких случаев становится все больше. О своих 
экстремальных дежурствах и о том, что они считают лучшей защитой, 
врачи и фельдшеры «скорой» рассказали «МК». 

Вскрылись новые детали скандаль-
ного дела москвички Ксении (все 
имена изменены), которую обвиняют 
в покупке двоих детей, ранее считав-
шихся ее родными. По данным «МК», 
основные проблемы у Ксении нача-
лись во многом благодаря поведе-
нию одного из старших усыновлен-
ных ею детей — Станислава. Именно 
он инициировал проверки своей при-
емной семьи и пристальный интерес 
со стороны правоохранителей.

В конце прошлого года Станислав под-
писал отказ от микродолей в трех квартирах 
в подмосковных Люберцах, которые при-
надлежали ему по закону после достижения 
совершеннолетия (18 лет юноше исполнилось 

в январе). Он под-
писал отказ в поль-
зу своей приемной 
матери и братьев, 
также усыновленных 
Ксенией. Прошло 
совсем немного вре-
мени, и Станислав, 
став совершеннолет-
ним, ушел из дома и 
начал жить отдельно. 
Он пытался как-то социализироваться, начать 
работать — в частности, раздавал листовки 
в районе Новокосино. Но трудоустроиться 
официально так и не смог.

Через несколько месяцев Станислав 
выступил в телеэфире, в программе «ДНК». 
Позднее он уверял, что именно благодаря 

телевизионщикам нашел своих биологиче-
ских родителей. Его мама и папа — цыгане, 
сейчас молодой человек живет вместе с ними 
в Люберецком городском округе.

А весной Станислав неожиданно подал 
иски в Люберецкий суд. Как рассказал «МК» 
адвокат Ксении Иван Барабанов, он требовал 
признать незаконным договор о дарении сво-
их долей. Парень утверждал, что был введен 
в заблуждение, так как постоянно принимал 
психотропные препараты, навязанные ему 
приемной мамой. Станислава активно 

поддерживали органы 
опеки. Его претензии 
и жалобы стали осно-
ванием для массо-
вых проверок семьи 
Ксении. В принципе, 
чиновники проверяли 
семью и раньше, но 
до недавнего време-
ни придраться было 
не к чему. Все дети 
многодетной мамы 

были хорошо одеты, жили в чи-
стой, опрятной квартире, женщина вела себя 
с ними в меру строго, но справедливо. Пре-
тензии обычно носили формальный характер. 
Так, сотрудники опеки запретили свекрови 
Ксении одной вывозить детей на отдых в Евпа-
торию — дескать, дети должны находиться под 
контролем мамы. Женщину даже привлекли к 
административной ответственности.

Но настоящие проблемы начались после 
демарша Станислава. Одновременно раз-
разился скандал с отравлением Никанора 
— 7-летнего сына Ксении, рожденного сурро-
гатной мамой. Напомним, при обследовании 
в больнице (туда его положили с подозрением 
на гипогликемию) в крови мальчика нашли 
препарат глибекламид, который нельзя да-
вать при таком диагнозе. Медики поставили в 
известность полицейских, те предположили, 
что Никанора отравили намеренно препа-
ратом, который принимал отец покойного 
мужа Ксении, страдающий диабетом. И хотя 
при обыске именно это лекарство не нашли, 
предположение легло в основу уголовного 
дела, в рамках которого была сделана генети-
ческая экспертиза, принесшая шокирующие 
результаты. 

Сама Ксения сообщала противоречивую 
информацию о происхождении детей — скла-
дывалось впечатление, что она сама запута-
лась. Ее родные настаивают: трое малышей 
родились от суррогатных матерей, причем 
был использован биоматериал второго мужа 
Ксении, умершего 10 лет назад (первый муж 
утонул в 2006 году). А двоих женщина, несмо-
тря на удаленную матку, родила сама. Однако 
следствие пришло к совсем другим выводам: 
все пятеро малышей были просто переданы 
Ксении абсолютно посторонними женщинами 
без всяких договоров. Немаловажную роль 
в этом, видимо, сыграла ближайшая под-
руга Ксении Надежда — судя по показаниям 

Станислава, именно она предоставила «кры-
шу» для «родов». Кстати, Станислав несколько 
раз бывал в загородном доме Надежды и 
периодически видел там женщин в поло-
жении. Это и неудивительно, если учесть, 
что до недавнего времени в доме Надежды 
функционировал приют для жертв домашнего 
насилия. Одновременно становится понятно, 
где могли быть найдены биологические мамы 
будущих детей Ксении.

Ксению очень хорошо знают в ее районе. 
«Она такая… Женщина-гусыня, — признается 
один из тех, кто близко знал эту семью. — Без 
детей я ее не видел ни разу. Конечно, мы спра-
шивали, куда ей столько. И она отвечала, что 
это цель ее жизни — чтобы рядом были детки, 
веселье, смех. И ведь, знаете, так все и было: 
в ее доме всегда царило веселье. На районе 
ее уважали, к ее мнению прислушивались. То, 
что случилось, стало для всех шоком».

В этой истории все равно масса про-
белов. Помимо чисто юридических и нрав-
ственных возникают и финансовые вопросы. 
На какие средства Ксения содержала этот 
детдом? Все дети были одеты с иголочки, 
в квартире — не евро-, но все же очень ка-
чественный ремонт, в семье микроавтобус 
«Фольксваген». Никакими дотациями такие 
расходы не покроешь. Скорее всего, в се-
мье Ксении еще очень много тайн. Кото-
рыми, увы, теперь вынуждено заниматься 
следствие.

Лев СПЕРАНСКИЙ.

МНОГОДЕТНАЯ МАТЬ 
ЗАБЛУДИЛАСЬ 
В ТРЕХ ДЕТЯХ

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА
Родные Ксении уверяют: родить детей можно и с 

удаленной маткой. И якобы такие случаи даже описаны 
в научной литературе. И именно это чудо произошло с 
многодетной мамой.

Как рассказал «МК» профессор кафедры акушер-
ства и гинекологии МГМСУ им. Евдокимова, глава МОО 
«Общество врачей, занимающихся изучением и лече-
нием миомы матки» Александр ТИХОМИРОВ, такого 
просто не может быть:

— ЭКО — это экстракорпоральное оплодотворение, 
то есть берут яйцеклетку, сперматозоид, и процесс 
оплодотворения происходит в пробирке, где начинается 
формирование бластоцисты, будущего эмбриона. Но 
полностью процесс этой вспомогательной репродуктив-
ной технологии называется ЭКО плюс ПЭ. То есть после 
ЭКО следует перенос эмбриона. А его переносят только 
в матку. Ни в нос, ни в брюшную полость, ни куда-либо 
еще эмбрионы не переносят, они там не развиваются. 
А разговоры о том, что кто-то где-то выносил и родил 
ребенка без матки, но с яичниками, сродни разговорам 
о непорочном зачатии. Иными словами, это полная 
чушь. Чудес не бывает: нет матки — нет детей. 

— Поэтому любая внематочная беременность 
обречена?

— Внематочная беременность чаще всего бывает 
трубная или яичниковая. Крайне редко встречается 
брюшинная внематочная беременность, когда плод 
прикрепляется к брюшине. Любая внематочная бе-
ременность, вы правы, обречена, потому что плоду 
просто некуда выйти. Поэтому эта проблема решается 
хирургическим путем. 

Обвиняемая в торговле 
малышами сама 
забыла, кто как родился
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Борьба за авторские права на музыкаль-
ный каталог «Ласкового Мая» велась и до смер-
ти Юрия Шатунова, а после ухода из жизни 
главного артиста группы продолжилась с еще 
большим ожесточением. В прошлом году про-
дюсер «ЛМ» Андрей Разин заявил, что «патен-
ты» на музыку и сценические имена, которыми 
он якобы обладает, позволяют ему сосредото-
чить все, что связано с группой, в собственных 
руках. В связи с чем любое использование 
песен и даже фото- и видеоматериалов нужно 
согласовывать лично с ним.

В суде, правда, сложилось другое пред-
ставление о том, как обстоят дела на самом 
деле. В частности, доказательства того, что 
автор главных «майских» хитов Сергей Кузне-
цов (умер в сентябре прошлого года) передал 
все права на свои песни Разину, признаны 
недостаточными. Поэтому «наследницей» ка-
талога группы признали вдову Юрия Шатунова 
Светлану. Разин сохраняет за собой право на 
обжалование решения, но, по оценкам адво-
катов, шансы у продюсера невелики.

Впрочем, даже некоторая ясность, вне-
сенная в долгий конфликт интересов, не осту-
дила пыл записного скандалиста и сертифи-
цированного манипулятора, жертвой которого 
когда-то оказался даже генсек Горбачев. Когда 
стало известно о намерении компании Игоря 
Крутого провести трибьют-концерт, на кото-
ром большая звездная компания исполнит 
те самые песни, Разин заявил, что прокля-
нет всех и каждого, кто не только выступит 
на мероприятии, но и посетит его, а сами 
организаторы были квалифицированы как 
«сатанисты» — затрепанным клеймом текущих 
скрепных баталий. То есть всем грозило как 
минимум покрыться гнойными волдырями. 
Даже с учетом некоторой демонической ре-
путации шоу-бизнеса прозвучало это весьма 
экстравагантно.

На подготовку к концерту «крестовый по-
ход» Разина никак не повлиял (все-таки босс 
мероприятия и бывший «майский» босс персо-
ны совсем разного калибра), но шум в соцсетях 
и некоторых медиа все же случился.

Устроители шоу, ответив на истерику и 
угрозы раздухарившегося «Остапа Бендера 
шоу-бизнеса» оглушительным молчанием (то 
есть никак не ответив), в долгу тем не менее не 
остались и устроили остроумный перформанс. 
Можно было, конечно, ожидать какого-нибудь 
батюшку с кадилом на входе, окуривающе-
го входящих ладаном, дабы отогнать чертей, 
сглаз, проклятия и прочие темные силы, и чан 
со святой водой для орошения суеверных. 
Ограничились аниматорами в костюмах белых 
ангелов, которые весело дефилировали на 
подступах к концертному залу, не отказывая 
в селфи всем желающим. Желающие, сфото-
графировавшись, просветленно шествовали 
в зал на встречу с высоким искусством, очи-
щенные и защищенные от темных разинских 
проклятий. 

Впрочем, судя по полному залу, фанаты 
«Ласкового Мая» суевериями не особо стра-
дали, чего не скажешь о некоторых артистах. 
Из надежных источников стало известно, что 
разинские «прокляну» не на шутку напугали 
лидера группы «Руки Вверх!» Сергея Жукова, 
и в результате программа стала беднее на 
одну большую звезду. Мнения в закулисье 
разделились, одни корчились от коликов живот-
ных, другие высказывались примирительнее 
и в более понимающем ключе — мол, Регина, 
супруга Жукова, беременна, и «Серега решил 
не испытывать судьбу, его можно понять». Все 
остальные оказались менее впечатлительными, 
хотя в ходе самого концерта ведущие Лера 
Кудрявцева и Андрей Малахов все-таки упо-
мянули о бесовских кознях — в сатирическо-
саркастической, разумеется, манере, назвав 
Разина, естественно, не по имени, а только 
«тем, кого мы не будем называть». На этом 
сеанс воландемортовщины был закончен, а 
Джоан Роулинг икнулось…

Музыкальная часть шоу явно уступала 
светской по эксцентричности и в целом ока-
залась весьма предсказуемой. Многие звезды 
изо всех сил старались найти в хитах «Ласково-
го Мая» скрытый музресурс, а заодно проявить 
себя крайне изобретательными артистами.

Подобное желание, в общем, понятно. 
Некоторые из участников трибьюта — артисты 
старой закалки, чье образование и навыки в 
конце восьмидесятых были не на шутку уяз-
влены сметающей все на своем пути популяр-
ностью сиротской во всех отношениях музыки. 
Конечно, они, и даже те, кто помоложе, хотели 
показать свою профессиональную крутизну. И 
в итоге показали.

Сосо Павлиашвили напустил недетского 
драматизма в «Медленно уходит осень». Алек-
сей Чумаков изо всех сил пытался сделать «Ро-
зовый вечер» чем-то очень эстетским и почти 
блюзовым, правда, как показалось, был недо-
статочно в голосе для такой затеи. Александр 
Панайотов превратил «Белые розы» в монумен-
тальное вокальное произведение, всячески 
выпячивая все, чем силен (а силен он многим), 
но в итоге этот монумент вышел излишне, если 
не сказать необоснованно, помпезным. И чем 
старательнее доводили простенькие песенки 
до масштаба серьезных произведений эпиче-
ского масштаба, тем очевиднее становилась 
вся тщетность попыток найти глубины там, где 
их нет и никогда не было.

Видимо, нужно поверить в каждое слово 
и каждый звук, чтобы угадать, как эти сочи-
нения нужно исполнять без риска выглядеть 
нелепо. 

И у некоторых, надо сказать, это неплохо 
получилось. Прежде всего отличилась тик-
токерская молодежь. У них свое, лишенное 
избыточного пыла отношение к музыке. Они 
не стараются сделать круто, они делают так, 
чтобы «заходило». В итоге Хабиб с «Не бойся», 
Миа Бойка с «Майским вечером» и особенно 
Амирчик с уже упомянутым «Розовым вечером», 
не придумывая ничего лишнего, выдали иде-
альные хиты для непритязательных школьных 
дискотек, оставив в этих песнях все то, что хотел 
донести сам Юрий Шатунов. В молодежный 
отряд успешно влился Денис Клявер, который 
добавил в «Телефонный роман» максимально 
много восьмидесятых, и циничный расчет не-
плохо сработал.

Впрочем, среди версий, которые их авторы 
увели далеко от оригинала, тоже были свои 
чемпионы. Грузинский вокальный коллектив 
«Браво Метехи» неплохо сыграл в фолк с пес-
ней «Спасибо тебе», Юлия Савичева прокачала 
«Я перессорился с дождем» софт-рокерской 

страстью и не прогадала. Наконец, Billy’s Band 
превратили «Все» в уместный для них при-
шансованный блюз, хотя даже в таком виде 
песня вряд ли попадет в концертный сет-лист 
коллектива.

Несмотря, однако, на все плюсы и минусы, 
вряд ли хоть один из прозвучавших каверов 
войдет в музыкальную историю самодостаточ-
ным произведением, как это сумела сделать 
еще в первой половине 90-х Жанна Агузарова, 
когда перепела на английском White Roses 
(«Белые розы»), создавая «кабацкий» репертуар 
для своих выступлений в Лос-Анджелесе, где 
«королева русского рок-н-ролла» пыталась 
сотворить международную карьеру. Карьеру 
не сотворила, а вот песня вошла в анналы на-
всегда и по сей день остается, пожалуй, луч-
шим «переосмыслением» оригинала. Жанна 
украсила этот хит «всех времен» своей непо-
вторимой взрывной харизмой и затейливой 
аранжировкой, но сумела бережно сохранить 
тот самый «ласковомайский» дух, который, 
согласно формуле поэта, и по усам течет, и в 
рот попадает. К сожалению, ничего близко по-
хожего не сумели сделать на концерте «Здесь 
был Юра» звезды сегодняшнего дня.

Собравшиеся в зале зрители, однако, 
вряд ли вели свои дневники кавер-побед и 
неудач. Народ пришел явно за другим. Публи-
ка, кстати, подобралась колоритная. На лицах 
дам под пятьдесят уже появились морщины, 
но не ушла фанатская экзальтированность, 
строчки песен, видимо, навсегда остались в 
уже не студенческой памяти, и даже чехлы их 
смартфонов украшали наклейки с портретом 
парня из эпохи двухкопеечных телефонных 
автоматов. И «олды», и те, кто им в дети, а то и 
внуки годился, отлично провели время, словно 
побывав на свидании с человеком, которого 
они вряд ли забудут.

Не в обиду всем участникам действа нужно 
отметить, что самой интересной частью шоу 
стали фрагменты хроники и интервью самого 
Юры. В них не было ни фальши, ни позерства. 
Видимо, Шатунов сам знал, что актер из него не 
очень, поэтому говорил так, как есть. Подобная 
правда иногда вызывает чувство неловкости, 
а иногда и активный протест. Но от этого она 
не становится менее правдивой. В глазах так 
и не повзрослевшего мужчины, в его словах и 
песнях словно отражается вся страна, героем 
которой он стал. Пора бы уже научиться при-
нимать это как данность.

Илья ЛЕГОСТАЕВ, Артур ГАСПАРЯН.

АНГЕЛЫ, АРТИСТЫ
ПАМЯТЬ

ЛЕГЕНДА

КУРС ВАЛЮТ

По курсу ЦБ на 19.10.2023:
1 USD — 97,3724; 1 EURO — 102,9059.

ПОД ГРАДУСОМ

По информации Гидрометцентра России, 
сегодня температура ночью в Москве 2…4°, 
днем 4…6°. Облачно. Осадки (дождь, мокрый 
снег). Ветер юго-западный с переходом на 
северо-восточный, 5–10 м/c. Восход Солнца 
— 7.07, заход Солнца — 17.20, долгота дня — 
10.13. По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории 
магнитобиологии, ожидаются небольшие 
возмущения геомагнитного поля.

ДАТСКИЙ УГОЛОК

Всероссийский день лицеиста
Меж дународный день кредитных 
союзов
1653 г. — посольство русского царя во главе с 
В.Бутурлиным отправилось в Переяславль для 
принятия присяги от запорожских казаков
1888 г. — Антон Павлович Чехов получает 

половинную Пушкинскую премию Академии 
наук за вышедший в предыдущем, 1887 году 
третий сборник — «В сумерках»
1988 г. — выполнен первый полет многоцеле-
вого вертолета Ка-126 летчиком-испытателем 
ОКБ Г.Исаевым

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Жанна Болотова (1941) — актриса театра и 
кино, народная артистка РСФСР
Владимир Габулов (1983) — россий-
ский футболист, выступавший на позиции 
вратаря
Александр Галич (1918–1977) — поэт, 
сценарист, драматург, автор-исполнитель 
песен
Борис Кузык (1958) — бизнесмен и эко-
номист, доктор экономических наук, про-
фессор, директор Института экономических 
стратегий
Елена Щербакова (1952) — балерина, ба-
летмейстер, педагог, худрук Ансамбля на-
родного танца им. И.Моисеева, народная 
артистка РФ
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Все время путаю: есть перед сном вредно 
или спать перед едой? 

Помните, раньше кошмары были до того, 
как вы просыпаетесь, а не после… 

А где в медицине золотая середина между 
«Что вы меня по пустякам беспокоите?» 

и «Запущенный случай, раньше надо было 
обращаться»?

Нельзя всем дать всё! Потому что всех много, 
а всего мало!

— Как отдохнул?
— Купался, загорал...
— Познакомился с кем-нибудь?
— Да нет... Все, кто понравился, либо с му-
жьями, либо с внуками.
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ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»

Это актриса проделала в финале спек-
такля «Мадемуазель Нитуш», который 
в Театре им. Вахтангова сыграли в 
500-й раз. Спектакль-долгожитель 
поразил прекрасной формой и юмо-
ром, который в этот вечер бил через 
край. 

За кулисами несколько приподнятое на-
строение — все-таки крутая цифра у «Нитуш». 
Мария Аронова уже в гриме, но еще без ко-
стюма. Нонна Гришаева спокойно говорит 
по телефону — ей выходить во втором акте. 
Умопомрачительный туалет и головной убор в 
перьях ее Корин спокойно ждет актрису. 

Режиссер легендарной постановки Вла-
димир Иванов уже отрепетировал финал, 
который прозвучит только один раз, потому 
что сочинен по случаю. 

— Владимир Владимирович, вы знали, 
что ваша «Мадемуазель Нитуш» проживет 
почти 20 лет и вы будете отмечать пять сотен 
представлений? 

— Ну что ты! Когда в 2004 году спектакль 
вышел, твои коллеги набросились на нас и 
чего только не писали о спектакле. Что это 
дешевая оперетка, нафталин, и обвиняли чуть 
ли не в пошлости. Но вот пятисотый спектакль, 
а если учесть, что в зале нашего театра 1508 
мест, то… да, похоже, больше полумиллиона 
зрителей его посмотрели. 

Сказал и ушел за кулисы. Туда еще не 
подняли торт, который вывезут в финале. 
Торт огромный, в пять ярусов и весом 25 кило-
граммов. Каждый ярус украшен элементами 

занавеса и розочками темно-красного и 
нежно-розового цветов. Лента, кажется, из 
марципана, с названием спектакля опоясыва-
ет второй. Последний ярус венчает цифра 500. 
Приготовлено 500 свечей, которые участники 
всех лет общими усилиями задуют. 

Участников было много, и вот два из 
них: знаменитые Владимир Симонов, он 

исполнял роль брата-близнеца героини 
Марии Ароновой — полковника. И Павел 
Любимцев, который до сих пор играет ди-
ректора театра. Мимо пробежали «небес-
ные ласточки» — воспитанницы пансиона 
при монастыре, все в серых клетчатых юб-
ках и синих сюртучках; на их роли обычно 
рекрутируют студенток «Щуки». Главное 

требование — вокальные данные, поскольку 
у них несколько хоров. 

Надо сказать, что «Мадемуазель Нитуш» 
— историческая постановка. Рубен Симо-
нов начал ее репетировать еще в 1942 году 
в Омске, где театр находился в эвакуации, а 
премьеру сыграли в Москве в 1943 году. Но 
оперетку Эрве, которая пользовалась попу-
лярностью у публики, сыграли всего 146 раз, 
и в конце 40-х, на волне борьбы с космополи-
тизмом, ее закрыли.

В 2004 году Михаил Ульянов, будучи ху-
друком театра, принял решение возобновить 
постановку, что и было сделано. Режиссер 
Владимир Иванов, к тому времени имевший 
яркий курс в театральном училище, взялся 
за дело. Роль Денизы начала репетировать 
Нонна Гришаева, а мать-начальницу — ее со-
курсница Мария Аронова. Флоридора (он же 
Селистен) поручили Александру Олешко. 

Импровизация — вот на чем во многом 
строится спектакль, и вчера с этой точки зре-
ния случился фейерверк. Шутили, казалось, 
все, но тон задавала, конечно, Аронова, кото-
рая не упускала случая, чтобы не поставить в 
трудное положение партнеров. Зал лежал, и 
это не преувеличение. Старый сюжет испы-
тывали и шутками про ковид, и репертуаром 
современных звезд. Шутка высекалась на 
глазах у публики, здесь и сейчас. 

А в финале Мария Аронова исполнила 
свои знаменитые куплеты, но с другим тек-
стом. В них, в частности, был упомянут еще 

один участник, который, как и Аронова, 500 раз 
работал на «Мадемуазель Нитуш». Правда, его 
никто никогда не видел, потому что он сидит 
в оркестровой яме. Но теперь народ узнал 
героя — трубача Михаила Айнетдинова. Он 
дал соло на трубе, а мать-начальница, она же 
Мария Аронова, пошла на рекорд и дважды 
села на шпагат под крики и свист публики. Но 
500-й стал единственным спектаклем, где это 
произошло трижды — первый раз Аронова 
садится на шпагат в конце второго акта. 

Ну и, конечно, торт под занавес и кол-
лективное задувание пятисот свечей. Долгие 
лета, «Мадемуазель Нитуш». 

Марина РАЙКИНА.

МАРИЯ АРОНОВА ТРИЖДЫ СЕЛА НА ШПАГАТ
Впервые за 19 лет

Мария 
Аронова.

Нонна 
Гришаева.
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один участник который как и Аронова 5

Алексей Петров 
и Екатерина Симонова.

ЛЬГОТНАЯ ПОДПИСКА НА «МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ»
ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ ГАЗЕТЫ «МК»

по будням с 10.00 до 17.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7, централь-
ный вход в редакцию «МК» со стороны ул. Костикова

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
19 октября с 8.30 до 19.00
перерыв с 13.00 до 13.30 
р-н Покровское-Стрешнево, ул. Свободы, д. 16
р-н Котловка, Нагорный бул., вл. 8–10
р-н Выхино-Жулебино, Рязанский пр-т, д. 64, 
у м-на «Пятерочка»
20 октября с 8.30 до 18.00
м. «Перово», Зеленый пр-т, д. 20, 
возле управы на автостоянке
м. «Беломорская», ул. Беломорская, д. 16А, 
у к/т «Нева»
м. «Пражская», ул. Кировоградская, д. 17, у Пятерочки
21 октября с 9.30 до 19.00
м. «Теплый Стан», ул. Профсоюзная, д. 152, к. 1
р-н Алексеевский, ул. Бориса Галушкина, д. 16
р-н Черемушки, ул. Новочеремушкинская, д. 53А, 
к/т «Тбилиси»
23 октября с 8.30 до 19.00
м. «Бульвар Рокоссовского», Открытое шоссе, д. 5, 
стр. 6, у «Бургер Кинг»

р-н Сокол, ул. Алабяна, д. 7, у ТЦ «Азбука вкуса»
м. «Славянский бульвар», Славянский б-р, д. 5, к. 1, 
у м-на «Спортмастер»

ПОДПИСКА В ЦСО МОСКОВСКОЙ ОБЛАСТИ
24 октября с 11.00 до 15.00
НОГИНСК, ул. Рабочая, д. 36, 
у входа в КЦСОР «Богородский», с авто
СЕРГИЕВ ПОСАД, пр-т Красной Армии, д. 94/2, 
«Сергиево-Посадский» КЦСОР
ЭЛЕКТРОСТАЛЬ, пр-т Ленина, д. 45а, 
КЦСОР «Богородский»
СОЛНЕЧНОГОРСК, ул. Пионерская, д. 7, 
КЦСОР «Химкинский»
25 октября с 11.00 до 15.00
СТУПИНО, ул. Калинина, вл. 14, 
клуб «Активное долголетие»
СЕРПУХОВ, ул. Советская, д. 34, 
КЦСОР «Серпуховский»
ВИДНОЕ, ул. Садовая, д. 22, КЦСОР «Домодедовский»
МОЖАЙСК, ул. Мира, д. 8, КЦСОР «Можайский»
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ПОДПИСКА

2024

Ветеранам ВОВ и инвалидам первой и второй группы 
для оформления льготной подписки необходимо 

предъявить оператору 
оригинал соответствующего документа.

Подробности по тел. 8 (495) 665-40-80

Фанаты артиста не поскупились на би-
леты, а многие потратились и на до-
рогу: люди летели из Владивостока, 
Иркутска, Новосибирска. 

— Возьмите флажок, — на входе в 
концертный зал дама в лиловой шапке 
протянула мне бумажный флажок с над-
писью «Юрий Шатунов — легенда».

Флешмоб с флажками придумала 
группа фанатов, которая уже не первый 
год бьется за название сквера имени Ша-
тунова в Москве. С инициаторами идеи я 
пересекалась ранее на похоронах артиста, 
затем на открытии памятника на Троеку-
ровском кладбище.  

— Пока безрезультатно, никто нас 
не слушает, но мы не отступимся, — от-
читалась о работе женщина в футболке 
«Скверу быть!». 

В холле продавали значки, магнитики, 
майки, постеры с изображением Шатунова. 
Самыми ходовыми товарами оказались 
значок за 200 рублей, постер за 300 и рези-
новый браслет на руку с надписью «Здесь 
был Юра!».  

Остальное народу было не по 
карману.

— Худи за 8 тысяч рублей, совсем ку-
кухой поехали, — ворчала у прилавка де-
вушка. — Я все понимаю, но перебор… 

Среди покупателей я заметила и тех, 
кто все-таки брал оптом.

— Большинство фанатов не попали 
на концерт, не потянули по деньгам, вот 
теперь мне заказ делают. Я считаю, что 
почем, пишу им СМС, они деньги скиды-
вают, — объясняла женщина в футболке с 
портретом Шатунова. 

Девяносто процентов собравшихся на 
концерте были женщины 40 плюс. Пред-
ставители сильного пола выглядели здесь 
чужеродно.

Я подошла к мужчине, который явно 
чувствовал себя лишним на этом празд-
нике жизни: стоял в сторонке, подпирал 
стенку, в руке держал дамскую сумочку. 

— Вы почему пришли? — поинтере-
совалась я.

— У жены моей лучше спросите, — 
буркнул он в ответ и отвернулся.

— Тут самых преданных фанатов не-
много собралось. Сами посудите, кто 
может в наше время позволить себе ку-
пить билет за 5000 рублей? — поделилась 

барышня с пышной шевелюрой. — Это вам 
не похороны, куда вход бесплатный. Знаю, 
что некоторые поклонники откладывали 
деньги на концерт, а моя знакомая так и 
вовсе взяла кредит, чтобы сюда приехать 
из Владивостока.

Концерт начался в 20.00. Рядом со 
мной сидели две поклонницы Шатунова 
лет пятидесяти. 

— Сегодня многие фанаты, которые 
приехали из других городов, с утра от-
правились на кладбище к Юре, положили 
цветы к памятнику, а потом сразу сюда, 
— поделилась моя соседка Ольга. — А 
знаете, сколько народу приехало из других 
городов? Полно таких. Правда, кому-то 
не хватило денег на гостиницу, так люди 
ночевали на вокзале, в аэропорту, только 
чтобы попасть на концерт. 

В зале погасили цвет. «Юра, Юра, 
Юра!» — закричали зрители и дружно до-
стали телефоны.

— Поклонники, которым посчастливи-
лось сюда попасть, обещали транслиро-
вать выступление и скидывать по фанат-
ским чатам, — пояснила Оля.

Похоже, трансляцией занимались по-
ловина зала.

В середине концерта я вышла на улицу, 
где курили фанаты. Урна около входа была 
забита бутылками из-под спиртного. Одна 
из женщин не устояла на ногах, рухнула, 
ударилась головой и засмеялась.

— Ну что, бывает, праздник ведь не 
каждый день! — ничуть не смутилась ее 
подруга.

Ирина БОБРОВА.

Сергей Жуков испугался 
проклятий Разина, 
остальные звезды — нет

Фанаты жаловались на цены: 
«Это вам не похороны, куда вход бесплатный»

ВЫПЬЕМ ЗА ЮРОЧКУ
Большой концерт 
памяти Юрия 
Шатунова стал не 
только фанатским 
фетишем для 
поклонников 
«Ласкового Мая», 
но и поводом для 
скандальных 
заявлений. Так 
уж получилось, 
что песни о любви 
и сострадании 
по-прежнему 
являются 
объектами 
склочной возни и 
манипуляций. Это 
совсем не весело, 
хотя иногда до 
жути комично.

И НАРОДНАЯ 
ЛЮБОВЬ

Александр 
Понайотов.

У

В финале шоу на сцену 
вышли дети Юрия Шатунова: 
Денис и Эстелла.
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Люся Чеботина.
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